
ПОЧЕМУ КРЕМЛЬ 
ВЗЯЛСЯ  
ЗА ДАГЕСТАН

«Владимир Васильев — это железный кулак 
в лайковой перчатке. Когда ситуация требует 
одного, он может быть внешне очень мягким. 
Когда ситуация требует другого, он может де-
монстрировать предельную жесткость», — так 
осенью прошлого года один из самых близких 
соратников Владимира Путина описал мне не-
давно назначенного временного руководителя 
Республики Дагестан. На этой неделе «железный 
кулак в лайковой перчатке» наконец пришел в 
движение. Внезапный арест и вывоз в Москву 
всей верхушки республиканского правительства 
официально мотивируется коррупционными об-
винениями. Но все сведущие люди понимают, что 
истинная причина произошедшего — борьба за 
власть, борьба за восстановление реального кон-
троля федерального центра над политическими 
процессами в Дагестане. Став в начале октября 
формальным руководителем республики, Вла-
димир Васильев в начале февраля превратился 
в ее реального хозяина.

Если задаться целью понять смысл даге-
станской политической системы, потратив на 
это всего три минуты своего времени, то вот, 
пожалуй, история, которая сможет в этом помочь. 
В 2009 году федеральный центр решил поменять 
в Дагестане руководителя 
республиканской налого-
вой службы. 
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ОЛИМПИАДА НАЧНЕТСЯ С БИТВЫ РОССИЯ—США
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   АГЛАЯ ТАРАСОВА в свои 23 года уже может 
похвастаться как успешными проектами в кино и 
на ТВ, так и заманчивыми карьерными перспекти-
вами. «МК-Бульвар» внимательно присмотрелся 
к молодой актрисе.

   ВЛАДИМИР ФЕКЛЕНКО подружился с пятью 
собаками на съемках сериала о приключениях 
Мухтара. «МК-Бульвар» обсудил с Владимиром 
семейные обстоятельства, творческое воспита-
ние и маленьких пони.

   А ТАКЖЕ: Ян Цапник увлекся космонавткой, 
Ольга Бузова связалась с уголовником, Илья 
Лагутенко ведет светские беседы с японцами 
и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЛЕЧИТЕСЬ 
МОЛИТВАМИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор 
проекта помощи 

сиротам Мурзик.ру
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Когда мы, нежные горожане, не пережив и двух дней 
московского снегопада, стенаем о нашей невыносимой 
жизни, стоит отправиться туда, где нет ни дорог, ни на-
правлений, одна нетронутая белая целина.

Туда, где тихо живут занесенные снегом пять 
старушек.

Где корыто вместо гроба. Талый снег для стирки белья 
и помывки. И никогда не горят фонари.

Зачем же тратить впустую дорогое электричество? 
Звезды светят и за так.

История про забытых бабушек из опустелой деревеньки 
Севрюково, которой, по некоторым данным, уже 13 веков 
и которая, получается, даже старше самой Москвы, по-
трясла Интернет. 

Особенно рассказ про то, как хоронят старухи своих 
умерших, ковыляя с останками в ржавом корыте через 
сугробы. 

Цивилизация, блин! 21-й век! 
Спецкор «МК» лично отправился на Орловщину, чтобы 

проверить, так ли это.
Читайте 5-ю стр.

Как выживают и о чем 
мечтают люди в занесенной 
снегом и забытой властями  

деревеньке

Огонь XXIII Игр еще не 
будет зажжен, когда в 
четверг, 8 февраля, в 
3 часа ночи по Москве 
на лед выйдет Россия 
(или, если быть 
юридически точными, 
«Олимпийские атлеты 
из России») против 
«заклятых друзей» — 
США.  
А будет это самое 
первое соревнование 
Олимпиады — 
стартовый матч 
турнира по керлингу 
среди смешанных 
пар, новой 
дисциплины  
в программе! 
Так пожелаем 
же семейной 
паре Анастасия 
Брызгалова/
Александр 
Крушельницкий 
«легкого льда» 
против Бэкки и Мэтта 
Хэмилтонов!

СЕЛО СЕВРЮКОВО:  
ЖИВЫЕ И МЕРТВЫЕ

Итак, за несколько дней машина покрыта 
ровным слоем снега толщиной с полметра. 
И это не главная проблема: между ней и про-
езжей частью — снежный бруствер примерно 
в метр высотой. Привод полный, можно и 
протаранить, но бампер-то современный, 
пластиковый; жалко! Лопата, где-то была 
лопата?.. Ну как где — в гараже, конечно, до 
которого добраться можно только на маши-
не. Да и открыть гараж, судя по всему, те-
перь получится не раньше апреля. Занесло, 
понимаешь!
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В СТОЛИЦЕ ГРЕБУТ ДЕНЬГИ 
ЛОПАТОИ

Откапывание машин 
стало в Москве выгодным 

бизнесом

Тело летчика — героя гвардии майора Романа Филипова, 
который погиб 3 февраля в районе населенного пункта Телль-
Дебес, в Сирии, доставили на военный аэродром «Чкаловский». 
Этим же бортом предположительно привезли и часть обломков 
сбитого Су-25. Экспертам предстоит установить, где был про-
изведен переносной зенитно-ракетный комплекс, из которого 
сбили российский штурмовик. 

А друзья, одноклассники и учителя продолжают вспоминать 
школьные годы Романа Филипова и времена, когда он был кур-
сантом летного училища. 
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« Я НИКОГДА 
НЕ СДАМСЯ, 
ЛУЧШЕ 
СМЕРТЬ»

Героя Романа Филипова вспоминают 
его одноклассники и сослуживцы

Корыто на селе для 
похорон — вещь 
незаменимая.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА ТУХНЕТ С ГОЛОВЫ
Рухнувшие американские биржи могут всех 

потянуть за собой 
Ведущий биржевой индекс США 

Dow Jones поставил очередной отри-
цательный рекорд — за два биржевых 
дня он рухнул на 7%. За ним последо-
вали остальные американские бирже-
вые индексы: S&P500 и NASDAQ упали 
на 6%. Эксперты утверждают, что эта 
ситуация — лишь коррекция котировок 
акций, не происходившая на мировых 
торговых площадках более года. Тем 

не менее для России, равно как и для 
остального экономического простран-
ства, это обрушение может привести к 
весьма печальным последствиям, ана-
логичным тем, которые наблюдались в 
2008–2009 годах, когда мировой рынок в 
результате падения американских бумаг 
столкнулся с масштабным финансовым 
кризисом.

Читайте 3-ю стр.
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КВЕСТ ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ ИГРОЙ  
С ПОЯВЛЕНИЕМ СПАСАТЕЛЕЙ

 Вызволять из ловушки 
участницу одного из москов-
ских квестов пришлось во 
вторник сотрудникам МЧС. 
Девушка не смогла само-
стоятельно освободиться 
из цепи, закрепленной на ее 
шее, поэтому организаторы 
решили прибегнуть к помо-
щи специалистов. 

Как удалось узнать «МК», 
компания друзей решила 
устроить себе «ночь кве-
стов». Ближе к утру они 
прибыли на локацию во 2-м 
Котляковском переулке, где 
базируется квест по моти-
вам фильма ужасов «Пила». 
По правилам к участию до-
пускаются команды с мак-
симальным количеством 
до 10 человек. В этот раз 
участников было девять. 
Согласно сюжету, на шею 
одной из девушек надели 
цепь — в процессе прохож-
дения квеста она должна 

была от нее освободиться. 
Но когда участница нашла 
ключ, замок неожиданно 
заело, и она не смогла снять 
реквизит. Тем не менее де-
вушка не стала просить, что-
бы остановили игру. С цепью 
на шее она прошла квест до 
конца, и только когда вы-
бралась из комнаты, попро-
сила организаторов помочь 
ей выпутаться из оков. По 
словам сотрудников квеста, 
у них был инструмент, ко-
торым можно было переку-
сить звенья. Но так как цепь 
висела на шее, они решили 
не рисковать и вызвали спа-
сателей.

Заявка поступила в МЧС 
в 5 часов утра. Спасатели 
оперативно помогли де-
вушке избавиться от «оже-
релья», она не пострадала. 
Более того, как говорят оче-
видцы, «пленница» отнес-
лась к ситуации с юмором 

и отказалась от каких-либо 
претензий к организаторам. 
После освобождения вся 
компания, включая девуш-
ку, отправилась на следую-
щий квест.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментарий президента 

Национальной ассоциации 
участников квест-индустрии 
Анны ЧЕРКАСОВОЙ: «С моей 
точки зрения, сотрудники 
квеста поступили грамотно. 
Они не стали пытаться сами 
перекусывать замок, а вы-
звали специалистов. К сло-
ву, то же касается и оказа-
ния медицинской помощи. 
Если ни один из сотрудни-
ков не имеет специально-
го образования, например 
медицинского, он не имеет 
права оказывать первую по-
мощь. Только промыть рану 
водой и вызвать «скорую». 
Нельзя обрабатывать даже 
йодом или перекисью».

ПЕРЕЖИТЬ СНЕГОПАД ПОМОГУТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ АВТОБУСЫ 

Обзавестись дополнитель-
ными автобусами и маршрут-
ками придется перевозчи-
кам в ближайшем будущем. 
В каждом автобусном парке 
должен будет появиться ре-
зервный транспорт.  Новше-
ство необходимо для того, 
чтобы пассажиры не мерзли 
на остановке, если вдруг ма-
шина сломается или намерт-
во застрянет на трассе из-за 
снежного заноса. 

Напомним, по установ-
ленным Минтрансом пра-
вилам интервал движения 
автобусов на маршрутах 
протяженностью до 100 км 
должен составлять 15 минут. 
Чтобы уложиться в график 
и не заставлять людей ло-
вить попутки, перевозчикам 
придется раскошелиться и 
пополнить парк резервными 
машинами. Их количество 
чиновники предлагают рас-
считывать в зависимости 
от длины маршрута. Пер-
вая схема прописана для 
коротких маршрутов — до 
50 километров. Для них на 

«скамейке запасных» должно 
быть два автобуса или марш-
рутных такси. Правда, такое 
правило будет действовать 
только для случаев, когда на 
одном маршруте работает 
более 10 машин. Если же их 
меньше, перевозчик смело 
сможет потратиться только 
на одного «резервиста». Вто-
рая схема в проекте приказа 
для длинных маршрутов — 
протяженностью более 50 
километров. Для них запла-
нировано три варианта. Так, 
если маршрут обслуживают 
пять автобусов (или меньше), 
дополнительно на случай ЧП 
понадобится еще один. При 
нормативе от 5 до 10 автобу-
сов в запасе должны будут 
появиться два «железных 
коня». Ну а если схема пас-
сажирских перевозок пред-
полагает более 10 автобусов 
одного класса на маршруте, 
резервных машин перевоз-
чику понадобится целых три. 
Предполагается, что новые 
правила начнут работать в 
июне этого года. 

НЕ ВСЕ ПОГОРЕЛЬЦЫ  
ИЗ БОЛЬШОГО СЕМЕЙСТВА 

УСПЕЛИ СПАСТИСЬ В СУГРОБЕ 
Непотушенная сигарета 

предположительно стала 
причиной страшного пожа-
ра на улице Новокосинской в 
ночь на 6 февраля. Четырем 
погорельцам, в их числе 13-
летней девочке, пришлось 
прыгать в сугроб с шестого 
этажа.

Как стало известно «МК», 
сигнал о возгорании в трех-
комнатном жилище на ше-
стом этаже поступил в 3.33. 
Тут проживала семья из 
шести человек — 64-летний 
Геннадий, его супруга-
ровесница Людмила, их 31-
летняя дочь Татьяна и ее трое 
детей (девочки 13 и 8 лет от 
роду и мальчик двух лет). 
Татьяна сожительствовала 
с Виктором, местным алко-
голиком.

Семейство хорошо знал 
весь подъезд: пенсионе-
ры едва ли не с постройки 
дома любили приложиться 
к бутылке. Позже к пагубной 
привычке пристрастилась их 
дочь Вера. Вскоре она ушла 
из дома, стала бомжем и где-
то умерла. Самая младшая 
дочь, 18-летняя Надежда, 
переехала к кавалеру. А Та-
тьяна, родив трех детей, с 
переменным успехом пыта-
лась вернуться к трезвому 
образу жизни.

2 февраля был день рож-
дения Геннадия. Татьяну ви-
дели в местном супермар-
кете покупающей спиртные 
напитки. По пути домой дама 
упала, дворники-таджики 
проводили ее до подъез-
да. А 6 февраля Геннадию и 
Татьяне принесли пенсию, 
поэтому празднование про-
должилось с удвоенной си-
лой. Нагрянул в гости и отец 
детей — 43-летний Сергей 
(он освободился из тюрьмы 
в мае 2017 года). Увидев со-
жителя Виктора, он надавал 
сопернику тумаков, из-за 
чего тот убежал из квартиры 
в подъезд, а Сергей остался 
за общим столом.

Около 3.00 сосед услы-
шал стуки в общую стену 

— решил, что граждане опять 
напились. Однако вскоре 
мужчина почувствовал за-
пах дыма, выбежал на бал-
кон и увидел, что соседняя 
квартира полыхает. 

Первой, спасаясь от по-
жара, выпрыгнула Татьяна 
— несмотря на то, что жен-
щина угодила в сугроб, она 
сломала шею и скончалась.  
Геннадий мужественно пы-
тался спасти внуков — маль-
чика он успел вынести из 
квартиры и передал на руки 
соседям (у малыша обгоре-
ли ноги). Девочки выбежали 
на балкон и плакали. Млад-
шей сестре помогли пере-
лезть на соседний балкон, 
а старшая прыгнула в сугроб 
(с тупой травмой живота ее 
госпитализировали). Затем 
с шестого этажа вслед за 
девушкой полетели сам де-
душка и Сергей — мужчины 
спаслись и были отправлены 
в лечебные учреждения.

После того как в 4.14 по-
жарные справились с воз-
горанием, в квартире был 
обнаружен труп Людмилы.

Полицейские в настоящее 
время разыскивают избито-
го Виктора (отличительная 
примета — красно-синее 
родимое пятно под глазом). 
Он может пролить свет на 
обстоятельства пожара. 
Глава семейства Геннадий, 
по словам жильцов, дымил 
как паровоз — возможно, он 
уснул с непотушенной си-
гаретой.

МАНЬЯК БОЛЬШЕ ВСЕГО ЦЕНИЛ В ЖЕНЩИНАХ ТРУСЫ
Сексуальный фетишист, 

державший с начала января 
в страхе молодых женщин 
Бегового района Москвы, 
задержан на днях москов-
скими оперативниками. 
Гражданин Турции, строи-
тель элитного жилого ком-
плекса, подстерегал дам в 
темном переходе, срывал с 
них нижнее белье и убегал 
прочь с этими трофеями. На 
счету маньяка — как мини-
мум две жертвы.

Как стало известно «МК», 
33-летний мужчина, уро-
женец турецкого города 
Трабзон, первое нападе-
ние совершил вскоре после 
новогодних праздников, в 
двух шагах от своей работы. 
С гражданской женой Татья-
ной и сыном (ему 1 год и 3 
месяца) он снимал квартиру 
в Новой Москве, а на стройке 
жилого комплекса в Север-
ном округе Москвы занимал 
руководящую позицию.

В районе полуночи турок 
подкараулил припозднив-
шуюся 30-летнюю москвич-
ку в наземном переходе 
через ТТК в районе Ленин-
градского проспекта. Ино-
странец, к слову, нападал 
на женщин, облаченных 
исключительно в юбки и 
колготки.

Он оглушил даму сзади 

ударом по голове, порвал 
колготки с трусами и вме-
сте с добычей скрылся. Шо-
кированная жертва нашла 
силы дойти до отделения 
полиции и написать заяв-
ление на негодяя.

Аналогичный случай в том 
же месте произошел в конце 
января. Пострадавшая опи-
сала маньяка так: высокий 
азиат с небольшой бород-
кой, в вязаной шапочке. 

Московские оперативники 
в начале февраля установи-
ли личность предполагае-
мого «коллекционера», со-
общили начальнику охраны 
стройки (объект расположен 
в 100 метрах от места про-
исшествия), и сексуального 
террориста задержали.

Первым делом полицей-
ские опросили супругу тур-
ка. Та объяснила, что позна-
комилась с иностранцем в 
ночном клубе, а вскоре на 
свет появился первенец. 
Отклонений в психике дама 
за своим супругом не заме-
чала. Примечательно, что 
москвичка простила благо-
верного и даже оправдывает 
его некрасивые поступки. 
Так, по словам дамы, во 
время первого нападения 
турок был немного пьян (он 
хотел снять стресс из-за не-
значительной травмы сына), 

проходящая мимо девушка 
якобы стала ему улыбаться, 
и он ее всего лишь приоб-
нял. Как говорит москвичка, 
турки славятся любвеобиль-
ностью, этот поступок для 
них в порядке вещей.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК РФ 
по Москве, следователи 
возбудили уголовное дело 
по статье «Насильственные 
действия сексуального ха-
рактера» — чтобы другим 
фетишистам было непо-
вадно.

ГРЕХИ ИСЛАМИСТА 
ПАЛИ НА БРАТА И ОТЦА

Бизнесмена Шамиля Нур-
магомедова приговорили к 
7 годам заключения за фи-
нансирование запрещенной 
в РФ террористической ор-
ганизации «Исламское госу-
дарство», на стороне кото-
рой воевал его родной брат. 
Предприниматель уверял, 
что лишь хотел вернуть род-
ственника на родину. Своей 
цели он в итоге добился, но 
это событие имело далеко 
идущие негативные послед-
ствия для всей семьи. 

Как ранее рассказывал 
«МК», в августе 2013 года 
младший брат Шамиля Ма-
рат, который успешно тру-
дился в его компании «Экс-
построй» программистом, 
тайно от семьи отправился в 
Сирию воевать на стороне ра-
дикальных исламистов. При 
этом его беременная жена 
осталась в России на попече-
нии родственников. Шамиль 
говорил, что выполняет свой 
долг — защищает мусульман 
от уничтожения. Родные  
вновь и вновь совершали 
попытки по возвращению 
блудного сына домой. В то же 
время семья поддерживала 
его материально, не думая о 
последствиях. Так, Шамиль 
в декабре 2013 года со сво-
ей банковской карты перевел 
Марату деньги в сумме 200 
тысяч рублей. Как позже он 
пояснил, это была зарплата 
брата. Кроме того, в 2015 году 
предприниматель по просьбе 
Марата приобрел авиабиле-
ты на рейс Баку—Стамбул 
для участников незаконных 
вооруженных формирований 
— Фаталиевой и гражданина 
Таджикистана Истаматова. 
Эти люди тайно пересекли 
границу с Сирией.

В результате отцу Казиму 
Нурмагомедову все-таки 
удалось добиться, чтобы 
Марат покинул территорию, 
контролируемую «Исламским 
государством». Они вместе 
улетели через Турцию на 
Украину.

А в январе 2017 года Ша-
миля привлекли к ответ-
ственности по статье УК РФ 
«Содействие террористиче-
ской деятельности». На про-
цессе он заявил, что вину не 
признает. Его отец сначала 
участвовал в процессе в ка-
честве свидетеля. Мужчи-
на откровенно поведал все 

подробности своих поездок 
в Сирию. Возможно, это сы-
грало с ним злую шутку. 31 
января пенсионера задержа-
ли полицейские на выходе 
из Московского окружного 
военного суда. Его сразу от-
правили под конвоем в Да-
гестан, в город Кизилюрт, и 
там суд санкционировал его 
арест. Также был заключен 
под стражу и его земляк Мал-
ла Исмаилов. В отношении 
них было возбуждено дело о 
пособничестве терроризму. 
Следствие полагает, что да-
гестанцы помогли изготовить 
поддельный паспорт для бое-
вика по фамилии Абдуллаев, 
который сейчас скрывается в 
Незалежной.

В ходе прений гособвини-
тель требовал для Шамиля 
Нурмагомедова 9 лет колонии 
и штраф 500 тысяч рублей. 
Защита требовала оправдать 
подсудимого. Сам он выра-
зил сожаление, что посылал 
родственнику деньги. 

— Я лишь хотел помочь 
брату вернуться на родину. 
Я признаю действия, которые 
мне инкриминируют, но мои 
намерения были благие. Мы 
хотели вернуть брата к семье. 
Мы этого добились, на одного 
члена ИГИЛ стало меньше, — 
отметил Шамиль.

Однако Фемида признала 
бизнесмена виновным. Мо-
сковский окружной военный 
суд приговорил Нурмаго-
медова к 7 годам лишения 
свободы в колонии общего 
режима. 

telegram:@mk_srochnoЛЮДИ ЧАЩЕ ВСЕГО ПРОПАДАЮТ  
В ГОРОДЕ, А НЕ В ЛЕСУ

Статистику поисков про-
павших людей за первый 
месяц 2018 года впервые 
обнародовали доброволь-
цы поискового отряда «Лиза 
Алерт». Из 778 человек, про-
павших за январь в разных 
регионах России, были най-
дены живыми 497. 62 челове-
ка обнаружены погибшими, 
еще 197 продолжают искать 
по сей день. Кроме того, во-
лонтеры помогли найти род-
ственников для 22 человек, 
оказавшихся в беде.

Как сообщили в обще-
ственном поисковом отряде, 
в январе среди пропавших 
были и дети. Заявок об ис-
чезновении ребятишек до 12 
лет поступило 64 (по России). 
62 ребенка были найдены жи-
выми, один погиб, еще один 
пока не найден. Случаев, 
когда терялись дети от 12 до 
18 лет, было зафиксировано 
107. 93 ребенка нашлись жи-
выми, трое погибли, 11 ищут 
до сих пор. 

Если говорить о Москве 
и области, то за первый 
месяц нового года поис-
ковиками было принято 240 
заявок от людей, которые не 

дождались родных дома. 177 
человек нашлись живыми, 15 
погибли, 43 пока не найдены. 
Успешно удалось разыскать 
родственников для пяти че-
ловек. 

Большинство людей, 
разыскиваемых родными в 
январе, пропадали в черте 
города. Но были и те, кто те-
рялся в лесу, — таких заявок 
приняли 18. Также было за-
фиксировано 30 случаев, ког-
да родные точно не знали, в 
какой местности стоит искать 
человека. Чаще всего зимой 
в лесу пропадают лыжники и 
те, кто решил сократить путь 
домой. Поисковики призы-
вают соблюдать правила 
безопасности при походе в 
лесную зону. В частности, 
нужно взять с собой спички, 
компас, свисток, полностью 
заряженный телефон и за-
пас воды. Одежду следует 
надеть яркую. В случае если 
вы потерялись, нужно оста-
ваться на месте, вызвать 
спасателей по телефону 112 
и развести костер — так мож-
но не только согреться, но и 
обозначить себя на открытом 
пространстве. 
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Все собранные подписи 
прошли проверку ЦИК
Удостоверение участника президент-
ской кампании вручено представителю 
Владимира Путина, раньше других со-
бравшего и сдавшего в Центризбирком 
необходимые для самовыдвиженца 300 
тыс. подписей. ЦИК также сообщил об 
окончании проверки подписей, собран-
ных всеми оставшимися кандидатами 
на участие в гонке. Теперь персональ-
ный состав бюллетеня выборов-2018 
известен — в нем будет 8 фамилий. 

Напомним, что допустимым порогом бра-
ка при сборе подписей являются 5%. Никто из 
нынешних «кандидатов в кандидаты» эту крити-
ческую черту не пересек, хотя ближе всех к ней 
подошел Борис Титов.

У желающих участвовать в президент-
ской гонке обнаружено следующее количество 
«брака»:

Владимир Путин, самовыдвиженец, 
— 0,39%;

Григорий Явлинский, «Яблоко», — 1,07%;
Ксения Собчак, «Гражданская инициати-

ва», — 1,33%;
Сергей Бабурин, «Российский общенарод-

ный союз», — 3,18%;

Максим Сурайкин, «Коммунисты России», 
— 3,72%;

Борис Титов, «Партия Роста», — 4,35%.
Для выдвиженцев парламентских партий 

сбор подписей не требуется — таким образом 
представитель КПРФ Павел Грудинин и лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский эту стадию кам-
пании «перепрыгнули».

Нужно помнить, что на многих президент-
ских выборах проверка подписей была важным 
этапом.

Первые выборы президента страны состоя-
лись 12 июня 1991 года. Для выдвижения канди-
датам требовалось собрать подписи 100 тысяч 
граждан, или как минимум пятой части от общего 
числа депутатов Верховного Совета РСФСР. 

Требуемое количество собрали 5 канди-
датских «пар», включая тандем Ельцин –Руцкой. 
Владимир Жириновский вместе с «напарником» 
также стали участниками гонки, заручившись 
поддержкой половины народных избранников. 
В 1991 году все 6 кандидатских «пар» успеш-
но преодолели стадию сбора подписей и их 
проверки. 

1996 год. Правила игры ужесточились: 
кандидатам требовалось собрать не менее 1 
миллиона подписей сограждан. Право собирать 
подписи получили 17 претендентов, включая 
всенародно известного владельца «МММ» Сер-
гея Мавроди, у которого комиссия забраковала 

космическое число подписей — 480 тыс. из 1 
млн 211 тыс. Подписные листы Мавроди были 
отправлены в прокуратуру. Другим лидером по 
сбору бракованных подписей стал социалист 
Мартин Шаккум — 497 тыс. из 1 млн 211 тыс.

2000 год. В силу того, что выборы прово-
дились досрочно, планка сбора необходимого 
количества подписей была снижена с миллио-
на до 500 тысяч. Отказ в регистрации грозил 
кандидатам в том случае, если среди подлежа-
щих проверке подписей (20% от общего числа) 
более 15% окажутся недостоверными, а также 
если за вычетом брака останется менее 500 
тыс. подписей. 

Подписи сдали в ЦИК 15 претендентов. Трое 
из них не стали кандидатами в президенты: двое 
не набрали нужного количества автографов граж-
дан, а один сам отозвал свою кандидатуру, когда 
узнал, что из 520 тыс. подписей в его поддержку 
ЦИК забраковала 35 тысяч. 

2004 год. К моменту этих выборов в стране 
действовал еще более «беспощадный» закон: для 
регистрации Центризбиркомом кандидат должен 
был собрать 2 млн подписей граждан. Однако 
для выдвиженцев парламентских партий с 2003 
года сбор подписей не требовался (это правило 
действует и сегодня). К сбору подписей готовы 
были приступить 8 кандидатов, однако в итоге 
подписные листы сдали только 5. Все предо-
ставившие списки кандидаты по результатам 
проверки были зарегистрированы.

2008 год. Документы на регистрацию в Цен-
тризбирком на этот раз предоставили 4 предста-
вителя политических партий (впоследствии один 

из них, Борис Немцов, снял свою кандидатуру) и 
11 самовыдвиженцев. На основании фальшивых 
подписей выбыл из гонки лишь один кандидат — 
экс-глава кабинета министров Михаил Касьянов, 
у которого обнаружили 13,36% брака, что почти 
втрое превышало допустимый лимит. 

2012 год. В выборах участвовали предста-
вители всех четырех парламентских партий. Из 
непарламентских кандидатов только олигарху 
Михаилу Прохорову оказалось под силу собрать 
2 млн подписей, не вызвавших подозрений у из-
бирательной комиссии. У губернатора Иркутской 
области Дмитрия Мезенцева было отсеяно 10% 
подписей граждан, у Григория Явлинского — более 
25% из предоставленных 2 млн 86 тыс. Явлинский 
пытался обжаловать решение ЦИК в Верховном 
суде, однако суд признал отказ законным.

Закон о выборах, на основе которого раз-
ворачивается кампания-2018, многие эксперты 
считают достаточно либеральным — во всяком 
случае, собрать 100 и даже 300 тысяч подписей 
граждан гораздо проще, чем миллион или два.

В свою очередь в Центральной избиратель-
ной комиссии отмечают профессиональную ра-
боту кандидатских команд, собравших подписи. 
«Подписи и подписные листы отличаются в луч-
шую сторону от того, что было в прошлые изби-
рательные кампании, — утверждает заместитель 
председателя ЦИК Николай Булаев. — Количество 
подписей, признанных недействительными, не 
столь велико, а количество признанных недо-
стоверными совсем мало — пять, шесть, восемь 
подписей…»

Станислав ВАРЫХАНОВ.

ПОЧЕМУ 
КРЕМЛЬ 
ВЗЯЛСЯ...
c 1-й стр.

 Все соответствующие документы 
были подписаны, но приступить к 
своим обязанностям посланцу 
Москвы так и не удалось. Некие 

«несознательные граждане» предъявили чинов-
нику «мандат» в виде огнестрельного оружия и 
просто вывели его на улицу из здания формально 
возглавляемого им учреждения.

С присланным из Москвы в Махачкалу в ка-
честве временного исполняющего обязанности 
главы республики генерал-полковником Влади-
миром Васильевым так, естественно, никто не 
поступил. Показательное уважение к старшим, 
заслуженным людям — особенно к людям с таким 
высоким генеральским званием — это очень 
важная составная часть дагестанских нравов 
и обычаев. Но при этом принимать Владимира 
Васильева всерьез республиканская полити-
ческая элита тоже особо не спешила. Дагестан 
— это территория, где до сих пор не закончился 
период ельцинской региональной вольницы. В 
республике привыкли отбивать федеральному 
центру положенное количество поклонов, но 
жить при этом предпочитали по своим правилам. 
Правилам, основой которых было практически 
узаконенное национальное квотирование: рас-
пределение должностей и бюджетных ресурсов 
строго между представителями различных на-
циональных кланов.

«Варяг» из Москвы в такую систему, есте-
ственно, вписывался не очень. И первоначально 
Владимира Васильева постарались в республи-
ке «переварить», используя общие принципы 
взаимоотношений с федеральным центром: 

показное уважение, формальное исполнение 
всех распоряжений, сопряженное с их реальным 
игнорированием. Однако Владимир Васильев 
был прислан в Махачкалу не для того, чтобы 
играть роль «свадебного генерал-полковника». 
В Москве не питают особых иллюзий по поводу 
Дагестана и не собираются предпринимать заве-
домо обреченные на провал попытки превратить 
республику в «образцово-показательный» или 
хотя бы просто обычный российский регион. 
Сломать клановую систему власти в Дагестане 
в обозримом будущем невозможно. Но в Москве 
считают, что кланы в республике можно пере-
мешать и переконфигурировать в конструкцию, 
которая будет хотя бы относительно устраивать 
федеральный центр.

Почему вопрос о такой переконфигурации 
встал именно сейчас? Как показывает уничтоже-
ние в Сирии российского военного самолета, 
мира в этой стране не будет еще очень долго. 
Но запрещенная в России группировка «Ислам-
ское государство» в очень значительной степени 
потеряла на Ближнем Востоке свой территори-
альный плацдарм. Во весь рост встал вопрос: 
куда теперь отправятся те недобитые боевики 

этой группировки, что родились в России? По 
словам экспертов, один из немногих регионов 
России, где ваххабитское подполье по-прежнему 
чувствует себя очень вольготно, — это Дагестан. 
Причин такого положения дел много. Но вот та 
причина, которая, как мне показалось, наиболее 
болезненно воспринимается в Москве: целый 
ряд обладающих сильными позициями в респу-
бликанском государственном аппарате кланов 
использует религиозных экстремистов как ин-
струмент продвижения своих политических и 
финансовых интересов и как средство давления 
на конкурентов.

Такой симбиоз стал восприниматься феде-
ральным центром как непосредственная угроза 
своим интересам. Дагестан — это стратегически 
важный регион, через который проходят транс-
портные коридоры в Азербайджан и Иран. Управ-
ляемость в республике было решено восстано-
вить, показательно ударив по привычной схеме 
вещей. Первым предупреждением местной элите 
стала недавняя атака силовых структур на мэра 
Махачкалы. Как мне рассказали, это предупре-
ждение не было воспринято должным образом. 
И вот федеральный центр «усилил громкость 

сигнала», санкционировав задержание верхушки 
республиканского правительства. На Кавказе, 
как известно, очень уважают силу. И в Москве 
надеются, что подобная демонстрация силы 
будет воспринята местной элитой совершенно 
однозначно: в республике отныне новый полно-
ценный хозяин — Владимир Васильев. 

По дагестанским меркам это самая настоя-
щая политическая революция — переворот, кото-
рый ни в коем случае не является окончательной 
победой. Дагестан — сверхсложный регион со 
своими специфическими порядками в каждой 
деревне и в каждом населенном пункте. В Даге-
стане невозможно ничего добиться с помощью 
одной лихой кавалерийской атаки. Здесь можно 
двигаться только очень постепенно, сочетая 
уверенность и демонстрацию силы с недюжин-
ными дипломатическими способностями. Гово-
рить можно лишь о том, что федеральный центр 
сделал первый решительный ход, за которым 
должен последовать второй, третий, четвертый 
и так далее. Хватит ли на это сил и решимости у 
Москвы, у Владимира Васильева, у «экспорти-
рованного» из Татарстана будущего премьера 
республики Артема Здунова? 

«Дагестан должен стать лидером на Север-
ном Кавказе!» — сказал мне прошлой осенью 
высокопоставленный федеральный чиновник, 
явно намекая на некую соседнюю республику 
с молодым, но уже безмерно влиятельным ру-
ководителем. Планка генералу Васильеву по-
ставлена очень высокая. Посмотрим, сможет ли 
он ее преодолеть.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

На деньги Москвы элиты 
строили свое благополучие
Арестованным высокопоставленным 
дагестанским чиновникам предъявле-
ны обвинения в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ни-
чего нового во всем этом нет. Так «пилит» 
бюджет коррумпированное чиновниче-
ство всей нашей необъятной родины, от 
южных гор и до северных морей. К тому 
же это, вероятно, только верхушка айс-
берга: то, что сумели впопыхах накопать 
за три месяца после того, как в Дагестан 
прибыл Владимир Васильев, и соответ-
ствующая задача силовикам была по-
ставлена. А бюджет в Дагестане «пилили» 
годами, схемы были хорошо отработаны 
и до сих пор сбоя не давали.

В свое время известный дагестанский поэт 
Расул Гамзатов сказал: «Дагестан добровольно 

в Россию не входил и добровольно из нее не 
выйдет». Действительно, на фоне «парада су-
веренитетов» и всплеска сепаратизма в других 
кавказских регионах Дагестан после крушения 
СССР демонстрировал удивительную лояльность 
центру. Но время шло. Очаг сепаратизма в Чечне 
был погашен, ингушский террористический гной-
ник с приходом Юнус-Бека Евкурова подвергся 
радикальной дезинфекции. После этого центр 
подготовки террористок-смертниц переместился 
в Дагестан. Именно из Дагестана приехали две 
смертницы, которые 29 марта 2010 года взорва-
лись в московском метро — на станциях «Лубянка» 
и «Парк культуры». В том же году ФСБ сообщила о 
задержании в Дагестане группы, готовившей те-
ракты, — шести потенциальных женщин-смертниц 
и двух их кураторов. После этого многие вспом-
нили о том, что Дагестан фактически является 
«родиной российских ваххабитов»: именно здесь 
появились первые в нашей стране проповедники 
учения «чистого ислама». А с началом войны в 
Сирии Дагестан стал важнейшим поставщиком 

«пушечного мяса» для ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая организация).

Массовый уход молодежи в террористическое 
подполье — это важнейший показатель социально-
экономического неблагополучия региона. Даге-
стан третий год подряд является самым крупным 
получателем дотаций из федерального бюджета. 
В 2018 году республика получит 59 миллиардов 
рублей — это на 6,6 миллиарда больше, чем в 
2017-м. При этом Чечня получит в два раза мень-
ше — 27 миллиардов рублей, хотя это экономика 
и инфраструктура Чечни, а не Дагестана, была 
практически полностью разрушена войной. По 
данным профессора Сергея Дохоляна, показатель 
безработицы в республике примерно в два раза 
превышает среднероссийский. Более 72% семей 
региона (а по некоторым подсчетам, и до 90%) 
тратят ежемесячно на покупку продуктов питания 
более 50% доходов. Профессор отмечает, что 
бизнес в Дагестане вынужден платить «налог на 
коррупцию», что оставляет от 30 до 50% стоимости 
произведенной продукции.

Нищета, отсутствие жизненных перспектив, 
беспредел со стороны коррумпированных «мен-
тов» толкают дагестанскую молодежь к поискам 
«альтернативы», которую ей зачастую услужливо 
предлагают эмиссары террористических органи-
заций. Что же касается республиканской «эли-
ты», то она в совершенстве освоила бизнес, на 
котором еще с 90-х пышным цветом расцветали 

и колосились элиты многих российских нацио-
нальных республик: продажа лояльности феде-
ральному центру. «Элита» обеспечивает в своей 
республике относительный порядок, «строит» 
сепаратистов, за что получает из Москвы дотации, 
которые «распиливаются» между своими.

По словам того же профессора Сергея До-
холяна, «Республика Дагестан фактически пре-
вратилась во «внутреннее зарубежье», которое, 
формально находясь в составе Российской Фе-
дерации и используя ее финансовые ресурсы, 
давно живет по своим собственным установкам и 
реализует свои интересы». Ситуацию до прихода 
Васильева не могли переломить и присланные 
из Москвы назначенцы, так как местная элита 
успешно применяла к ним тактику «удушения в 
объятиях». И если в Чечне и в Ингушетии ставка на 
местных оправдала себя, то назначение на пост 
главы республики выходца из Дагестана Рамазана 
Абдулатипова не дало того эффекта, на который 
рассчитывал центр.

Поэтому решено было послать «варяга», 
равноудаленного от всех дагестанских кланов. 
Москва действует решительно, но все же доста-
точно аккуратно. Понятно, что не так страшны 
арестованные чиновники, как те, кто за ними стоит. 
Удастся ли Васильеву переломить систему или 
дело ограничится «косметическим ремонтом», 
покажет ближайшее время.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.   

Дагестанских чиновников 
арестовали в присутствии 
многочисленных приехавших 
родственников
В центре Москвы 6 февраля решался 
важный региональный вопрос. В Бас-
манном суде выносили решение по по-
воду мер пресечения для верхушки да-
гестанского правительства. Министров 
решили пропустить через Басманный 
суд в несколько этапов. Первым пошел 
экс-министр образования республики 
Шахобас Шахов, а затем с интервалом 
в час перед судьей предстали бывший 
премьер-министр республики Гамидов 
и его заместители Исаев и Юсуфов. Их 
обвиняют в мошенничестве на общую 
сумму около 100 миллионов рублей. 
Еще недавно дагестанские управленцы 

казались грозой северокавказской ре-
спублики, бороться с которой мог толь-
ко сумасшедший. Но, представ перед не 
менее знаменитым басманным правосу-
дием, они превратились в классических 
коррумпированных чиновников. 

В районе Басманного суда ничто не гово-
рило о том, что в его стенах шел судьбоносный 
для Дагестана процесс. У дверей храма Феми-
ды и даже внутри не было усиленной охраны. 
Впрочем, перед судом никто не ставил задачу 
устроить показательную казнь. Напротив, вы-
двинутые обвинения были явно лишь малой 
частью их предполагаемых деяний. По одному 
из эпизодов архитектором коррупционной схе-
мы оказался Шахов. Экс-министр образования 
обвиняется в том, что создал план похищения 
свыше 30 миллионов рублей, выделенных на 
строительство детского садика. К своей схеме 
он подключил премьер-министра республики, 
считает обвинение. 

Пока судья зачитывал свой вердикт, Шахов 
держался, как и полагается горцу, гордо. Он 

немного покачивался от нетерпения и иногда как 
будто даже ухмылялся. Впрочем, когда судья про-
бубнила «два месяца ареста», бывшего министра 
подкосило. Обвиняемый в похищении у детей 
садика стал трясти руками и что-то судорожно 
объяснять своему адвокату. Но тот уже ничего не 
мог сделать. Шахов, судя по всему, действитель-
но был уверен в своей невиновности. В отличие 
от всех других фигурантов дела, он пользовался 
услугами адвоката по назначению, а на процессе 
не присутствовали его родственники. 

Далее перед судом предстал Гамидов. Кро-
ме соучастия в расхищении денег, выделенных на 
строительство детского садика, он обвиняется 
в хищении из бюджета республики 41 миллиона 
рублей. По версии следствия, преступление было 
совершено в период с 2013-го по 2014 годы бла-
годаря фиктивному аукциону на реконструкцию 
здания временного содержания иностранных 
граждан и лиц без гражданства. 

Гамидов заходил в зал суда улыбаясь. У 
дверей его ждали жена, племянники, сыновья и 
их друзья. Отставной премьер-министр Даге-
стана явно не чувствовал никакого раскаяния. 
При этом его родственники прямо говорили, что 
главу семейства наверняка посадят, так как дело 
ведет ФСБ. Адвокат Гамидова после заседания 

объявил, что его подзащитный полностью от-
рицает свою вину и считает, что все дело шито 
белыми нитками. В частности, он подчеркнул, 
что в противном случае против него с 14-го года 
должна была проводиться не одна проверка. 

А вот кто действительно чувствовал себя не 
в своей тарелке, так это Исаев. Пока его вели по 
коридору, было видно, что один из ведущих по-
литиков Дагестана находится в полной растерян-
ности. Казалось, что у него трясутся ноги. 

По версии следствия, Исаев фактически 
забрал себе в собственность туристическую 
базу «Орлиное гнездо». Он включил этот объ-
ект в республиканскую адресную программу на 
2014 год, чтобы создать там инженерную инфра-
структуру. В процессе строительства он завы-
сил смету и украл свыше 30 миллионов рублей, 
считает обвинение. Причем в этом ему помогал 
премьер-министр Дагестана. 

Кстати, дагестанские чиновники до по-
следнего надеялись, что ареста им удастся из-
бежать. Адвокат Шахова просил отпустить его 
подзащитного под залог в 500 тысяч рублей. 
За Исаева «давали» уже 25 млн. Но суд вынес 
вердикт: «будут сидеть». Пока всем обвиняемым 
определено по 2 месяца ареста. 

Артур АВАКОВ. 

Владимир Васильев (второй слева) знакомит главу Татарстана Рустама 
Минниханова (крайний справа) с достижениями республики. Казалось бы, 
обычная деловая встреча, но после нее татарстанский лидер решил помочь 
Дагестану кадрами.

6 февраля Народное собрание 
Дагестана должно утвердить в 
должности премьера экс-министра 
экономического развития Татарстана 
Артема Здунова.

Экс-министр 
образования Шахобас 
Шахов в арест не верил 
до последнего.

Экс-премьер-министр 
Абдусамад Гамидов шел 
на процесс улыбаясь.

Его заместитель 
Шамиль Исаев был 
растерян.

СУД НЕ КУПИЛСЯ НА ЗАЛОГ В 25 МЛН

КАК ДАГЕСТАН СТАЛ 
«ВНУТРЕННИМ ЗАРУБЕЖЬЕМ»

КАНДИДАТОВ БУДЕТ ВОСЕМЬ
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Цыпленок с четырьмя лапками родился пару месяцев назад в одной из де-
ревень на севере Индии. Как сообщает издание Mirror, причиной отклонения 

стало генетическое нарушение — полимелия. Владелец цыпленка Джавед Али рассказал, 
что к нему ежедневно приходят десятки любопытствующих, чтобы посмотреть на необыч-
ного птенца. Мужчине предлагали за цыпленка аж 5000 рупий (около $77), но хозяин не 
захотел продавать своего питомца.

КАДР

ТУРИЗМ

СУД

ПРОТЕСТЫ НА МАЛЬДИВАХ НЕ ЗАТРОНУТ РОССИяН

ТАПИР-ЮБИЛяР СЪЕЛ ЗА СВОЕ ЗДОРОВЬЕ ГРУШУ

В «МК» ПРИШЕЛ ПОСОЛ ФИНЛяНДИИ 

ДЖУЛИАН АССАНЖ ПРОИГРАЛ

ПОТОМКИ ГЕРОЕВ 
ВОВ ПОЛУчИЛИ 
НАГРАДЫ ОТЦОВ

На Мальдивских остро-
вах, популярных среди 
туристов, в последние дни 
неспокойно. Нестабильность 
стала проявляться на про-
шлой неделе в связи с тем, 
что суд страны постановил 
освободить 9 заключенных, 
обвинения против которых 
были признаны политически 
мотивированными. Кроме 

того, 12 оппозиционно на-
строенных членов парламен-
та, лишенных ранее мандатов, 
были восстановлены в правах. 
Таким образом, началось 
противостояние властей 
страны и верховного суда. В 
ответ на судебный вердикт 
правительство уволило на-
чальника полиции, который 
должен был непосредственно 
привести в действие решение 
суда. В столице, городе 
Мале, прошли массовые 
акции в поддержку вердик-
та верховного суда. После 
этого президент республики 
Абдулла Ямин ввел чрезвы-
чайное положение сроком на 
15 дней. Ситуация обостря-
ется тем, что по стране была 
распространена информация 
о возможном предстоящем 
импичменте президенту. 
«Демонстрации происходят 

в столице Мале, которая 
располагается на отдельном 
острове, — комментирует 
«МК» пресс-секретарь Рос-
сийского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина. — Туристы на-
ходятся на островах-курортах, 
а протяженность архипелага 
составляет несколько тысяч 
километров. То есть туристы 
отделены от местных жите-
лей. Протестуют в столице, а 
протестовать на курортах нет 
никакого смысла. Аэропорт 
работает в штатном режиме. 
Возможно, туристы, которые 
находятся на островах, даже 
не знают о том, что проводят-
ся протестные акции. Кроме 
того, на Мальдивах доля 
туризма в ВВП страны до-
стигает 70–90%. Страна живет 
за счет туристов — их холят 
и лелеют как курицу, которая 
несет золотые яйца».   

В Московском зоопарке с 
размахом отметили юби-
лей тапира по имени Пегги 
Сью. В подарок на 30-летие 
именинница получила торт 
из груш, салатных листьев и 
винограда. Зажигать свечи 
сотрудники не рискнули, но 
вырезали из тыквы цифру 
«30» и нарисовали поздра-
вительный плакат. Угощение 
красавица тапир с удо-
вольствием употребила по 

назначению. 
По словам зоологов, в приро-
де тапиры редко доживают до 
30 лет. А в зоосаде благодаря 
уходу и хорошим условиям 
содержания могут прожить и 
дольше. В столице Сью живет 
уже 13 лет, она приехала к 
нам из США. Сью научилась 
вставать на весы и позволяет 
специалистам осматривать 
копыта, которые время от вре-
мени требуют «педикюра». 

6 февраля издатель-
ский дом «Московский 
комсомолец» посетил 
чрезвычайный и полно-
мочный посол Финляндии 
в РФ Микко Хаутала. Глава 
дипломатической миссии уже 
выступал на страницах «МК» 
в интервью, посвященном 
100-летию финской неза-
висимости (см. номер за 6 
декабря 2017 года). Теперь же 
господин посол получил воз-
можность лично ознакомиться 
с историей и работой нашей 
газеты, обменяться мнениями 
с руководством «Московского 
комсомольца» о деятельности 
СМИ в России и Финляндии. 

Трем московским 
семьям 6 февраля 
были вручены награды 
их близких — воинов 
Великой Отечественной 
войны, которые они по 
разным причинам не по-
лучили вовремя. Ордена 
Отечественной войны II 
степени был удостоен 14 
апреля 1945 года коман-
дир отделения 472-го 
стрелкового полка 100-й 
стрелковой Львовской 
дивизии Марк Васильевич 
Гладких, ордена Красного 
Знамени 23 июля 1942 года 
— замкомандира эскадри-
льи 19-го гвардейского ис-
требительного полка Иван 
Иванович Павлов, медали 
«За отвагу» 13 февраля 
1942 года — инструктор 
политической пропаган-
ды 1044-го стрелкового 
полка Александр Иванович 
Белов. Удостоверения 
к этим наградам были 
переданы в торжествен-
ной обстановке их детям. 
«Военный комиссариат 
Москвы продолжает работу 
по увековечению памяти 
воинов, погибших в годы 
Великой Отечественной 
войны. Важным направле-
нием этой работы является 
розыск и вручение вете-
ранам и их родственникам 
своевременно не вручен-
ных наград. С 2010 года 
разыскано и вручено более 
700 наград», — рассказал 
«МК» официальный пред-
ставитель военного комис-
сариата города Москвы 
Вадим Веденин.

             
           

Аравийское
море

Лаккадивское море

               Индийский               
океан              

                              
             

     
     

     
     

     
     

     
     

     
     

     
     

     
     

     

     
     

     

     
     

     
     

     
     

     
     

     

     
     

     

     
     

     

     
     

     

     
     

   

Мале

50 km

ИНДИЯ

             ШРИ             
ЛАНКА           

МАЛЬДИВЫ

МОСКОВСКОЕ ТАКСИ В ЦИФРАХ

90% такси в городе — 
желтого цвета

715 тыс.
поездок совершается каждые сутки

760 тыс. пассажиров 
перевозится

460 руб.
— средняя стоимость поездки

Как изменялось среднее время 
поездки (мин.)

Как изменялась средняя дистанция 
поездки (км)

26,2 24
21 20

2015 2016 2017 2018* 2015 2016 2017 2018*
* — прогноз* — прогноз

16,2 14,4 11,8 10,6
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Во вторник в Лондоне по 
делу основателя сай-
та WikiLeaks Джулиана 
Ассанжа было проведе-
но заседание суда, на 
котором рассматривался 
вопрос об отмене орде-
ра на арест «многолет-
него гостя» посольства 
Эквадора. Суд принял 
решение не удовлетворять 
соответствующее прошение 
австралийского журналиста. 
История преследований и 

разбирательств в отношении 
Ассанжа началась в 2006 году, 
с запуском сайта и публика-
цией секретных документов, 
компрометирующих, в част-
ности, правительство США. 
В 2010 году Ассанжу было 
предъявлено обвинение в 
изнасиловании от жительницы 
Швеции. Создатель WikiLeaks 
отверг все обвинения, назы-
вая их политически моти-
вированными. С 2012 года 
он укрывается в посольстве 

Эквадора в Лондоне, пытаясь 
избежать экстрадиции в 
Швецию. По словам обвиняе-
мого, Стокгольм неизбежно 
выдал бы его американским 
властям. В мае прошлого года 
шведская прокуратура сняла 
все обвинения с Ассанжа и 
аннулировала расследование. 
Несмотря на это, полиция 
Великобритании заявила, что 
намерена задержать Ассанжа, 
как только он покинет эква-
дорскую дипмиссию. 
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Личный опыт спасения  
из снежного плена
«Балканец» пришел в субботу вечером, 
а утром в воскресенье в нашем садо-
вом товариществе погас свет, отклю-
чился Интернет, а на крышах домов и 
машин выросли огромные снежные 
шапки.

И снег продолжал валить. И конца ему не 
было.

Но люди не могли, конечно, сразу 
перестроиться. 

Люди продолжали жить по прежним своим 
планам. Кому-то надо было срочно уехать из 
поселка в магазин, а кто-то, наоборот, рвался 
в поселок по неотложным делам.

У меня тоже было неотложное дело — съез-
дить за хлебом. Но чтоб куда-то двинуться, мне 
сначала надо было откопать крыльцо, потом 
машину, потом ворота со стороны участка, потом 
ворота со стороны нашего проулка.

За ворота я взялась в последнюю очередь, 
немного уже подустав. Откопала, но, оказалось, 
они где-то примерзли. Сдвинуть я их не могу. 

Я стала ползать вдоль рельсы, по которой 
они должны катиться, скрести ее совочком и 
опрыскивать незамерзайкой.

За этим интересным занятием меня заста-
ли соседи, добрые наши друзья, — мама Даша 

и сын Федор шести лет. Федор немедленно 
забрал у меня совочек и принялся ковырять 
рельсу, не умолкая при этом ни на минуту, а 
Даша сказала, они хотят уезжать, потому что 
их папе надо работать, а Интернета нет. Он 
выкапывает сейчас машину, но, чтоб расчис-
тить путь до центральной улицы, ему придется 
копать до вечера, нет ли кого-то, кто мог бы 
помочь.

Услышав, что родители собираются уезжать 
в Москву, Федор страстно захотел кататься на 
лыжах. Они с мамой принялись обсуждать, стоит 
ли кататься на лыжах именно сейчас — когда 
надо уезжать, а я пошла с лопатой помогать 
откапываться папе.

Центральная улица нашего СНТ была за-
валена глубокой снежной кашей, но машины 
как-то все-таки проезжали. До тех пор, пока 
один из проезжающих не решил, что ему не-
обходимо развернуться и ехать назад — на 
выезд из поселка.

Развернуться было категорически нере-
ально. Он забуксовал.

У меня была лопата. Я стала ему помогать, 
выгребать из-под колес снег. 

Я гребла, он сидел в машине и ино-
гда пытался тронуться с места, но ничего не 
получалось.

Вдоль по улице за ним уже выстроилась це-
почка машин. Водители наблюдали, как я рабо-
таю. На лицах у них было написано неодобрение, 

поскольку откапывание шло неэффективно.
Я тоже чувствовала, что не справляюсь, и 

готовилась впасть в отчаяние. Но с другой сто-
роны улицы к нам подъехал, слава богу, трактор. 
Трактором у нас в СНТ заведует судья по лыжным 
гонкам международной категории. Или всерос-
сийской, точно не знаю. А в застрявшей машине, 
которую я откапывала, сидел, как оказалось, 
тренер по лыжным гонкам. 

Тут еще откуда-то появилась пара обык-
новенных лыжников, и они сразу нашли общий 
язык, который мне неудобно дословно цити-
ровать, но смысл там был примерно такой: «Ну 
ты, Слава, чудак, зачем же ты сюда попер на 
такой маленькой машинке, да еще с задним 
приводом, я вон свою и то наверху оставил, 
соображать же надо».

Я поняла, что они отлично договорятся и 
справятся без меня, и двинулась дальше — вы-
ручать соседа. Он к тому моменту уже сумел 
выехать со своего участка и проехать вперед 
метров десять. Но у него на пути был зигзаг, в 
котором он снова застрял. 

Я принялась его откапывать и вдруг почув-
ствовала, что у меня уже появилась сноровка. 
Дело пошло.

Сосед сел в машину, зарычал, завизжал, 
поддал газу, на одном дыхании выскочил на 
центральную улицу и, виляя, покатил к выезду 
из поселка. Рассчитывал выехать там на асфаль-
товую трассу, оставить машину и уже спокойно 
пойти обратно за Дашей, Федором и вещами. 

Чтоб выехать на асфальтовую трассу, надо 
преодолеть небольшой подъем. Я предполагала, 
что сосед там застрянет, поэтому побежала за 
ним. С лопатой, разумеется.

И он, конечно, застрял. Но на этот раз все 
получилось довольно быстро. Я его откопала 
буквально за десять минут. Мое мастерство 
стремительно росло.

По дороге обратно помогла откопаться еще 
одной соседке: она съехала с проходимой снеж-
ной каши на обочину — в кашу непроходимую. 
Чувствовала я себя при этом прекрасно. Творю 
добро, помогаю людям, освобождаю машины 
из снежного плена. Супергерой Женщина-Халк 
из комиксов. Как-то примерно так.

Вокруг моего дома, разумеется, катался 
на лыжах Федор. Иногда он делал попытки вы-
рваться на оперативный простор — в лес, но 
мама успевала его перехватить. 

А мне все-таки надо было съездить за хле-
бом. Ворота тем временем уже снова засыпало 
снегом, а машина моя выглядела так, будто я ее 
с утра и не чистила. Но на этот раз я откопала 
свое хозяйство моментально. Лопата будто сама 
знала, где сдвинуть снег, где поддеть, где рас-
кидать, где подолбить.

Если умеешь, это не трудно. Откапывание 
превращается в удовольствие. Физкультура на 
свежем воздухе, что может быть лучше.

Когда живешь в городе — полагаешься на 
работников коммунального хозяйства. Раздра-
жаешься: плохо убирают снег, не справляются, 

приходится лезть по сугробам, мы платим за 
ЖКХ, доколе это будет продолжаться…

А когда живешь там, где нет никакого ком-
мунального хозяйства, рассчитываешь только 
на себя. Ни на кого не раздражаешься, берешь 
лопату и откапываешь снег, где тебе надо. Или 
не тебе, а соседям. 

Творишь добро, помогаешь людям. По-
лучаешь удовольствие.

Если бы в эти снежные дни я оказалась 
не за городом, а в Москве, я бы, наверно, по-
всюду ходила с лопатой. На работу, с работы, 
за продуктами, в метро, в поликлинику. Даже в 
кино. И везде бы по ходу расчищала дорожки, 
парковочные места и откапывала заваленные 
снегом машины.

Все бы спрашивали друг у друга: «Кто это?» 
Но никто не мог бы ответить. И только мальчики 
в возрасте Федора объясняли со знанием дела: 
это супергерой Женщина-Халк.

Юлия КАЛИНИНА.

...ДЕНЬГИ 
ЛОПАТОЙ
c 1-й стр.

Приходится, короче говоря, сда-
ваться на милость людей с лопа-
тами. Первый вариант — тради-
ционный: найти ближайшего 

человека с лопатой и попросить выручить за 
сходную цену. Плюсы: никого не надо искать, 
вот человек, вот лопата. Минусы: надо подойти 
и уговорить. А человек и так все время работает 
с лопатой — снегопад же! Впрочем, как только 
снег перестал, на улице внезапно оказались 
буквально десятки коммунальщиков с лопата-
ми, разгребающих дорожки.

— Поможете откопать машину?
— А сколько дадите?
— А сколько хотите?
«Простой» случай, если не торговаться, 

стоит 600 рублей. Золотозубый бригадир рабо-
чих — все вокруг называют его Шурик — берет 
лопату, машет рукой одному из подчиненных и 
подходит к машине. Работают самыми обычными 
лопатами, но дело не в инструменте, а в руках. 
Нетренированный человек не поднимет за раз 
на лопате кубик спрессованного снега разме-
ром примерно полметра на полметра. А Шурик 
и его помощник — запросто. Бросок, другой, 
третий — и вот бампер уже в безопасности, 
теоретически можно выезжать. Но до этого — от-
чистить от снега уже саму машину. С этим ребята 
тоже помогают: поначалу страшно смотреть, 
как здоровенные мужики направляют лопаты 
прямо на капот, но, похоже, они и в этом собаку 

съели. «Слоеный 
пирог» из снега снимают аккуратно и даже 
как-то нежно. 14 минут по часам — и водителю 
остается лишь помахать щеточкой, отчищая 
стекла. Выезд свободен.

Если рабочих поблизости нет, задача 
усложняется. Но ненамного: весь Интернет в 
последние дни полнится объявлениями. Тут 
есть языковой нюанс: набираешь «чистка сне-
га» — и получаешь множество предложений 
для, так сказать, юридических лиц. Серьезный 
бизнес, сотни «квадратов», тяжелая техника. 
Машину такие фирмы выкапывать, разумеется, 
не поедут: заказы принимаются от 100 квадрат-
ных метров.

Приуныли? Ничего: надо всего 
лишь искать немного по-другому. Не «очистка 
снега», а «откопаю машину». Вот тут сразу вы-
скакивают десятки предложений. 

«На Авиационную улицу выезжаете?» — 
пишу вопрос к одному из объявлений. «Можно», 
— лаконично отвечает добрый ангел Евгений. 
Еще пара реплик — и выясняется, что выезжает, 
конечно, но только в Казани. В столице Татар-
стана тоже мощные снегопады, и проблема 
необычайно актуальна. Еще один снегоочи-
стительный сервис работает в Таллине. Но в 
основном, конечно, Москва. 

Вот, скажем, Григорий, работающий в 
Химках, Куркине и на северо-западе Москвы. 
С утра уже сделал два заказа, готов приняться 
за третий, но сначала немного — пару часов 
— отдохнет. За выкапывание машин берет «от 
1000 рублей», как указано в объявлении. На 
деле разговор идет сразу о двух тысячах. Ездит 
на «Ладе-Ларгус», в багажнике и лопаты, и не-
большой снегоочиститель с мотором. Если надо, 
поможет и «прикурить» промерзшую машину.

— Девушки, конечно, вызывают чаще, — 
рассказывает Григорий. — В пятницу припар-
ковалась, в понедельник собралась на работу 
— е-мое, как выехать! Мужики — только те, у 
кого нет лопаты. Кстати, не нужна? А то я ими 
и торгую!

Лопата с доставкой стоит 1000 рублей. В 
хозяйственных магазинах она примерно вдвое 
дешевле, а за 700 самовывозом и вовсе пред-
лагают двуручный снежный скребок. Супермар-
кеты чаще предлагают пластмассовые лопаты: 
удобные, красивые, но — по опыту — ломаются 
при уборке плотного снега. Старомодных дере-
вянных не сыскать уже днем с огнем, да они и 
тяжелее прочих. А вот алюминиевые — то, что 
надо. Правда, за два дня мощного снегопада 
лопаты в основных сетях супермаркетов прак-
тически раскупили. Запасают их, что ли?..

— Продадите лопату? — спрашиваю у су-
ровых мужчин, заходящих в метро с мешками, 
из которых торчат характерные черенки.

— Самим нужны! — смеются мужики. — Нам 
их на базе выдали. Мы — метрополитен, едем 
чистить крышу на вестибюле.

Объявления типа «откопаю ваш автомо-
биль» висят и на столбах, в печатном виде. Есть 
цветные, есть написанные от руки — на любой 
вкус. Больше всего удивило объявление: «По-
чищу вашу машину. Мальчик 9 лет». И телефон. 
Распечатано на принтере. Дозвониться, правда, 
не удалось. Кажется, родители на корню пре-
секли начинающийся бизнес...

Антон РАЗМАХНИН.

Беспрецедентный приговор врачу Елене 
Мисюриной, которой суд назначил наказание 
в виде реального, а не условного срока за ба-
нальную, не слишком опасную диагностическую 
манипуляцию, которая якобы привела к смерти 
пациента, взбудоражил не только медиков, но 
и все общество. В комментариях под многочис-
ленными публикациями, на форумах и в соцсетях 
разгорелась очередная информационная война 
между врачами и пациентами. То, что Мисюрину 
освободили из-под ареста, накал дискуссий не 
ослабил — приговор-то не отменен.

Медики, естественно, настаивают, что «врача 
за ошибки наказывать нельзя», а пациенты, зло-
радствуя по поводу приговора Елене Мисюриной, 
призывают широко применять практику посадок 
врачей за решетку. 

Одну из своих статей в «МК» (см. номер от 
4 марта 2017) я выстроил, используя цитаты из 
комментариев медиков к моим статьям в защиту 
пациентов. 

  Там профессионально деформированные 
и выгоревшие, с позволения сказать, «коллеги», 
показали себя во всей красе.

Сегодня можно было бы составить анало-
гичный калейдоскоп из «перлов» другой стороны. 
Некоторые пациенты и их родственники взвинчены 
так, что призывают поголовно сажать, а отдельные 
— и вовсе «линчевать» нерадивых врачей. 

Цитаты: 
«29 января 20:01 Иван. Как у вас, медиков, 

сейчас подгорает! Давно пора вам назначать ре-
альные сроки за ваши «косяки»! Играете чужими 
жизнями как игрушками, и всё вам сходит с рук. 
Развелось в стране врачей-неучей больше, чем 
юристов-экономистов. Качеством надо брать, а 
не количеством. Ижевск, Удмуртская Республика, 
Россия».

«29 января 18:04 Хок. За каждую врачебную 
ошибку или халатность рвачей в белых халатах 
надо активно сажать или линчевать, чтобы поднять 
в их самосознании ответственность на нужную 
высоту. Москва, Россия».

Несмотря на зашкаливающие эмоции и не 
всегда здравые суждения сторон, у каждой из них 
есть своя правда. С одной стороны, случаев ха-
латного, пренебрежительного отношения медиков 
к больным, неоказания помощи и вымогательств 
мзды ну очень много. С другой стороны — зачастую 
сами медики многочисленными чиновничьими «но-
ваторствами» по бюрократизации и «оптимизации» 
здравоохранения поставлены в такие рамки, что 
реально не могут помочь, даже если хотят. 

Чего стоят, к примеру, нередкие случаи отказа 
медиков проводить мероприятия по первичной 
сердечно-легочной реанимации, со ссылкой на 
«отсутствие лицензии на такую деятельность»! 

Много негатива как со стороны медиков, 
так и со стороны пациентов вызвали чиновничьи 
нововведения на уровне первичного звена: в по-
ликлиниках и службе «скорой помощи». Чиновники 
перегружают медиков отчетными документами, 
при этом устанавливают очень жесткие лимиты 
времени, которое можно затратить на прием одно-
го пациента в поликлинике или на выезд «скорой» 
к больному. Это не устраивает ни медиков, ни па-
циентов и является частой причиной конфликтов. 
Конфликты эти так часты и так остры, что война 
между медиками и пациентами перешла из ин-
формационного пространства в реальное!

Медики и пациенты стали калечить и убивать 
друг друга — в буквальном смысле этого слова!

Я давно уже, во многих своих статьях, посвя-
щенных проблемам здравоохранения, призывал 
регулятора вмешаться в ситуацию. Под «регуля-
тором» я подразумеваю не малодееспособное 
Министерство здравоохранения, а реальную 
власть: правоохранительные органы, законода-
телей, президента.

Судя по активности, которую вдруг проявил 
Следственный комитет, власть нас услышала. В 
результате мы имеет вот такой чудовищный при-
говор врачу Елене Мисюриной. 

Беда в том, что с компетенциями у правоохра-
нителей (следователей, прокуроров и судей) так 
же, как у медиков, учителей, инженеров и жур-
налистов, не очень. Удивительного тут ничего 
нет, все это — следствие деградации «корневого 
каталога» — системы образования. 

Как бы там ни было, но решать проблему нуж-
но, и решать сообща, всем миром. Компетентные 
специалисты вымерли еще не полностью, есть 
грамотные люди и среди правоохранителей, и 
среди юристов, и среди медиков. Начать нужно с 
наведения порядка в используемой терминологии, 
уточнения понятий и определений. В настоящий 
момент не сформулирован комплекс понятий, 
которые можно было бы использовать для строго 
правовой оценки действий медиков.

В частности, есть путаница в использовании 
терминов «ятрогенные преступления» и «врачеб-
ная ошибка». 

Следователи, прокуроры и судьи, как и многие 
обыватели, неправильно трактуют эти термины, 
переводя их в категорию «врачебной вины». В 
профессиональном медицинском сообществе 
взгляд иной, но тоже не всегда имеется четкое 
понимание этих определений. 

Если все упростить, то споры между меди-
ками и немедиками идут вокруг определения 
«врачебной вины». 

Немедики, склонные любое ухудшение со-
стояния пациента и его смерть ставить в вину 
врачу, если врач пытался этого пациента лечить.

Это привело к тому, что даже термин «ятроге-
ния» стал использоваться в негативном контексте 
и необоснованно применяться правоохранителями 
(следователями, прокурорами, судьями) как си-
ноним ненадлежащего оказания медицинской по-
мощи. Все это привело к резкому и не всегда обо-
снованному росту количества возбужденных дел 
уголовного и гражданско-правового характера.

На самом деле в Международной классифи-
кации болезней термин «ятрогения» означает лю-
бые ухудшения состояния пациента после любых 
медицинских вмешательств, любых действий ме-
дработника — как ошибочных, так и правильных.

Примерно такая же картина с использованием 
термина «врачебная ошибка», широко растиражи-
рованного СМИ. 

В классическом определении доктринальных 
юристов врачебная ошибка трактуется как резуль-
тат невиновного поведения врача, связанного с 
недостатком знаний современной науки о данном 
заболевании, с особенностями его течения. 

Совершенно очевидно, что к врачам в основ-
ном обращаются больные, а не здоровые люди. И 
заболевания, по поводу которых они обращают-
ся, имеют естественное течение, которое может 
предполагать развитие обострений, осложнений 
и даже смерть. Иногда эти обострения и ослож-
нения совпадают по времени с действиями врача 
или медсестры, с диагностическими и лечебными 
процедурами. Именно такой случай произошел с 
пациентом гематолога Елены Мисюриной: спустя 
несколько часов после манипуляции у пациента 
развилось обострение лейкоза — основного за-
болевания, по поводу которого и проводилась 
пункционная биопсия костного мозга. То, что со-
стояние пациента ухудшилось через несколько ча-
сов после диагностической манипуляции, создает 
у некомпетентных людей впечатление причинно-
следственной связи между этими событиями. 

Многочисленные «диванные эксперты» 
так и пишут в комментариях: «Зачем она де-
лала эту биопсию, если у пациента было такое 
заболевание?!» 

Следуя такой логике, лучше больного вообще 
не трогать, пусть умирает сам.

Собственно, именно к этому мы и придем, 
если будем вменять в вину врачу любые ослож-
нения у пациентов, которых он берется диагно-
стировать и лечить. Потому что осложнения могут 
возникнуть даже после забора крови из пальца: у 
пациента с некоторыми формами диабета даже та-
кое вмешательство может привести к гангрене. 

Очень и очень многие диагностические и ле-
чебные процедуры несут в себе некоторые риски, 
избежать которых невозможно. 

Судите сами: забор крови из вены, забор 
крови из пальца, внутримышечная инъекция лекар-
ственных средств — это уже повреждение мягких 
тканей, небольшое кровотечение, т.е. уже неко-
торый «вред». При этом свертываемость крови у 
людей разная, и может образоваться гематома. 

А постинъекционные абсцессы в ягодичной 
области? 

Что же теперь? Не брать кровь из пальца? Не 
делать внутримышечных инъекций? Лечить паци-
ентов только таблетками? Но ведь и после таблетки 
может возникнуть осложнение — аллергическая 
реакция, которая может привести к анафилакти-
ческому шоку и смерти пациента.

Эти примеры иллюстрируют две важные осо-
бенности медицинской деятельности: неизбеж-
ность вмешательства в человеческий организм 
и непредсказуемость последствий. Реальность 
такова, что вмешательство всегда имеет по-
следствия, иногда негативные, и предсказать и 
предусмотреть их со стопроцентной гарантией 
невозможно.

Однако правоохранители  пытаются про-
вести реформы, которые бы криминализовали 
последствия врачебных вмешательств. Что из 
этого получается, мы видим на примере дела 
врача Елены Мисюриной. 

   Если общество и правоохранители будут 
«кошмарить» медиков и дальше, то никто из врачей 
не пойдет на риски, сопряженные с практиче-
ски любым диагностическим и лечебным вме-
шательством, и вам останется лечиться только 
молитвою.  

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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Министерство обороны  
сведет все документы  
о войне в единый учебник
В России скоро появится интерактив-
ный учебник военной истории, постро-
енной исключительно на подлинных 
документах Великой Отечествен-
ной войны. Его аудиторией станут 
все желающие узнать больше о тех 
страшных и героических днях. Об 
этом проекте, начавшемся с создания 
интернет-портала «Память народа», 6 
февраля рассказали представители 
Минобороны.

О самой страшной войне в истории челове-
чества известно очень много и очень мало. К при-
меру, из 5,5 миллиона советских военнопленных 
известна судьба лишь одного миллиона. Еще 0,5 
миллиона пропали без вести по дороге на фронт, 
не успев даже принять присяги. И никто не знает, 
где и как они встретили свой конец.

Ради восполнения этого зияющего пробела в 
истории нашей страны 12 лет назад Минобороны 
начало оцифровку архивных документов военно-
го времени, выложенных сейчас на специально 
созданном портале «Память народа», расска-
зал начальник Военно-мемориального центра и 
управления Минобороны по увековечиванию па-
мяти погибших при защите Отечества Александр 
Кириллин. На сегодняшний день оцифровано и 
опубликовано 92% всех материалов, подлежащих 

публикации (по сути, это 100% документов, хра-
нящихся в крупных, компактных архивах). «Цель 
портала «Память народа» — восстановление 
судеб героев Великой Отечественной войны», 
— подчеркнул он.

Впрочем, использование портала лишь как 
инструмента Минобороны по поиску пропавших 
без вести в ту страшную войну предполагалось 
лишь поначалу. Сейчас розыски пропавших сол-
дат продолжатся по всему миру — в Германии и 
других европейских странах, в США, захватив-
ших в 1945 году большие массивы германских 
архивов и т.д. Но появилась и вторая важная 
перспектива этой деятельности, о чем рассказал 
президент корпорации электронных архивов 
Сергей Баландюк:

— Мы оцифровали отчеты командиров 

разных уровней о проведении практически всех 
военных операций. И по этим документам мы 
хотим создать интерактивный учебник истории 
Великой Отечественной войны, где можно будет 
найти информацию о любых событиях — как по 
месту военной операции, так и по времени ее 
проведения или по номеру участвовавших в них 
воинских частей.

Главная задача на сегодня, по его словам, 
— определиться с методикой, которая превра-
тит накопленный мощный массив документов в 
реальный учебник. Такой методики, признал он, 
пока нет. Однако уже ясно: учебник, а точнее, 
хрестоматия, будет предназначен для всех ин-
тересующихся историей Великой Отечественной 
войны.

— Кроме того, как мне кажется, такой учебник 
в документах не позволит больше кому бы то ни 
было фальсифицировать исторические факты, 
— подчеркнул Баландюк.

Марина ЛЕМУТКИНА.

c 1-й стр.
Последнее снижение биржевых 
котировок в США стало самым 
значительным за последние пять-
семь лет. Dow Jones потерял 7% 

стоимости ценных бумаг, обращающихся на 
американском рынке, тогда как S&P500 и 
NASDAQ рухнули на 6%. По словам ведущего 
аналитика AMarkets Артема Деева, Dow и S&P500 
понесли самые большие потери с августа 2011 
года. Более всего снизился финансовый сектор 
— на 5%. Затем следуют энергетика, здраво-
охранение, промышленность, связь и инфор-
мационные технологии, просевшие на 4%.

По мнению отраслевых экспертов, причи-
ной такого развития событий стала чрезмерная 
переоценка стоимости американских ценных 
бумаг в предшествующий период. По словам 
Деева, доходность десятилетних казначейских 
облигаций США накануне обрушения стоимости 
ценных бумаг достигла максимума в 2,8%. Сей-
час настало время естественной коррекции.

Другой причиной активности продавцов 
послужил рост опасений в отношении «необе-
спеченных» бюджетных расходов. Судя по всему, 
в успехи налоговой реформы, которой президент 

США Дональд Трамп заменит инициативы свое-
го предшественника Барака Обамы в области 
страхования и здравоохранения, не верят ни 
собственные, ни международные инвесторы. С 
год назад схожая ситуация наблюдалась с курсом 
британского фунта стерлингов. «У этой динамики 
есть техническая природа. Рынок переживает 
колоссальную перекупленность, что может стать 
причиной возникновения новых финансовых пу-
зырей», — отмечает Деев. О подобной угрозе 
буквально несколько дней назад предупредила 
Джанет Йеллен, ушедшая 2 февраля с поста главы 
Федеральной резервной системы, а чуть раньше 
— и другой экс-глава ФРС Алан Гринспен.

С ними согласен инвестиционный консуль-
тант «Финама» Сергей Дроздов. «Коррекция 
фондового рынка США не происходила более 
40 недель. Это вызывало справедливое воз-
мущение инвесторов, которые ведут работу 
на американских биржах, и привело к падению 
индексов торговых площадок других стран. Япон-
ский Nikkey просел почти на 5%, а китайский 
Shanghai Composite — почти на 3%», — отмечает 
эксперт.

С точки зрения технологии фондового рынка 

не произошло ничего экстраординарного. Меж-
дународные инвесторы, которые и определяют 
цены на акции, энергоресурсы и другие бирже-
вые инструменты, постоянно перекладывают 
вложения в различные механизмы: при росте 
цен на нефть и газ ими служат ценные бумаги 
добывающих компаний и контракты на поставку 
углеводородов; укрепление доллара и евро пред-
полагает перевод денег в эти валюты; следствием 
падения стоимости сырьевых и резервных ва-
лютных индикаторов становится приток средств 
в экономику развивающихся стран...

Тем не менее нынешний удар оказался для 
рынка одним из самых жестоких. Как отмечает 
замглавы аналитического департамента «Аль-
пари» Анна Кокорева, все началось с того, что 
американский банк Wells Fargo, системообра-
зующий и третий по величине банк в Штатах, 
заявил об усугублении своего финансового 
положения. Сотрудники организации ради вы-
полнения плана открывали счета на имя клиен-
тов и занимались махинациями с кредитами, 
завышая их стоимость. В итоге было открыто 
3,5 млн счетов на имена 550 тыс. заемщиков, 
переплативших за кредиты. Выписанный штраф 

на сумму в $185 млн оказался для Wells Fargo 
незначительным, поэтому банк продолжил ве-
сти недобросовестную политику в отношении 
клиентов. Ситуация с банком и стала той каплей, 
что обрушила весь американский рынок.

Двойные стандарты, к которым прибегают 
американские спекулянты, способны оказать 
негативное влияние на весь мировой финансо-
вый рынок и привести к дальнейшим провалам 
не только на торговых площадках США, но и по 
всему миру. «Как показывает опыт прошлых 
кризисов, продавцы могут смириться с потерей 
до 15% капитализации рынка — лишь бы потом 
нарастить прибыль на спекулятивных операци-
ях», — считает Деев.

Вместе с тем подобная глобальная коррек-
ция может негативно сказаться и на российском 
рынке, который пока просел на 1–2%. По словам 
Дроздова, перипетии на американских фондо-
вых площадках грозят привести к изменению 
цен на мировых биржах. «Новые американские 
санкции, которыми Вашингтон пугал Москву с 
середины осени 2017 года, оказались «беззубы-
ми». Все ждут очередного вызова в виде запрета 
покупки и обращения российских облигаций 
федерального долга России. Их объявление 
способно вызвать на рынке панику, с которой 
не сравниться текущему падению котировок на 
американском рынке», — считает Дроздов.

Николай МАКЕЕВ.
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Проблемы со зрением возникают у по-
давляющего большинства пожилых людей. 
Для поддержания здоровья глаз можно ис-
пользовать мягкие натуральные средства. 

Например, глазные бальзамы «Офтацин». 
Они разработаны на основе группы при-
родных биорегуляторов, открытых более 
20 лет назад.

Мне 72 года. Зрение оставля-
ет желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуация 
ухудшается. Применяю раз-
личные препараты и капли, но 
никаких результатов нет. Слы-
шал от знакомых, что есть такое 
средство «Бальзам Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где 
его приобрести? 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Информацию о бальзамах «Офтацин» вы можете получить ежедневно по будням 
с 10:00 до 18:00 по бесплатным телефонам в Москве:

495-743-98-71, 495-744-31-28, а также на сайте www.oftacin.com
ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

Герман ПЯТОВ, координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА ТУХНЕТ С ГОЛОВЫ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ СТАНЕТ ХРЕСТОМАТИЙНОЙ

Жители микрорайона Южное Видное в 
подмосковном городе Видное, не дождавшись 
дворников, самостоятельно очистили от снега 
все придомовые территории, а в качестве ме-
сти завалили снегом вход в помещение своей 
управляющей компании. Поступок энтузиастов 
вызвал бурное одобрение в социальных сетях. 
Нашлись злые языки, которые посоветовали 
авторам вандальной акции сделать сугроб 
побольше и облить его водой. А вот бурной 
реакции от коммунальщиков не последовало. 
Сотрудники управляющей компании спокойно 
разгребли завалы возле своей двери и вновь 
приступили к работе, которая, по уверению 
местных жителей, людям не совсем видна. Во 
всяком случае, с субботы на портал «Добродел» 
поступило 7000 (!) жалоб от жителей Ленинского 
района на уборку снега. Впрочем, как заявили 
в УК, паника людей необоснованна. В регионе 
коммунальщикам дается трое суток после за-
вершения снегопада на уборку улиц и проездов, 
и в эти сроки они укладываются.

КАК ПЕРЕЖИТЬ СНЕГОПАД БЕЗ ЖКХ 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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ГЕРОЙ МОЯ МОСКВА

Германия разрешила строительство га-
зопровода «Северный поток-2» на своей 
морской и сухопутной территории. Это 
служит поводом к началу создания рос-
сийской трубы, против которой активно 
выступают Украина, Польша, Прибалти-
ка и США. Тем не менее голубое топливо 
из России требуется Брюсселю по эко-
номическим причинам. Что окажется 
важнее для Европы — финансовая вы-
года от российского проекта или геопо-
литическая логика конфронтации с Мо-
сквой?

Горное ведомство Штральзунда сочло, что 
проект «Северный поток-2» соответствует требо-
ваниям немецкого законодательства об энерго-
промышленности. Разрешительная документация, 
полученная оператором проекта — швейцарской 
компанией Nord Stream 2, касается строительства 
участка газопровода протяженностью 55 км. Рабо-
ты будут вестись как на шельфе Балтийского моря 
в территориальных водах Германии, так и на суше 
— в районе города Грайфсвальда, рядом с которым 
пройдет сухопутный отрезок трубы.

В Nord Stream 2 отмечают, что получить от не-
мецких властей добро на прокладку газопровода 
удалось в «результате масштабного планирования 
и общественных обсуждений». В США утверждают, 
что Москва задействовала для этих целей все свои 
лоббистские возможности. База данных Сената 
США о лоббистской деятельности свидетельству-
ет, что только в июле–сентябре 2017 года дочерняя 
организация «Газпрома» потратила не менее $880 
тыс. на продвижение в Вашингтоне интересов 
«Северного потока-2» и возможной отмене свя-
занных с его реализацией американских санкций. 
Аналогичные маневры проводились и среди ев-
ропейских чиновников и бизнесменов.

Так ли это было или нет, но предпринятые 
усилия привели к закономерному результату — 
одобрению прокладки газопровода на немецкой 
территории акватории Балтики и в точке его входа 
на континент. «Это ключевое решение, открываю-
щее возможность для начала строительства само-
го важного участка «Северного потока-2», — так 
охарактеризовал случившееся глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

Между тем у нового экспортного маршрута 
поставки российского газа в страны Старого Света 
все еще остаются ярые оппоненты в лице Прибал-
тики, Украины, Польши и, главное, США, которые 
пытаются потеснить Россию на европейском рынке 
голубого топлива своим сланцевым сырьем.

Газовая игла
Берлин изначально выступал за создание 

«Северного потока-2». Две из пяти иностранных 
компаний, выступающих инвесторами газопрово-
да, являются немецкими — Uniper и Wintershall. Еще 
два крупных холдинга-представителя Германии — 
E.ON и BASF — дали гарантии на закупку голубого 
топлива, поставляемого через эту трубу. Логично, 
что немцы стараются застолбить за собой место 
среди реализаторов «Северного потока-2». После 
того как газопровод преодолеет срок окупаемости, 
стоимость газа для Европы снизится. По оценке не-
мецкой консалтинговой компании Energy Research 
& Scenarios (EWI), в случае запуска «Северного 
потока-2» ЕС потребуется меньше сжиженного 

газа (СПГ) из Норвегии и Северной Африки, что 
приведет к падению цен на него.

В связи с этим Германия настаивает на рас-
ширении поставок российского газа в Европу. 
Случившаяся в декабре 2017 года авария на га-
зораспределительной станции в австрийском 
городе Баумгартен, где произошел взрыв на одном 
из трубопроводов, привела к сокращению поставок 
голубого топлива в Италии, Венгрии и Словакии. 
Следствием катастрофы стал резкий скачок цен. 
Великобритании буквально за считаные часы стои-
мость газа для рядовых потребителей скакнула 
на 20–25%.

Оперативно наладить дополнительные по-
ставки СПГ европейцам не удалось, тогда как «Газ-
пром» сразу же заявил, что ликвидирует дефицит 
топлива. Российской монополии это по силам. 
Во-первых, в 2017 году наша страна увеличила 
добычу газа на 12% — до 690 млрд кубометров. 
Во-вторых, поставляемый в Баумгартен газ имеет 
российское происхождение. Эта станция является 
одной из конечных точек, где сырье из России заку-
пают европейские клиенты. Авария в Баумгартене 
подтвердила, что только российские проекты, 
критикуемые западными идеологами, позволят 

Старому Свету избежать перебоев с горючим, 
даже в случае техногенных катастроф.

Голубое топливо из России не только оста-
нется конкурентоспособным в ближайшие де-
сятилетия, но и продолжит давать ценовую фору 
углеводородам из других добывающих стран. 
Как полагает EWI, к 2030 году производство СПГ 
в ЕС будет сокращаться. По оценке Норвежского 
нефтяного директората, добыча традиционного 
газа к 2020 года также снизится. При наличии 
«Северного потока-2» и из-за конкуренции между 
поставщиками СПГ цены на это топливо к 2020 
году упадут на 4–13%. Экономия конечных по-
требителей в Европе составит до 8 млрд евро 
за два-три года.

Слабое место украинской 
трубы
В то же время ущерб Украины от пуска в экс-

плуатацию «Северного потока-2» очевиден. Даже 

после снижения поставок российского газа по тру-
бопроводной системе Незалежной в Европу этот 
транзит приносит Киеву до $2 млрд в год. Для 
Украины, которая в ближайшую пятилетку намере-
на снижать госдолг на $15 млрд ежегодно, потеря 
стабильно платящего контрагента в лице России 
приведет к еще большему дефициту бюджета.

Пока борьба Киева с российским газопрово-
дом не приводит к желаемым результатам. Европа 
осознает, что бесперебойная работа украинской 
газотранспортной системы (ГТС) требует внуши-
тельных вложений. По словам главы «Нафтога-
за» Андрея Коболева, минимальные инвестиции 
в стабильную работу ГТС составляют $200–300 
млн в течение пяти-семи ближайших лет еже-
годно. Это подсчеты Mott MacDonald, по зада-
нию Киева определившей размер инвестиций 
для эксплуатации системы. Оценка независимых 
экспертов превышает эту сумму на порядок — 
до 2019 года украинцам необходимо вкладывать 
в газовые магистрали до $2–3 млрд в год для того, 
чтобы их состояние не привело к катастрофе, как 
в Баумгартене. 

Восполнить инвестиционную копилку Киев 
вновь собирается за счет населения. Как отмеча-
ется в правительственном анализе проекта финан-
сового плана «Нафтогаза», в 2018 году цены на газ 
на Украине могут вырасти на 73%. «Если перебои 
с поставками продолжатся, цены останутся вы-
сокими и исправить не будет возможно ничего», 
— считает главный аналитик Wood Mackenzie Ltd 
Массимо Ди-Одордо.

Свадьба Варшавы 
и Вашингтона
Тем не менее на Западе у Киева остаются 

союзники. В первую очередь Польша, для кото-
рой создание «Северного потока-2» также грозит 
финансовым уроном. В начале января польский 
премьер Матеуш Моравецкий предпринял попытку 
запретить возведение газопровода. Он добился 
встречи с американским госсекретарем Рексом 
Тиллерсоном и возможности оштрафовать все 
европейские компании, ставшие участниками 
газового альянса.

Тиллерсон обещал подумать. Не секрет, что 
американские корпорации, добывающие сланце-
вый газ, вынашивают планы экспансии на евро-
пейские рынки. Польша хочет воспользоваться 
ситуацией. Ее национальная нефтегазовая кор-
порация PGNiG первой в Евросоюзе заключила 
в 2017 году пятилетний контракт на поставку СПГ 
из Штатов. Однако это сырье будет следовать 
через терминал в городе Свиноуйсьце, загружен-
ность которого составляет всего 5 млрд кубов 
газа в год. Этот транзит не покроет даже запро-
сов польской столицы, не говоря уж об остальных 
европейских покупателях.

По мнению старшего аналитика ФК «Уралсиб» 
Алексея Кокина, ЕС вряд ли примет предложение 
Варшавы, но задержать реализацию проекта оно 
способно. «Правда, для проектов такого масштаба 
задержка в несколько месяцев — норма», — по-
лагает эксперт.

На американский сланцевый СПГ рассчи-
тывают и в Прибалтике. Тем не менее каждый 
танкер, транспортирующий сжиженное топливо 
из США, тратит на это не менее месяца, тогда как 

цены на горючее оказываются намного больше, 
нежели российское сырье. «Пока американские 
цены не могут сравняться с российскими. Тысяча 
кубометров СПГ США в осенне-зимний период 
обходится европейцам в $265. Стоимость топлива 
«Газпрома», даже с учетом подорожания с начала 
года, не превысит $200. Подобная статистика 
подтолкнет Брюссель к окончательному решению 
в пользу реализации «Северного потока-2», — по-
лагает начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.

«Американцы хотят войти в Европу через 
дверь Польши. Их шаги диктуют соображения 
исключительно геополитического характера, 
а цель — взаимопроникновение с дальнейшим 
доминированием на энергетическое пространство 
Европы», — полагает замглавы Международной 
школы бизнеса РГУ нефти и газа им. Губкина Люд-
мила Студеникина.

Удар из Копенгагена
В настоящее время российская монополия 

готовится к прохождению разрешительных про-
цедур в Финляндии, Швеции и Дании. Получить 
одобрение тамошних инстанций более затрудни-
тельно, чем в Германии. В ноябре 2017 года против 
российского проекта выступил Копенгаген, при-
грозивший запретить строительство «Северного 
потока-2» в своих водах.

Впрочем, изданный датским парламентом 
закон противоречит международным требова-
ниям. Согласно Конвенции ООН по морскому 
праву, ограничение на прокладку трубопроводов 
равнозначно запрету на свободу мореплавания. 
Кроме того, по словам замгендиректора Фон-
да национальной энергетической безопасности 
Алексея Гривача, если Дания будет настаивать 
на применении новой законодательной статьи, 
то «Газпром» сможет найти альтернативный марш-
рут для укладки трубы.

Отказ от «Северного потока-2», в который 
европейские энергокомпании, по словам фин-
директора Nord Stream Пола Коркорана, только 
в 2017 году вложили более 3 млрд евро, сохранит 
зависимость Старого Света от Украины. Однако, 
как полагает Гривач, европейские страны будут 
выбирать экономический приоритет при определе-
нии будущего этого проекта и отодвинут на задний 
план политическую поддержку Киева.

Вашингтону «Северный поток-2» помешает 
выбросить Россию на вторые роли среди стран, 
обеспечивающих энергобаланс Европы, и укре-
питься на месте главного поставщика голубого 
топлива в Европу.

Существует и норвежский фактор. 

По подсчетам местной газовой компании Gassco, 
на долю газа из Норвегии в 2017 году пришлась 
почти четверть европейского рынка голубого 
топлива. Прошлый год стал рекордным по по-
ставкам норвежского газа на континент и в Ве-
ликобританию. Объем газа из королевства вырос 
на рекордные 8%.

В будущем рекордов не предвидится. В ис-
следовании Международного энергетического 
агентства отмечается, что по мере снижения соб-
ственной добычи газа Европа все больше зависит 
от импорта голубого топлива, спрос на которое 
в этом году вырастет там на 7 млрд кубометров. 
Основным поставщиком останется Россия. На-
ращивание экспортных мощностей СПГ на Ат-
лантическом побережье Америки, как и прием-
ных портов в Европе, пока не позволяет говорить 
об американском газе, как о серьезном факторе 
в энергобалансе ЕС. Не помогут и среднеазиат-
ские производители. Поэтому Брюсселю остается 
надеяться только на топливо из нашей страны.

Бумагой по безопасности
Брюссель в настоящее время старается удер-

жаться на двух креслах — пытается сохранить 
энергетическое партнерство с Россией и под-
тверждает негативное отношение к политике 
нашей страны в международном пространстве. 
Европарламент предложил внести в законода-
тельство ЕС изменения в сфере регулирования 
поставок газа, в которых «могут возникать юриди-
ческие коллизии». «Газопроводы, пересекающие 
границу ЕС, будут целиком подпадать под разные 
юрисдикции (Евросоюза и стран, не входящих в его 
состав). В случае противоречий между нормами 
ЕС и правилами другой стороны Еврокомиссия 
предлагает заключать отдельное соглашение 
со страной, из которой идет газопровод», — го-
ворится в докладе Европарламента. «Директива 
предполагает, что нормы внутреннего рынка ЕС 
будут распространяться на трубу, которая не на-
ходится на территории ЕС и начинается в России», 
— отмечает Гривач.

Только с какой стати Россия должна подчи-
няться европейскому законодательству? — зада-
ется вопросом аналитик. В случае противоречий 
потребители должны заключить отдельное со-
глашение с поставщиком. Иными словами, Россия 
вступит в дополнительные переговоры с Европой 
по «Северному потоку-2», убеждая Брюссель, что 
поставки голубого топлива из нашей страны вы-
годнее и безопаснее поддержки Украины, расчета 
на американский СПГ и упования на норвежский 
газ, которого становится все меньше.

Николай МАКЕЕВ.

«СЕВЕРНЫЙ 
ПОТОК-2»: 
СТРЕМНИНЫ 
И ПОРОГИ
Европа выбирает 
между углеводородами 
из России и США

Северный поток-2

ГЕРМАНИЯ

РОССИЯ

ГАЗОПРОВОД «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2»

Усть-Луга

Грайфсвальд

Совокупная мощность двух ниток — 55 млрд м³ в год
Стоимость — 9,5 млрд евро
Срок реализации — до конца 2019 года

По данным «Газпрома»

Энергобаланс Европы*
Поставки газа в Европу

Россия в 2017 году (про-
гноз на 2018 год)

Остальные 
поставщики

Стоимость россий-
ского газа

Стоимость газа других 
поставщиков

194 млрд (более 205 
млрд)

 220–250 млрд 
(220–260 млрд )

$180–190 за тысячу 
кубометров

$250–270

* – без учета собственной добычи.
По данным «Газпрома», Еврокомиссии, Международного энергетического агентства
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Родным городом Романа Филипо-
ва был Воронеж. Здесь он окончил 
школу №85.   
— Рома пришел к нам из 9 «Б» 

класса в 10 «А» — математический класс, — рас-
сказывает его классный руководитель Людми-
ла Григорьевна Лазарева. — У нас углубленно 
изучали математику и физику. Класс был очень 
сильный, нагрузка была большой. Раньше Рома 
учился в слабом классе. Попав в профильный, 
математический класс, подтянулся. Уже тогда он 
поставил себе цель стать летчиком. Очень усер-
дно занимался. Ведь конкурс в военное училище 
был огромный.  

После занятий они всем классом на школь-
ном стадионе играли в футбол. Рома был преиму-
щественно в защите. Он был среднего роста, 
сдержанный, застенчивый, не щебетун, очень 
воспитанный парень. Все делал по справедливо-
сти. Никто никогда не уличал его во лжи. А улыбка 
у него была просто обезоруживающая. 

Все шло от семьи. Родители у Ромы очень 
интеллигентные. Мама у него была медсестрой, 
папа — летчик, воевал в горячих точках. Но, не-
смотря на занятость, он состоял у нас в родитель-
ском комитете. Мужчины, как правило, не очень-то 
хотят заниматься общественной работой. А Ромин 
папа был очень ответственный. Сломается шкаф-
чик. Кого просить? Звоним Николаю Филипову! 
И Рома был такой же обязательный. 

В нашей школе училась и его младшая се-
стренка, которую Рома трогательно опекал. 

В их выпуске 2001 года было шесть меда-
листов. И у Романа в аттестате было больше 
«пятерок», чем «четверок». 

После школы он пришел к нам уже в летной 
форме. Красивый, статный курсант. Рассказал об 
учебе в летном училище. Обошел всех учителей. 
Мы за него искренне порадовались. Больше я его 
не видела — уехал служить на Дальний Восток. 

Когда увидела в новостях, что в Сирии сбили 
наш самолет, меня сразу охватило чувство тре-
воги. Просто места себе не находила. Фамилия 
летчика тогда еще не была известна. А потом 
мне позвонила директор школы, сказала, что 
погибший летчик — Рома Филипов. У меня вы-
рвалось: «Моя ты деточка!» Когда вспоминала его 
в школьные годы, как он заступался за слабых, 
когда надо, проявлял принципиальность, я по-
няла, что там, на сирийской земле, он по-другому 
поступить просто не мог. 

Родители его так и остались жить в том же 
доме-«свечке», по соседству со школой. Пред-
ставляю, как им сейчас тяжело.  

Одноклассники Романа до сих пор не могут 
поверить, что его нет в живых. 

— Мы учились с Ромой вместе до 9-го класса, 
— рассказывает Елена. — Он был очень скромный, 
дружелюбный, но общительным его назвать было 
нельзя. У него было два друга. Но это были дей-
ствительно настоящие, верные друзья. Горой сто-
яли друг за друга. И после школы поддерживали 

связь. В Ромке уже тогда чувствовался стержень 
в характере. Он не выпячивался, но мог настоять 
на своем. Не изменял своим принципам. После 
школы, как и мечтал, поступил в летное училище. 
Очень серьезно относился к учебе. У них был свой 
график, на встречу выпускников он не попал. 

— Роман был само спокойствие, совершен-
но неконфликтный. На вид совсем не крепкого 
телосложения, но взгляд очень волевой, в нем 
чувствовалась внутренняя сила, — рассказывает 
его одноклассница Любовь. — После школы мы 
разъехались по разным городам. Он сам нашел 
меня в соцсети, рассказал, что летает на военных 
самолетах, живет в Приморском крае, служит 
на авиабазе в Черниговке. Написал, что очень 
хочет детей. У вас, мол, детки уже скоро в школу 
пойдут, пора наверстывать. Потом я узнала, что 
у него родилась дочка. 

Анастасия Карпухина познакомилась с Рома-
ном, когда он был еще курсантом. На 4-м курсе он 
перевелся из Краснодарского высшего военного 
авиационного училища в Борисоглебск, учился 
летать в Учебном авиационном центре подготовки 
летного состава фронтовой бомбардировочной 
и штурмовой авиации имени Чкалова.  

— Рома учился вместе с моим первым му-
жем, только на год старше, на факультете штурмо-
вой авиации, — рассказывает Анастасия. — Года 
полтора они жили в Борисоглебске, в Воронеж-
ской области в одной квартире, а мы — рядом. 
Так и познакомились.    

Рома очень светлый человек, к нему никакая 
грязь не прилипала. Он был безотказным, что ни 
попросишь — все сделает. Жизнелюбие в нем 

просто било ключом. Он никогда не отчаивался. 
Из любой ситуации мог найти выход. А когда у 
друзей что-то случалось, мог и делом помочь, и 
найти нужные слова, чтобы поддержать. 

Родители у него жили в Воронеже, в 250 
километрах от Борисоглебска. Раз в месяц ему 
удавалось вырваться, чтобы повидать своих 
маму, папу и младшую сестренку. Возвращал-
ся все время с сумками, полными домашней 
провизии. Мама ему на дорожку пекла всякие 
вкусности, которые тут же шли на общий стол. 
У нас был праздник, как только Рома из дому 
приезжал. 

У меня перед глазами до сих пор стоит его 
улыбающееся лицо. Помню, мы сидели в августе 
за столом на дне рождения Романа, когда зашел 
разговор про боевые действия, он обмолвился: 
«Я никогда в жизни не сдамся, лучше смерть!» 
Он был патриотом, гордился и Россией, и своей 
профессией. Небо для него было всё!

Уже тогда он встречался с Ольгой, она была 
родом из Борисоглебска. Моего мужа распреде-
лили в Читу. Перед отъездом Роман успел нас 
познакомить со своей избранницей. Потом мы 
узнали, что она стала его женой.  

Мы часто большой компанией ездили к моим 
родителям, которые жили в 20 километрах от 
Борисоглебска. И когда мы уже улетели в За-
байкалье, в гарнизон, Рома продолжал ездить к 
моим родителям, помогал чем мог. Он был очень 
уважительным человеком. Мама с папой прини-
мали его как сына. Для них гибель Ромы — очень 
большое горе.    

Светлана САМОДЕЛОВА.

«Я НИКОГДА НЕ СДАМСЯ, ЛУЧШЕ СМЕРТЬ»

Майора Романа Филипова, которому 
указом президента посмертно присвое-
но звание Героя России, похоронят со 
всеми почестями в Воронеже 8 февра-
ля.

В Минобороны РФ рассказали, что тело 
летчика удалось вернуть российской военной 
разведке, которая осуществила эту операцию 
совместно с турецкими коллегами.

«Церемония погребения майора Романа 
Филипова с отданием воинских почестей по же-
ланию семьи и родителей российского летчика 
состоится 8 февраля в Воронеже», — подчеркнули 
в военном ведомстве.

Сейчас в сети Интернет активно обсужда-
ются видео и фотоснимки, которые появились 
после гибели офицера. «МК» попытался разо-
браться, каким оружием вел свой последний 
бой майор Филипов.

При вылете у летчика всегда с собой носи-
мый аварийный запас (НАЗ), который крепится 
под кресло. В первую очередь это средства вы-
живания. НАЗ оснащен аварийным радиомаяком 
«Комар-2М», который автоматически срабатывает 

в случае катапультирования. Также в комплект 
входят автомат АКСУ, универсальные сигнальные 
патроны, сухое горючее, перевязочные средства, 
спички, зеркало, а также соль, сахар и вода. То, 
что может помочь выжить в течение суток в случае 
аварийного покидания самолета.

Как рассказал «МК» источник, близкий к 
Минобороны, автоматический пистолет Стечкина 
был табельным оружием Филипова. «При боевом 
вылете он всегда с собой на кабуре, — уточнил 
источник. — Гранаты — это личная инициатива 
летчика, на войне это не наказуемо. Они, отдельно 
от запалов, могут храниться в так называемой 
разгрузке летчика».

По его мнению, майор просто не успел до-
стать автомат из аварийного запаса и использо-
вал то оружие, которое было у него под рукой. Так-
же нужно учитывать, что кабина Су-25 достаточно 

небольшая, поэтому хранить там целый арсенал 
просто невозможно.

Говоря о личных вещах Филипова, источник 
предположил, что, как правило, летчики, особенно 
штурмовой авиации, очень суеверны, поэтому 
зачастую на удачу берут с собой вещи, никакого 
отношения к вылету не имеющие.

Поисково-спасательная группа, которая во 
время вылетов всегда дежурит на аэродроме 
Хмеймим в постоянной боевой готовности, просто 
по времени не успела добраться до места послед-
него боя майора Филипова. Нужно учитывать, 
что в этом районе действуют многочисленные 
террористические группы и добираться туда на 
вертолетах — самоубийство. Группа выдвинулась 
на наземном транспорте. Однако, учитывая ско-
ротечность боя, было уже поздно.

Александр СТЕПАНОВ.
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РОМАНА ФИЛИПОВА ПОХОРОНЯТ В ВОРОНЕЖЕ
Так пожелали его близкие

Снегопады, каких не видела Москва уже 
больше ста лет, отразились на жизни 
всего города: романтически настроен-
ные горожане наперегонки публикуют 
белоснежные фотографии в социальных 
сетях, а пессимисты обмениваются с со-
седями по автобусной остановке воскли-
цаниями, что Москва, мол, к такой сти-
хии не готова. Однако остатки снега под 
ногами — не самое страшное; в целом же 
работа городских служб из-за снегопада 
нарушена не была — на борьбу со стихи-
ей бросили все силы.

Высота сугробов в столице за три дня до-
стигла 47 см — это больше всей нормы, отписан-
ной на февраль. Причем сугробы эти накрыли не 
только газоны и парки, где москвичи готовы им 
радоваться, но и крылечки подъездов, известные 
местным жителями дорожки, ворота-калитки и 
даже автомобили, которыми хозяева несколько 
часов не пользовались. Среди основных жалоб 
— трудность передвижения: в снегу буксуют даже 
те, кто не сплоховал и вытащил из шкафа ботинки 
с самой толстой подошвой.

Опрометчиво — уж чем-чем, а снегом Москву 
точно не испугать, хоть такого снегопада и не 
было в наших местах уже больше века. При этом 
мало кто спешит заметить, что автобусы-то (да 
и автомобили!) хоть медленно, хоть аккуратно, 
но все-таки едут, на месте не стоят, опаздывать 
не заставляют.

«По оперативным данным, количество по-
валенных снегом и льдом деревьев перевали-
ло за две тысячи. Пострадавших москвичей, к 
счастью, не добавилось. Все службы работают 
в максимально усиленном режиме», — накануне 
написал в своем микроблоге в Twitter мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Действительно, работа по ликвидации по-
следствий снегопада продолжается без перебоев. 
Как заявил заместитель мэра Москвы Петр Бирю-
ков, всего за минувшие сутки в Москве вывезено 
1 240 000 кубометров снега. Для их утилизации 
работают 56 снегоплавильных пунктов и 145 мо-
бильных снеготаялок. Один снегоплавильный пункт 
способен принять до 400 самосвалов снега в день, 
а общая производительность снегоплавильных 
пунктов достигает 550 тысяч кубометров в сутки. 
При этом дополнительных расходов, как уверяют 
власти Москвы, не потребуется.

— На улицах в основном работают государ-
ственные бюджетные учреждения, у них деньги эти 
заложены в смете государственного задания. Там, 
где работают частные структуры, есть контракты, 
в которых прописано условие, и при этом не тре-
буется дополнительных средств, — цитируют СМИ 
заммэра Бирюкова.

Сейчас все силы брошены на борьбу со 
снегопадом — в общей сложности на столичные 
улицы вышло более 16 тысяч единиц техники и 
более 70 тысяч рабочих. По данным столичного 
транспортного комплекса, на данный момент не 
зафиксировано затруднений в движении автобу-
сов, троллейбусов, трамваев, метро, Московского 
центрального кольца, а также пригородных элек-
тричках. Утренний и вечерний часы пик прошли 
без существенных сбоев, загруженность дорог 
не превышала 6 баллов.

Благодаря слаженной работе сотрудников 
тяжелые погодные условия не повлияли на работу 
столичного метро. Движение поездов по всем 
линиям осуществлялось штатно. Для удобства 
пассажиров с 7.00 до 12.00 все кассы московского 
метро функционировали в усиленном режиме. До-
полнительно на 10 станциях работали мобильные 
кассиры и мобильные стойки. Уборка вестибюлей 
и лестничных сходов производилась чаще, и это 
позволило избежать травмирования пассажиров и 
попадания грязи в механизмы эскалаторов. Прово-
дился постоянный мониторинг течей и влажности 
для предотвращения сбоев движения, вызванных 
неисправностью электрооборудования. Работы 
обеспечивали более 5 тысяч человек.

На станции «Автозаводская» Московского 
центрального кольца, хоть она и открыта по краям, 
пушистый слой снега вырос только поверх урны 
для мусора. На самой платформе чисто, не скольз-
ко. Поезда прибывают в строгом соответствии с 
информацией на электронных табло — снег на 
путях не мешает движению.

Кроме того, по сообщению транспортников, 

в условиях ухудшения погоды бесперебойную 
работу столичных маршрутов городского транс-
порта обеспечили около 300 линейных работников 
Мосгортранса и почти 80 машин специальной 
техники, в том числе вагоны-снегоочистители 
для трамвайных путей. Все автобусы, трамваи и 
троллейбусы прошли необходимое техническое 
обслуживание. Специалисты предприятия по-
стоянно контролируют исправность отопительного 
оборудования, а также систем, отвечающих за 
надежную и безопасную работу транспорта на 
маршрутах, уверяют представители транспортного 
комплекса столицы.

Оперативно ликвидировали последствия 
сложных погодных условий службы эксплуатации 
Центра организации дорожного движения: за один 
день рабочие устранили 800 неисправностей до-
рожных знаков и светофоров.

Эвакуаторы ГКУ «АМПП» патрулировали са-
мые сложные и загруженные участки на МКАД и 
крупных магистралях города, оперативно помога-
ли застрявшим грузовым автомобилям выехать из 
заносов. Только 5 февраля эвакуаторы вытянули 
из снежного плена 27 большегрузов. Наибольшие 
затруднения в движении большегрузов наблю-
дались на Симферопольском шоссе при выезде 
на МКАД, на 16-м и 35-м километрах МКАД, на 
проспекте Мира, Варшавском шоссе.

Мэр Москвы Сергей Собянин поручил пре-
фектам и главам районов столицы активнее за-
ниматься уборкой дворов. Об этом он написал на 
своей персональной страничке в социальной сети 
«ВКонтакте» и в своем микроблоге в Twitter. «После 
аномального снегопада коммунальщики с уборкой 
дорог в основном справились. Надо более активно 
заниматься дворами: там хватает проблем. Дал 
соответствующее поручение префектам и главам 
районов» — говорится в сообщении. 

Там, где плотным белым покрывалом засы-
пало машины, скамеечки, детские площадки, до-
рожки, а иногда и вход в подъезд, периодически 
возникают проблемы. По данным на 6 февраля, 
уборка дворов в 80 процентах случаев не вызы-
вает нареканий, однако есть и нежелательные 
случаи.

— В окна летят продукты питания, бросают 
яйца в этих работающих. Более того, нерадивые 
граждане берут травматический пистолет и на-
чинают расстреливать снегоуборочную технику. 
У нас таких примеров достаточно много, — рас-
сказал заммэра Петр Бирюков. 

Такими происшествиями занимаются пра-
воохранительные органы. Всего, по словам Би-
рюкова, на ликвидацию последствий снегопада 
городу потребуется 5–6 дней. Особое внимание в 
ближайшие сутки будет уделено очистке крыш, а 
их в городе более 17 тысяч. Для этого привлечены 
дополнительные силы. 

Мэр города поручил вывести на улицы до-
полнительную технику для уборки снега. По по-
ручению градоначальника было собрано более 
100 автовышек, с помощью которых очищались 
крыши.

При этом качество уборки контролируется 
в режиме онлайн — за сбором и переработкой 
снега наблюдают 100 видеокамер. Это касается 
уборки у подъездов жилых домов, внутридомовых 
проездов, детских и спортплощадок, а за пере-
мещением техники следят с помощью системы 
ГЛОНАСС.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Куда жаловаться 
на неубранный снег

✔ в управляющую компанию или ТСЖ — номер 
можно найти в квитанции за коммунальные услуги 
и на портале «Дома Москвы» www.dom.mos.ru

✔ на «горячую линию» управы своего района 
или префектуры округа — номера телефонов раз-
мещены на сайтах управ и префектур https://www.
mos.ru/authority/territory/

✔ на «горячую линию» Объединения 
административно-технических инспекций: 8 (499) 
264-96-81 (с 08.00 до 17.00 с понедельника по 
четверг, с 08.00 до 15.45 — по пятницам)

✔ на «горячую линию» Департамента при-
родопользования и охраны окружающей среды: 8 
(495) 644-20-77 — при скоплении снега на газонах 
или применении соли в качестве реагента

✔ в контакт-центр «Московский транспорт»: 
8 (495) 539-54-54, 3210 (Билайн, МТС, Мегафон, 
Tele2) — в случае задержки транспорта из-за слож-
ных погодных условий

✔ на портал «Наш город» www.gorod.mos.ru
• в электронную приемную правительства 

Москвы https://www.mos.ru/feedback/individual/ 
(перед отправкой сообщения необходимо выбрать 
нужную тему)

На ликвидацию последствий снегопада городу 
потребуется меньше недели

СТОЛИЦА ВЫИГРЫВАЕТ 
БИТВУ СО СТИХИЕЙ
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ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Москва — Третий Рим. 
Севрюково — Четвертый

c 1-й стр.
Чем дальше от Москвы, тем боль-
ше снега. Мы едем — он идет. 
Снегопад воспринимается за 
пределами МКАДа не как аврал 

и катастрофа, кошмар и ужас, а обычным явле-
нием природы. Которое не может быть хорошим 
или плохим.

«Зима! Крестьянин, торжествуя…» Хороши-
ми или плохими бывают только люди.

Мы едем в деревню Севрюково, где сне-
га так много, что уже не осталось места для 
людей. 

Севрюково — географический термин 
нередкий. Так, во всяком случае, утверждает 
Википедия. Одно Севрюково — село в Белго-
родской области. Другое — населенный пункт 
на Брянщине. 

Орловское Севрюково практически стерто 
с лица земли. Даже по самым оптимистическим 
подсчетам, то есть данным официальной ста-
тистики, здесь числится меньше двух десятков 
человек. На деле же и того нет. Баба Нина, баба 
Лида, баба Маша, баба Тамара, баба Надя… И 
еще два лежачих старика. Самой юной — бабе 
Нине, Нине Григорьевне Илюхиной, — в этом 
году исполнится 72. 

И никто бы не знал, что они такие есть 
— много, наверное, подобных безжизненных 
деревушек на Руси, — если бы не случайное 
любопытство. 

«Дело в том, что меня давно интересовала 
история народа севрюки, есть сведения, что они 
— выходцы из Рима, и самые древние поселения 
их в здешних краях относятся к 8-му веку нашей 
эры, — рассказывает правозащитница Мария 
Баст. — Так как деревень с таким названием в 
России несколько, то решили съездить в бли-
жайшую, Орловскую, искали даже турфирму, 
которая могла бы нас туда отвезти, казалось, 
что добраться будет легко и просто».

Местная администрация ехать москвичам 
за фольклором в Севрюково категорически не 
советовала, объясняя это тем, что там давно 
никто не живет. Поэтому и дороги нет.

«И что если мы так уж хотим, то руководи-
тельница районного клуба специально для нас 
переоденется в фольклорный наряд, споет и 
спляшет. Но мы не захотели. Мы хотели в Сев-
рюково», — продолжает свой рассказ Мария.

И их послали в Севрюково. Лесом. Вернее, 
полем. Пешком.

После двух часов безлюдья по снежной це-
лине, то проваливаясь в сугробы, то выбираясь 
на тонкий ледяной настил, добрались наконец 
до удивительной красоты деревеньки.

Только деревенька-то была не заброшена, 
а вполне обитаема. Старушками.

Как бабули баллоны  
с газом ворочали
…Чувствуешь себя будто внутри консервной 

банки, набитой людьми, как килькой в томате. 
Машину в очередной раз заносит, и вся эта 
орущая, стонущая, вертящаяся масса — трое 
на переднем сиденье, трое на заднем и еще 
трое на корточках, с рюкзаками на коленях, в 
багажном отделении нашего «уазика»…

Это журналисты едут в село, которое было 
на всех стратегических картах фашистов, а 
сегодня, в мирное время, его будто бы и не 
существует вовсе. Журналистов — уже вторая 
партия. Первая — были местные. Теперь — из 
Москвы. 

Заснеженное поле. И никаких ориенти-
ров. Где небо, где земля? Где прославившееся 
Севрюково?..

Минус двадцать за бортом. Древний «уа-
зик» потряхивает, как самолет во время турбу-
лентности. Только под самолетом-то 10 тысяч 
метров «подушки безопасности» — а здесь 
перевернемся, захлебнемся в снегу — и не 
найдут уже никогда.

«Тут и трактор не 
всегда проходит. А вы 
хотите — «уазик». 
Как-то застрял в 
поле — и все, 
пришлось 
ночевать», 
— фи л о -
софски 
замечает 
наш во-
дитель 
Алек-
сандр, по 
совме-
ститель-
ству сын 
Нины Гри-
горьевны 
Илюхиной. 

Бабуш-
ка — тут же. 
На соседнем 
сиденье. В тес-
ноте, да не в оби-
де. Показывает до-
рогу, которой нет.

«Ну да, зимой мы и не 
выходим на улицу. Потому что 
некуда. И осенью с весною тоже не 
выходим: распутица. А вот летом у нас хорошо», 
— до семидесяти лет Нина Григорьевна, до этого 
заведующая фермой и местный поселковый 
депутат, трудилась еще и здешним соцработ-
ником. В ее обязанности входило съездить в 
районный центр в магазины, закупить товары 
для всех жительниц их деревни, возвратиться 
живой. Отправлялась она иногда пешком, но 
чаще на лошади с телегой, а недавно, уже когда 
поднялся шум, выяснилось, что по закону эта 
лошадь тоже была как бы на должности, ей 
положено в год выдавать целых 500 рублей на 
пропитание.

«А на мне была обязанность: привезти всем 
соседкам баллоны с газом и хлеб. Хлеб — это 
самое главное».

Пятьдесят буханок по дороге жизни. «А 
вот газовые баллоны тяжело было ворочать. 
Они же все-таки по 60 с лишним килограмм», 
— вздыхает бабушка. «И как же вы их перета-
скивали?!» — ужасаюсь я. 

«Так где 
бочком, а 
где воло-
ком. А куда 
деваться 
без газа?» 
— разво-
дит Нина 
Григо-
рьевна 

мозо-
листыми 

руками.
Случись 

что, зимой ни 
одна «скорая» 

сюда не проедет. 
«Как лечимся? Да 

ник ак,  — снова 
вздыхает старушка. 

— Поднялось у меня не-
давно давление, так я пошла 

к соседке, чтобы не в одиночестве 
помирать».

Баллона с газом хватает на месяц или чуть 
больше. Если экономить. Обычно топят дро-
вами. Власти обещают, что стоимость дров 
будут старухам компенсировать. Про всеобщую 
газификацию молчат уже давно. А старухи и не 
просят. Привыкли. И даже пенсия им нравится 
и кажется огромной. Ведь тратить ее все равно 
негде. Отсылают, помогают детям.

До ближайшего настоящего города Мцен-
ска — 35 километров. До районного центра 
Черемошны, где тоже живут люди, — 5 км, или 
час на грузовом транспорте. Здесь своя теория 
относительности. В межсезонье — дожди. Зи-
мой — снега. Час легко может растянуться на 
три. «В прошлом году так снегу навалило, что 
приперло, пришлось мне на лыжах выбираться, 
надела и по полю побежала», — хвастается 72-
летняя Нина Григорьевна.

Зимой вода в колонке замерзает, и при-
ходится ее отогревать, утепляя железяку 

полиэтиленом. Но иногда, если очень 
сильные морозы, это не помогает — 
тогда старушки топят снег, чтобы по-
мыться, постирать, приготовить на нем 
еду. Хорошо, что хоть снег здесь чистый, 
экологический. 

Есть корыто?  
Так держитесь!
Из-за снегопадов и внезапно обрушив-

шейся славы те родственники, кто смог, все-
таки вывезли своих бабушек в цивилиза-
цию. Так что обойти всех пятерых жительниц 
Севрюкова мне не удалось. Остались только 
самые стойкие.

81-летняя Лидия Ивановна Илюхина — из 
таких. 

«Ой, батюшки! — охает она, увидев деле-
гацию за забором. — Да что же вас так много! 
Да куда же мне вас деть-то? А, идите все… в 
хату».

В хате выясняется, что Лидия Ивановна 
умеет гадать на погоду. Это сейчас актуально. 
Просим погадать на Москву. Но старушка от-
казывается. «На вашу погоду гадать не стану, 
а на нашу — пожалуйста. Завтра опять будет 
снег, а вот ветра не будет».

Два кота — точнее, кошка Ряба и кот Ва-
сек, мама и сын, — трутся у печки, пока Лидия 
Ивановна собирается кормить кур.

«Девятый десяток пошел, а сапоги с гало-
шами сама надеваю», — хвастается она. У сарая 
во дворе стоит ржавое корыто. «Это на нем вы 
покойников хороните?»

«Это мое корыто. Покойников везли не на 
нем, но на таком же, так и напиши, чтобы не 
перепутали, — наказывает бабушка. — И это 
не в этом году было, но тоже снега много, и, 
чтобы пробраться через сугробы до трассы, 
тело положили в корыто, впряглись все и по-
тащили. А потом, в городе, уже в обычный гроб 
переложили, конечно…»

Растерянно кудахчут куры, как дети ма-
лые, не понимая, что происходит: вместо того 
чтобы их кормить, хозяйка говорит, говорит… 
Все невысказанное за все свои 80 лет.

«Трое нас у мамки было. Я в 37-м 
году родилась. А когда война началась, 
немцы шли с той стороны — вон оттудо-
ва», — машет Лидия Ивановна рукой. 

Каратели жгли орловские деревни. Никого 
не пощадили. И их родную деревеньку — тоже. 
«Затем их танки приехали, и полицаи наших 
мамок собирали, чтобы угнать в оккупацию. 
Это была зима 42-го. Помню, снега в тот год 
навалило, вот прямо как сейчас».

Мать наказала детям реветь как можно 
громче, а сама спряталась. Немцы пришли: где 
матка? Никого нет, только дети плачут.

«И я это очень хорошо помню. И как руки 
с ногами отморозила, потому что голяком по 
морозу бежала. Они раздулись, почернели, 
мамке сказали, что я не выживу… Мне один финн 
помог, тоже из немцев: он отрезал всю гниющую 
кожу, смазал раны мазутом — и я выздоровела. 
Худющая была!.. А сестренка умерла. Хотя и 

толще меня, и красивее. Вот ведь как бывает! И 
брат тоже потом умер. А я вот все живу и живу, 
всех пережила».

Отец Лиды был в плену. А мать — в окку-
пации. И родного дома у них никакого не было. 
Пришли расстреливать — это уже наши, как 
предателей, — и никого не нашли. 

«Я училась хорошо, — рассуждает бабуш-
ка. — Портфеля, правда, у меня не было, зато 
был платок — я книжки в него сложу, уголочки 
завяжу и иду 15 километров до школы. А когда 
Сталин умер, я в десятом классе училась, и 
все навзрыд плакали, я тоже плакала, а по-
чему — не знаю».

А в анкете ее даже в новые времена все 
равно оставалось, что из семьи неблагонад-
ежных. И на этом закончилась вся Лидина учеба. 
В институт ее не взяли. Так она и стала свинар-
кой. И проработала до пенсии и даже дольше. 
Пока не рухнул колхоз. Вышла замуж сюда, в 
Севрюково. Прожила с мужем 34 года, родила 
двух детей.

«А сейчас бы что не жить — ведь все есть», 
— и тут же пытается вручить всем подарки: три 
пары шерстяных носков, связку белых грибов 
и сухой шиповник. Все, что только нашлось у 
нее в хате.

«Снег пошел», — смотрю я в темное окно. 
«А я что тебе по гаданию сказала?.. — снова 
радуется Лидия Ивановна. — Я ведь каждый 
день бога прошу, чтобы не засыпал он нас и 
нашу землю… И чтобы мы могли еще счастливо 
пожить. Хоть немножечко».

Приказано выждать
И все бы ничего, вот только местные вла-

сти новостям о старушках и Севрюкове в об-
ластной и федеральной прессе совершенно 
не обрадовались. Зачем им этот ненужный 
хайп?..

Поэтому они сразу объявили, что пожилые 
женщины вводят общественность в заблуж-
дение — случайно или намеренно, но есть у 
них и дорога, даже две — основная и запас-
ная. Покойников, правда, в корыте возили, 
но исправились: теперь, если кто умирает, 
его везут до телеги на саночках, а сугробы 
заранее чистят.

И что медицинское обслуживание в 
Севрюкове — лучше не бывает. Все по-
ложенные социальные услуги на дому 
предоставляются получателю в сроки, 
определенные в индивидуальной програм-
ме согласно действующему законодатель-
ству, а 16 января, сразу после праздников, 
к жителям населенного пункта специально 
выехали врачи из центральной районной 
больницы. Померить давление.Но сами 
бабушки под запись утверждают, что 
никто к ним не приезжал.

Зато точно прислали сюда для 
проверки представителей сразу всех соответ-
ствующих служб — от прокуратуры до МЧС, пере-
считали заодно старушек и наказали, что если 
кто-то уедет к внукам, то заранее предупреждать, 
чтобы госуслуги не назначались отсутствующим 
гражданам.

Бабушки, конечно, боятся, что их откровен-
ность насчет дороги выйдет им боком. Хотя хуже, 
чем есть, вряд ли будет. А все, о чем они мечтают, 
это только новый асфальт… Пять километров. 
Ничего больше. В среднерусский полосе, не на 
Крайнем Севере.

Но пока что от администрации области на 
днях им передали только тортик. «Дед Мороз, 
да?..» — ахнула Лидия Ивановна. «Нет, — разо-
чаровал ее советник губернатора. — Губернатор. 
Он просил передать, что мы всегда помним о 
каждом человеке».

И этой весной, в мартовскую распутицу, о 
них, я уверена, вспомнят обязательно. Что бы ни 
случилось, но прорвется к ним трактор с урной 
и избирательными бюллетенями.

 Все как одна бабушки Севрюкова будут 
голосовать.

Екатерина САЖНЕВА.  
Фото автора.

В США обнародована новая ядерная 
доктрина — стратегия развития амери-
канских ядерных сил, которая подразу-
мевает основательную модернизацию 
ядерной триады страны. По заявле-
нию МИД России, эта доктрина, раз-
работанная по поручению президента 
Трампа, носит явную антироссийскую 
направленность и раскручивает спи-
раль очередной гонки атомных воору-
жений.

Хотелось бы напомнить, что Дональд Трамп 
с самого начала своей президентской карьеры 
планомерно подступал к теме ядерного ору-
жия. Пока некоторые наши политики, искренне 
радуясь его победе на выборах, поднимали 
бокалы с шампанским за будущую американо-
российскую дружбу, Трамп уже прощупывал 
«атомную» тему, высказывая казавшиеся на тот 
момент странными мысли о снятии с России 
санкций в обмен на ее ядерное разоружение.

Многие тогда пытались оправдать эти его 
предложения политической неискушенностью, 
неопытностью в вопросах международной поли-
тики. Возможно, и так. Однако Трамп все же под-
дался искушению кардинально изменить в этом 
вопросе стратегию своего предшественника 
Барака Обамы, который считал целью ядерной 
политики США достижение безъядерного мира 
и в январе 2017 года распорядился разработать 
новую ядерную доктрину США взамен той, что 
была утверждена в 2010 году.

И вот теперь, когда Пентагон представил 
новую ядерную доктрину, эксперты констати-
руют, что этот документ снова ставит мир на 
грань ядерного противостояния и ведет его к 
ядерной гонке вооружений.

О чем именно говорится в новой амери-
канской доктрине?

■ ■ ■
В документе США выставляют себя миро-

творцем, который «распространяет свои обя-
зательства по обеспечению сдерживания от 
применения ядерного оружия более чем на 30 
государств». В доктрине сказано: «Для защиты 
стран — членов НАТО у США есть стратегические 
ядерные силы, а также ядерное оружие передо-
вого базирования в Европе».

Этот факт даже не скрывается, хотя Россия 
постоянно заявляет, что размещение такти-
ческого ядерного оружия США в европейских 
странах — а оно там находится на военных базах 
в Бельгии, Германии, Нидерландах, Италии и 
Турции — это прямое нарушение Договора о 
нераспространении ядерного оружия.

Кроме того, в документе подчеркивается, 
что ядерное оружие — главный военный инстру-
мент обеспечения безопасности США, а потому 
он требует срочной модернизации. Это касает-
ся всей ядерной триады — атомных подлодок, 
стратегической авиации и межконтинентальных 
баллистических ракет. 

Более того, Пентагон готов создавать образ-
цы новых маломощных ядерных бомб, которые 
могут использоваться для нанесения не стра-
тегического, а тактического ядерного удара, то 
есть во время ограниченной войны. И Вашингтон 
не отрицает, что в случае необходимости готов 
на нанесение таких ядерных ударов, даже если 
против США будет применено не ядерное, а лишь 
обычное вооружение. Если даже это и не при-
ведет к всемирной ядерной войне, то для любой 
из стран — участниц такого конфликта способно 

обернуться страшными последствиями.
Что при этом особенно настораживает ряд 

российских военных аналитиков, так это то, что 
новый американский документ имеет слишком 
размытые формулировки. Он, к примеру, до-
пускает ответное применение ядерного оружия 
даже в случае нападения противника на элемен-
ты инфраструктуры государства, командные 
пункты, средства связи… Причем не только США, 
но также их союзников.

Для сравнения: ядерная доктрина России 
допускает ответное применение ядерного ору-
жия только в двух случаях. Во-первых, когда 
на нас либо наших союзников нападают с ис-
пользованием оружия массового поражения. И 
во-вторых, если нападение на нас происходит 
пусть даже с применением обычных средств по-
ражения, но при этом под угрозу ставится само 
существование государства. Причем во втором 
варианте в отличие от американцев у нас ни о 
каких союзниках речи не идет.

Именно это положение нашей доктрины 
было извращено западными СМИ. Его стали 
трактовать так, что мы якобы готовы приме-
нить ядерное оружие, чтобы остановить любую 
эскалацию против нас путь даже с применением 
обычных вооружений, что является абсолют-
ным враньем. Ничего подобного нет ни в одном 
официальном российском документе. Но эта 

журналистская выдумка попала в официальный 
военный документ США в качестве чуть ли не 
главного обоснования возможности применения 
Пентагоном ядерного оружия.

Именно поэтому в заявлении МИД России 
относительно новой ядерной доктрины США 
говорится: «Нас обвиняют в понижении порога 
использования ядерных вооружений и в неких 
«агрессивных стратегиях». Однако это не имеет 
ничего общего с реальным положением дел». 
Там отмечается, что «в Москве глубоко разоча-
рованы содержанием новой ядерной доктрины, 
которую США обнародовали 2 февраля», так как 
«документ характеризуется конфронтационным 
зарядом и антироссийской направленностью».

Критикой и осуждением обнародованный 
документ был также встречен в Иране и Китае. 
Нелицеприятно о нем высказался даже глава 
МИД Германии Зигмар Габриэль. Он сказал: 
«Решение администрации США по новому так-
тическому ядерному оружию показывает, что 
спираль новой гонки атомных вооружений уже за-
пущена. Как и во времена «холодной войны», для 
нас в Европе это представляет особую угрозу». 
По его мнению, необходимы «новые инициативы 
по контролю и разоружению». Видимо, даже 
при большой любви к Штатам далеко не всем 
европейским политикам приятно осознавать, 
что в военном конфликте России и США с при-
менением пусть даже не стратегического, а всего 
лишь тактического ядерного оружия их странам 
отведена роль мишеней.

■ ■ ■
При этом Пентагон старается выглядеть 

белым и пушистым, обосновывая свою новую 

ядерную стратегию исключительно как вы-
нужденную и ответную меру на агрессивные 
действия других стран: Ирана, КНДР, Китая 
и России.

В частности, США утверждают, что Тегеран 
«продолжает вкладывать средства в реализа-
цию самой крупной программы разработки 
баллистических ракет на Ближнем Востоке и 
может в будущем угрожать» применением этих 
ракет с установленными на них ядерными боего-
ловками «в случае, если такие боезаряды будут 
им созданы». В американской ядерной доктрине 
говорится, что «разработка все более точных 
баллистических ракет предоставля-
ет Ирану возможность угрожать 
войскам США, их союзникам 
и партнерам в регионе и за 
его пределами».

В  А з и а т с к о -
Тихоокеанском ре-
гионе в качестве 
основной угрозы 
Вашингтону ви-
дится Пхеньян. 
«Ядерные прово-
кации Северной 
Кореи угрожают 
миру в регионе и 
на всей планете, 
несмотря на еди-
ногласное осуж-
дение со стороны 
ООН», — отмечает-
ся в документе. По 
данным США, КНДР 
на сегодня может иметь 
от 10 до 20 ядерных бое-
головок, большинство из 
которых заряды мощностью 
от 10 до 20 килотонн.

Однако главную вину в своей док-
трине Штаты возлагают все-таки на Китай и 
Россию. 2 февраля постоянный представи-
тель США при ООН Никки Хейли, комменти-
руя этот документ, обвинила Россию и Китай 
в наращивании арсеналов ядерного оружия. 
«В то время пока мы сокращали наш ядерный 

арсенал, Россия и Китай двигались в обратном 
направлении», — заявила она.

И здесь хотелось бы пояснить: в данный 
момент между Россией и США действует До-
говор СНВ-3, по которому сокращение ядерных 
вооружений до установленного этим договором 
уровня должно быть выполнено к февралю 2018 
года. Эти уровни — не более 700 развернутых 
стратегических ядерных носителей с засчи-
танными за ними 1550 боезарядами и в общей 
сложности не более 800 развернутых и нераз-
вернутых пусковых установок МБР, пусковых 
установок баллистических ракет подлодок и тя-

желых бомбардировщиков, оснащен-
ных под ядерные вооружения.

Россия в настоящий мо-
мент по количеству раз-

вернутых носителей к 
цифре 700 пока даже 

не приблизилась, 
у нас их всего (на 

5 февраля) 527 
единиц. Пото-
му и неудиви-
тельно, что мы, 
чтобы достичь 
договорно-
го предела, 
должны уве-
личивать их 
количество в 

отличие от аме-
риканцев, кото-

рым приходилось 
их уничтожать.

Правда, часто 
можно слышать, что у 

США сегодня ядерных 
боезарядов меньше, чем у 

России. Да. Но это смотря как 
считать. 

Как заявил председатель Комитета Гос-
думы по обороне Владимир Шаманов, «свои 
ядерные средства США складируют, а Россия 
их длительное время уничтожала». Он напомнил, 
что у США есть ряд технологий «двойного при-
менения», которые они теперь с успехом могут 

использовать для оснащения противоракет, 
развертываемых в позиционных районах ПРО 
в Польше и Румынии. «С одной стороны, — го-
ворит парламентарий, — это противоракеты, 
а с другой — привезенные через два часа со 
складов, находящихся на некотором удалении, 
средства ядерного нападения». 

Именно поэтому, считают российские во-
енные эксперты, банального подсчета одних 
только ядерных зарядов и носителей мало. 
Здесь должен учитываться и ряд других аспек-
тов. В частности, что США планируют делать в 
таких областях, как глобальная система ПРО, 
дальнобойная система высокоточного оружия в 
обычном неядерном снаряжении, или, допустим, 
как Трамп намерен рассматривать запрет раз-
вертывания в космосе ударного оружия. И здесь 
к позиции США возникает масса вопросов.

■ ■ ■
Пожалуй, нет лишь вопроса в том, что новая 

ядерная стратегия США хоть и обоснована поли-
тически, но принята исключительно в интересах 
американского оружейного лобби. Бюджетные 
ассигнования, которые планируются под фи-
нансирование новой доктрины, исчисляются 
триллионами.

В документе прямо говорится, что никакого 
сокращения стратегических ядерных воору-
жений больше не планируется. Штаты также 
отказываются от сокращения арсеналов такти-
ческого ядерного оружия, а именно от всех тех 
договоренностей, которые были достигнуты в 
90-е годы прошлого века. То есть фактически 
американцы возвращаются к производству и 
оснащению своих ядерных носителей крылаты-
ми ракетами морского базирования в ядерном 
оснащении, продлевают сроки и модернизиру-
ют целый ряд ядерных авиабомб и начинают 
работу над программами новых современных 
боеголовок. В частности, это боеголовки малой 
мощности. А кстати, малой сегодня считает-
ся мощность около 20 килотонн — примерно 
столько американцы в свое время сбросили 
на Хиросиму.

Более того, если ранее, в частности при 
президентах Буше и Обаме, в Вашингтоне за-
являли, что будут продвигать ратификацию до-
говора о запрещении ядерных испытаний, то на 
сей раз ничего подобного даже не заявляется. 
Декларирован лишь ни к чему не обязывающий 
призыв ко всем странам объявить мораторий на 
ядерные испытания, а также готовность пере-
говоров по Договору СНВ. Хотя тут же оговари-
вается, что предпосылок к этому нет никаких.

В целом, по мнению экспертов, новая ядер-
ная доктрина США — это большая американская 
иллюзия о возможности ограниченной ядерной 
войны с Россией где-нибудь на Ближнем Вос-
токе, в крайнем случае — в Восточной Европе, 
когда дядюшка Сэм сможет управлять боевыми 
действиями издалека, спокойно отсиживаясь 
за океаном.

Военные аналитики считают, что Дональд 
Трамп, представляя свою новую ядерную стра-
тегию в конгрессе, сильно ошибся, назвав ее 
«реалистичной и необходимой на фоне между-
народных угроз». На самом деле куда более 
реалистичны представления тех политиков, 
которые считают, что ограниченной ядерной 
войны не бывает. Любой ядерный конфликт, 
пусть даже ограниченный вначале, остановить 
будет практически невозможно.

Ольга БОЖЬЕВА.

В ВОИНЕ РОССИИ И США
СГОРИТ ЕВРОПА
Что предполагает новая 
американская ядерная 
доктрина

Пусковые установки ПРО США могут 
оснащаться  средствами ядерного 

нападения.

Пентагон готов создавать образцы новых маломощных ядерных бомб.

СЕЛО СЕВРЮКОВО: 

ЖИВЫЕ И МЕРТВЫЕ

Журналисты набились  
в старенький «уазик»  
как селедки в банке.

Скотину бабушки не держат — тяжело. 
Перебиваются куриными яйцами.

Кто станет прокладывать дорогой 
асфальт в глуши для пяти старух?

Нина Григорьевна до 70 
лет трудилась социальным 

работником и таскала  
на себе баллоны с газом 

для соседок.

Лидия Ивановна: «Снега нынче 
навалило, как в 42-м году».



Еще свежи воспоминания о событиях в 
школе №5 Соснового Бора (поселок под 
Улан-Удэ), где ученик устроил кровавую 
бойню, бросая в школьников и педа-
гога коктейли Молотова и кромсая их 
топором.
Две жертвы страшного нападения со 
стрессовой потерей памяти, глубокими 
ранами лица, головы и пока не при-
жившимися пальцами руки находятся в 
больнице до сих пор. Сам же организа-
тор и двое его сообщников помещены в 
следственный изолятор, где пробудут 
весь период следствия. Вместе с пред-
седателем общественной наблюда-
тельной комиссии в Республике Бурятия 
Николаем Ломако ее секретарь — корре-
спондент «МК в Бурятии» — проверили, 
как содержатся подростки.

На встречу мы идем в сопровождении со-
трудников УФСИН по Бурятии: без охраны за 
колючей проволокой никак. Предъявление ман-
датов, сдача запрещенных к проносу предметов 
(телефонов, зарядников, наушников), подъем по 
крутым лестницам — и вот он, пункт назначения. 
Под лязг ключей распахивается железная дверь 
с зарешеченным окошком, и взору предстает 
камера с бело-зелеными стенами, добротно 
побеленными и покрашенными.

Справа — койка, обеденный стол и металли-
ческая раковина, слева — письменный стол. А в 
центре, вытянувшись по струнке и слегка опустив 
бритую голову, стоит высокий юноша в толстовке, 
трико и тапочках. Негромко, но отчетливо про-
износит свои имя и фамилию. В то крещенское 
утро, 19 января, именно он взял в руки топор, 
бутылки с зажигательной смесью и чуть было не 
отправил учителя и семерых учеников на тот свет. 
Да и сам едва не отправился следом.

Чудовищный поступок девятиклассника на-
столько не вяжется с его привлекательной внеш-
ностью и сдержанным поведением, что невольно 
возникает мысль: «А был ли мальчик?», и наружу 
рвется вопрос: «Зачем, почему ты сделал это?» 
Должный задаваться не нами, а следователями, 
он так и не произносится вслух...

Андрей (имя изменено. — Авт.) держится 
без агрессии, общается вежливо. Темно-карие 
глаза смотрят умно, губы слегка улыбаются. Под 
стражей он две недели. Спокойно, даже пугающе 
хладнокровно поясняет: доставлен был вечером 
прямо после выписки из больницы и проведения 
следственных действий на месте преступления 
и, как полагается, сразу отправлен к врачам на 
медицинский осмотр и в баню на гигиенические 
процедуры. На условия содержания не жалуется 

— все необходимое у него есть.
— Как кормят?
— Нормально.
— Кусочек хлеба с солью — это тоже 

нормально, — резонно замечает Николай 
Александрович.

— Да нет, — усмехнувшись, говорит школь-
ник, — сегодня на завтрак кашу давали, на обед 
— капусту с мясом.

Почти все время он посвящает своему об-
разованию — на столе небольшой стопкой воз-
вышаются учебники. Под чутким руководством 
приходящих учителей изучает школьную про-
грамму за 9-й класс. И параллельно погружается 
в мир художественной литературы. «Сейчас чи-
таю Джека Лондона», — говорит Андрей.

Как и остальные, он слушает музыку и 
смотрит телевизор — преимущественно канал 
«Россия». А еще по заданию психологов делает 
рисунки, изливая на бумагу то, что на уме. На аль-
бомных листах цветными карандашами изобра-
жен наполовину желтый, наполовину голубой круг, 
извилистый трубопровод, диковинный шрифт… 
Что это значит, разбираться будут специалисты. 
Чужая душа — потемки, а душа ребенка, пре-
ступившего закон, — в особенности.

Перед уходом замечаем на шее обвиняемого 
неглубокий порез. Оказывается, нанес сам себе 
после задержания. «Еще один — на животе. По-
казать?» — с готовностью приподнимает одежду. 
«Не надо», — останавливаем.

— Медпомощь ему уже не нужна. Да и 
стремления к членовредительству нет. Все 
нормально, да, Андрей? — интересуются наши 
провожатые.

Тот утвердительно кивает.
…И снова лестница, дверь, камера — совсем 

новая, недавно отремонтированная. Кремовые 
стены, железный стол, поверхность которого 
застелена белой бумагой, а верхний отсек на-
пичкан пакетами с хлебом, зеленью и другими 
продуктами. Две железные же двухъярусные 
кровати и всего один человек.

Невысокий мальчик в спортивном костюме 
испуганно и недоверчиво глядит на нагрянув-
ших гостей, неохотно и односложно разгова-
ривает с ними. Практически ничего кроме того, 
что родители знают о его местонахождении, 
мать — гражданская, а отчим — военный, вы-
тянуть не удается. На прогулки Александр (имя 
изменено. — Авт.) ходит, на питание не сетует, 
медосмотр проходил, жалоб и вопросов не имеет, 

об общественной наблюдательной комиссии 
пока не знает. Терпеливо разъясняем, что она 
не относится к правоохранительным органам 
и силовым структурам, лишь контролирует их 
деятельность в рамках отведенных полномочий, 
мол, если нужно — обращайся, пока есть такая 
возможность. Но так и не дождавшись реакции от 
замкнувшегося подростка, тихонько удаляемся 
и двигаемся дальше.

Антон (имя изменено. — Авт.), живущий в 
такой же камере, более открыт для посетителей 
и расположен к беседе. На столе у него сушит-
ся посуда — ложка, тарелка, кружка… Видимо, 
недавно пообедал и только убрал за собой. На 
нижнем ярусе образцово застеленной койки 
лежат одеяло да две простыни. Вот и вся не-
хитрая обстановка.

— Отец и мама знают, где я. Питание тут хо-
рошее, баня тоже, был там на прошлой неделе, — 
делится подозреваемый своими впечатлениями. 
— Прогулки регулярные, хожу, пока не замерзну. 
Одеваюсь по сезону, конечно же...

Каждый день — не только подготовка к 
сдаче основного государственного экзамена, 
но и рисование на заданные темы. «Лес, дом, 
солнце», например. Смотрим старательно на-
каляканные пейзажи. «Я не особо творческий 
человек», — поспешно вставляет паренек. Еще 
одно дело, полюбившееся ему, — чтение детских 
и подростковых книг. «Прочитал почти все из тех, 
которые мне дали. Дома-то не увлекался этим 
— больше в Интернете сидел», — признается 
Антон, перелистывая шелестящие страницы 
«Моего учителя».

Именно в Мировой паутине, а не в наркоти-
ческих веществах и не в криминальной субкуль-
туре, по мнению экспертов, и кроются истоки 
случившейся трагедии. Штатные психологи, 
которые постоянно работают со всеми ребятами, 
не отходя ни на шаг, уверяют: они показывают 
себя как образованные и думающие. Скорее 
всего, не связаны с арестантским уркаганским 
единством — так называемым АУЕ. Наоборот, 
настроены против него, но зависимы от опреде-
ленных сайтов и компьютерных игр, которые 
оказали на них свое судьбоносное влияние.

До окончания следственного процесса 
15-летние подростки, обвиняемые в покушении 
на убийство, будут находиться не только отдельно 
друг от друга, но и, возможно, отдельно от других 
согласно ФЗ «О содержании под стражей». Про-
должат заниматься с педагогами индивидуально. 
Смогут посещать комнату психологической раз-
грузки, выполнять упражнения по физической 
нагрузке — в общем, вести практически полно-
ценную жизнь, только за решеткой.  

Но пока они — словно потерявшиеся дети, 
загнанные в ловушку не столько непонимающим 
обществом, сколько самими собой, и отчего-то 
увидевшие в зверской агрессии свое спасение. 
Детки в клетке.

Роксана РОДИОНОВА, «МК в Бурятии».
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Слухи, роившиеся вокруг реновации 
еще полгода назад, уже сошли на нет. 
Москвичи сами убедились, что власти 
столицы всячески стараются улучшить 
программу. Раньше, как многие могут 
помнить, высказывались предложения, 
что площадь новой квартиры можно 
будет увеличить за отдельную плату. 
Теперь эту идею официально одобрили 
правительство и мэр Москвы. Сергей 
Собянин отмечает, что порядок по-
лучения дополнительных квадратных 
метров будет корректироваться, будет 
учитываться наработанный опыт. И уже 
«надо с чего-то начинать». 

Новые квартиры, которые предлагали 
участникам программы, и так больше их ста-
рых «апартаментов» в хрущевках. И еще раз 
дополнительно отметим, что их люди получат 
без каких-либо доплат. Так получается по про-
стой причине: стандарты современного жилья, 
которых придерживаются авторы программы, 
выше, чем советские стандарты в панельных 
домах. Поэтому площадь кухни, ванной, туалета 
априори больше, чем в старых квартирах. 

Если же вдруг семья задумала еще больше 
увеличить число квадратных метров (например, 
впрок детям и внукам), то город и тут готов по-
мочь. Те, кто сегодня переезжает в равнозначные 
квартиры, смогут в течение двух лет купить себе 
новую квартиру большей площади. И здесь, как 
обычно, у всех участников программы возникнет 
множество вопросов: за сколько? как? когда? 
«МК» постарался максимально разобраться 
в этой теме и дать ответы на наиболее часто 
встречающиеся вопросы.

Я участник программы реновации. В ка-
ком случае я могу купить квартиру большей 
площади, чем предлагаемая?

Доплатить за лишние метры смогут те, кто 
выбрал в программе равнозначное жилье. При 
этом неважно, собственники ли это квартир в 
ветхих пятиэтажках или наниматели. Социаль-
ный наниматель доплачивает только за лишние 
квадратные метры и в результате становится 
собственником новой квартиры. Однако надо 
держать себя в руках: город не резиновый, 
и увеличить квартиру можно будет только на 
ограниченное число метров. Даже если есть 
средства на покупку жилья в 120–150 квадратных 
метров и больше, да хоть дворца, — в рамках 
программы максимум, на что могут претендовать 
участники реновации (с доплатой), — жилье в 
100 квадратных метров. Не так уж и мало, осо-
бенно в сравнении с тесненькими квартирами 
в хрущевках.

Со мной в старой квартире живет не-
сколько человек, и все мы будем собствен-
никами нового жилья. А как быть с квартирой 
большей площади?

Чаще всего так и бывает, что на одной жил-
площади сосуществуют несколько человек, а то 
и семей. В этом случае город просто заключит 
договор мены со всеми собственниками. И если 
в старом жилье у вас были равные доли, но и 
на новой квартире доли будут равными. И да, 
отдельно стоит разъяснить про договоры. С соб-
ственниками жилья будет заключаться договор 
мены с доплатой, а с нанимателями — договор 
купли-продажи. 

Во сколько обойдется новая квар-
тира? Будут ли скидки для участников 
программы?

Все участники программы получат скидку в 
10%, если пожелают получить квартиру большей 

площади с доплатой. Для уточнения — 10% надо 
вычитать из суммы доплаты. Размер доплаты 
рассчитывается очень просто: с помощью спе-
циально выведенной формулы. Никакого опыта 
проведения сметных расчетов не нужно, хватит 
обычных знаний математики. 

Берем площадь приобретаемой квартиры и 
вычитаем среднюю площадь равнозначной квар-
тиры, которую получают участники программы 
реновации. Так можно будет узнать количество 
метров, за которые придется доплатить. Теперь 
узнаем, сколько будут стоить эти метры: надо 
умножить их количество на рыночную стоимость 
одного квадратного метра жилья. Далее учиты-
ваем скидку: рассчитываем 10% от этой суммы 
(делим на 10) и вычитаем полученные цифры. 
Так получится узнать сразу стоимость допол-
нительных метров с учетом скидки. 

Если цифра неподъемная и выплатить сразу 
ее не получается, то можно взять кредит. Кроме 
того, в Законе «О статусе столицы Российской 
Федерации» прописано, что участники ренова-
ции для улучшения своих жилищных условий 
могут использовать материнский капитал, жи-
лищные субсидии, государственные жилищные 
сертификаты и любые другие законные источ-
ники средств. 

Когда я могу воспользоваться своим 
правом и приобрести новую квартиру? Что 
нужно для этого сделать?

Иногда сразу не получается решиться на 
расширение. Нет лишних средств или просто 
необходимости: молодой семье хватит и ны-
нешних предлагаемых метров. Но в будущем 
могут появиться дети, а с ними — желание и 
возможность обменять «двушку» на шикарную 
«трешку». Город не заставляет участников про-
граммы принимать решение сразу. Можно снача-
ла переехать в равнозначную квартиру, пожить в 
ней два года, а потом взять с доплатой квартиру 
большей площади. Правда, воспользоваться 
такой возможностью можно будет один раз, тем 
более что количество квартир с дополнительны-
ми квадратными метрами ограничено. Чтобы 
это сделать, нужно будет написать заявление, 
и если у города будут подходящие квартиры, он 
их предоставят. Квартира может найтись как в 
той же самой новостройке, что и равнозначное 
жилье, так и в резервном фонде, то есть в ре-
новируемых домах в том же районе или округе 
(последнее актуально для Зеленоградского, 
Троицкого и Новомосковского округов). 

Напомним, что первые квартиры участники 
реновации смогут получить уже в 2018 году. В 
случае чего жители в любой момент могут от-
казаться от участия в программе — но до того, 
как заключат первые договоры о предоставлении 
нового жилья. Всего в программе на данное 
время 5171 дом, из них один — в Центральном 
округе столицы. Такое уточнение сделано не 
зря: никто не собирается сравнивать с землей 
дома, имеющие архитектурную и историче-
скую ценность. Главное, чтобы их жители не 
существовали в убогих условиях. Поэтому лю-
дей отселят, а сами здания сохранят. Районом-
рекордсменом по числу сносимых пятиэтажек 
стали Кузьминки. Там под экскаватор пойдут 
284 дома. В августе прошлого года были вы-
браны пять экспериментальных площадок и 20 
финалистов архитектурно-градостроительного 
конкурса, которым предстоит участвовать в ре-
новации. Имена победителей, которым выпадет 
честь изменить жизнь в отдельно взятом районе, 
должны объявить уже в начале этого года. 

Анна СЕРГЕЕВА.

УЧАСТНИКИ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ 
КВАРТИРЫ БОЛЬШЕЙ ПЛОЩАДИ

РЕНОВАЦИЯ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Улучшить 
жилищные 

условия при 
переезде можно  

и нужно ДЕТКИ В КЛЕТКЕ ИЗ УЛАН-УДЭ
Устроившие бойню в школе №5 подростки продолжают учебу, 
читают Джека Лондона и рисуют странные вещи

Неформальный лидер преступного 
мира Захарий Калашов, он же Шакро 
Молодой, во вторник, 6 февраля, во 
время процесса по делу о стрельбе 
на Рочдельской улице в декабре 2015 
года отказался давать показания и в 
очередной раз заявил о своей невино-
вности. Свое решение вор в законе 
мотивировал тем, что не понимает, «от 
чего ему защищаться».

Как обычно, 14 фигурантов дела, обвиняе-
мых в вымогательстве 8 миллионов рублей у 
владелицы азиатского ресторана Elements на 
Рочдельской улице Жанны Ким («выяснение 
отношений», напомним, закончилось эпичной 
перестрелкой в духе Голливуда и убийством 
одного человека), приветствовали их много-
численные родственники и близкие. Как только в 
коридоре суда появилась колонна обвиняемых, 
со стороны молодых холеных дам послышалось 
радостное улюлюканье. 

Сами обвиняемые, судя по всему, были в 
отличном настроении.

— С днем Ксении Петербургской, дорогие 
мои, — продемонстрировал церковную грамот-
ность вор в законе и ближайший подельник 
Шакро Андрей Кочуйков (он же Итальянец). 
Действительно похожий на итальянца брюнет 
в наручниках одарил всех радостной улыбкой. 
Следовавший за ним Шакро также, насколько 
позволяли «браслеты», горячо приветствовал 
своих родных.

— Хочу передать привет, — увидев одну-
единственную телекамеру, шутили следующие 
в конвое.

Если бы не казенные стены суда, то проис-
ходящее легко бы сошло за проход по красной 
дорожке.

«Элита» обвиняемых — Шакро и Итальянец 
— расположилась в первой к судье просторной 
клетке. Их лица скрылись в тени, и их практиче-
ски не было видно. Остальные заняли места во 
второй клетке. Кто-то достал порядком зачитан-
ную газету, кто-то, надвинув на глаза бейсболку, 
сидел сложа руки, другие организовали в клетке 
«уют», достав откуда-то подушку для стула.

— Заплатите, я сказал! Заплатите всем! 
— кричал в телефонную трубку кто-то из слу-
шателей, пока родственники с помощью жестов 
общались с заточенными в клетке, а армия ад-
вокатов (чуть менее 20 человек) готовилась к 
заседанию. 

На одном из кульминационных этапов су-
дебного разбирательства в Никулинском суде 

с нетерпением ждали выступления главного 
фигуранта — Шакро Молодого. Впрочем, сенса-
ции не вышло. Захарий Калашов был немного-
словен. Более того, если бы не знакомый многим 
присутствовавшим низкий голос обвиняемого, 
его скудную реплику можно было бы и вовсе 
пропустить мимо ушей.

— Я никаких преступных действий не со-
вершал и вымогательством не занимался. Я 
ни в чем не виновен. Больше ничего не могу 
сказать, — произнес Шакро, попросив приме-
нить 51-ю статью Конституции, дающую право 
не свидетельствовать против самого себя и 
своих близких.

Кстати, чуть позже Шакро, после консуль-
тации со своим не менее известным адвока-
том Александром Гофштейном, дал «развер-
нутый» ответ по поводу своего отказа от дачи 
показаний:

— Я не понимаю, от чего мне защищать-
ся, — послышался характерный акцент из 
темноты.

Кроме того, во время стадии дополнений 
адвокаты просили суд приобщить ряд доку-
ментов. Как правило, это были медицинские 
справки.

Так, например, выяснилось, что у присут-
ствовавшего в ресторане во время перестрелки 
Андрея Кочуйкова целый букет заболеваний. 
Среди прочего — последствия от огнестрель-
ного ранения, полученного под левую лопатку, 

черепно-мозговая травма, судорожный син-
дром. Нуждаются в опеке и медицинской по-
мощи и его родители-пенсионеры. Гипертония, 
остеохондроз, варикоз, гастрит, стенокардия 
— какие только диагнозы не звучали во время 
процесса. Кто-то на учете у терапевта, у кого-то 
больные родственники... Все это можно будет 
еще раз услышать в речах адвокатов во время 
прений сторон, которые пройдут в Никулинском 
суде уже в ближайшее время.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРОЦЕСС

ЗАКОН

ШАКРО МОЛОДОЙ ВСПОМНИЛ КОНСТИТУЦИЮ
Подсудимые по делу  
о стрельбе на Рочдельской 
улице оказались очень 
больными людьми

Правительство хочет отдать всем 
желающим регионам полномочия по 
привлечению к ответственности за 
38 нарушений ПДД, зафиксирован-
ных видеокамерами. Одновременно в 
Госдуму внесена инициатива о целе-
вом направлении собранных с авто-
мобилистов штрафов в региональные 
дорожные фонды. Получается, что чем 
больше нарушений — тем больше денег 
пойдет на строительство и ремонт до-
рог в данном субъекте РФ.

«МК» неоднократно писал о правитель-
ственном законопроекте, который депутаты 
после долгих раздумий приняли в первом чте-
нии 6 декабря 2017 года: он предусматривал 
возможность передачи Москве полномочий 
по привлечению к административной ответ-
ственности за 38 нарушений ПДД, фиксируемых 
видеокамерами. Необходимое условие — за-
ключение столичными властями соответствую-
щего соглашения с МВД. Первый замглавы 
ведомства Александр Горовой в зале пленарных 
заседаний тогда говорил, что будет правильно, 

если протоколы станут выписывать местные 
власти, потому что камеры видеонаблюдения 
закупают и ставят они, а у ГИБДД на это ба-
нально нет денег.

Одновременно г-н Горовой сообщил, что 
ко второму чтению новые возможности могут 
получить и другие субъекты Федерации: по 
словам генерал-полковника, заинтересован-
ность проявляют власти 31 региона.

И вот на заседании правительственной 
Комиссии по законопроектной работе в начале 
этой недели был одобрен текст поправок ко 
второму чтению, разработанных МВД и согласо-
ванных с Минюстом и Минэкономразвития (есть 
в распоряжении «МК»). Из документа следует, 
что предложенные первоначально для столицы 
исключительные правила заработают в любом 
регионе, заключившем соглашение с МВД. В 
случае принятия новые правила заработают 
через 180 дней с момента опубликования закона 
— с большой вероятностью это может случиться 
осенью 2018 года. К этому времени, видимо, 
правительство разработает технические тре-
бования к автоматическому оборудованию для 

фиксации нарушений, порядок сбора и хранения 
собранной информации.

Внушительный перечень нарушений ПДД, 
право карать за нарушение которых получат 
местные чиновники, по мнению правительства, 
пересматривать не надо. А в перечне этом, 
наряду с нарушением скоростного режима, 
правил парковки или остановки, выездом на 
встречную или проездом на красный сигнал 
светофора, есть и нарушение правил пользова-
ния телефоном за рулем, и применение ремней 
безопасности. В заключении Правового управ-
ления Госдумы ранее выражались сомнения в 
возможности достоверной фиксации последних 
двух видов нарушений, но в МВД считают, что 
проблем здесь нет. С этим в принципе согла-
сен и первый замглавы думского Комитета по 
госстроительству и законодательству Вячеслав 
Лысаков («ЕР»). Кстати, в разговоре с «МК» г-н 
Лысаков отметил, что поправка, распростра-
няющая действие принимаемого закона на 
всю страну, «нарушает одобренную в первом 
чтении концепцию»…

Любопытно, что правительство предлагает 
в перспективе передавать регионам право вы-
писывать протоколы не только за нарушения 
ПДД, но и за другие, не связанным с дорогами и 
автомобилистами нарушения, если, например, 
на сей счет есть решения президента или пра-
вительства, принятые в соответствии с другими 
законами. 

Глава Комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («ЕР») со-
общил «МК», что поправки из правительства на 
Охотный Ряд официально еще не поступили. Он 
напомнил: депутаты настаивают на том, чтобы 

соглашения региональных властей с федераль-
ными министерствами и ведомствами о переда-
че полномочий публиковались и были доступны 
для ознакомления всем жителям конкретных 
территорий. Это требование предусмотрено 
другим законопроектом, внесенным в Госдуму 
в 2016 году, но до сих пор не принятым даже в 
первом чтении.

Ранее депутаты, возражавшие против 
передачи полномочий по администрирова-
нию многих автоматически фиксируемых на-
рушений ПДД регионам, говорили, что штра-
фы, собранные с автомобилистов, — один из 
неуклонно растущих источников доходной части 
бюджетов субъектов РФ. Золотое дно, так ска-
зать. Сейчас эти деньги растворяются в регио-
нальных бюджетах и могут быть использованы 
на любые цели. Но накануне правительство 
внесло в Госдуму подготовленный Минтрансом 
законопроект, который с 1 января 2019 года 
делает собранные с нарушителей ПДД деньги 
«окрашенными». Они будут направляться в ре-
гиональные дорожные фонды и использоваться 
на строительство и ремонт дорог на территории 
данного субъекта. 

В пояснительной записке говорится, что 
законопроект подготовлен в соответствии с 
поручением президента… от 2014 года, про-
дублированным в 2016 году. В целом по стра-
не в 2016 году оштрафованные за нарушение 
законодательства о безопасности дорожного 
движения пополнили региональные бюджеты на 
60 млрд рублей. В эту цифру входят и деньги, 
собранные с оштрафованных за нежелание 
платить системе «Платон» дальнобойщиков. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Любви все возрасты покорны

РЕКЛАМА

Растительный состав «Лаверона» способствует быстрому 
и безопасному усилению сексуальной активности

LOVERON FOR MEN 500 мг
«ЛАВЕРОН» — БЫСТРЫЙ ПУТЬ К ДОЛГОМУ СЕКСУ
РАСТИТЕЛЬНЫЙ СОСТАВ «ЛАВЕРОНА» СПОСОБСТВУЕТ БЫСТРОМУ 
И БЕЗОПАСНОМУ УСИЛЕНИЮ СЕКСУАЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ
• 100% РАСТИТЕЛЬНОЕ СРЕДСТВО;
• ПРИНИМАЕТСЯ ЗА 40–60 МИНУТ 
 ДО ПОЛОВОГО АКТА LOVERON FOR WOMAN 500 мг

«ЛАВЕРОН» — ТЫ САМА ВЫБИРАЕШЬ 
ТЕМПЕРАТУРУ СВОИХ ОТНОШЕНИЙ
LOVERON FOR WOMAN 
НРАВИТСЯ ЖЕНЩИНАМ:
• ОБРЕТЕНИЕМ ОКРЫЛЯЮЩЕЙ 
 ЧУВСТВЕННОСТИ;
• ВОЗМОЖНОСТЬЮ РЕГУЛИРОВАТЬ 
 СОБЫТИЯ ИНТИМНОЙ ЖИЗНИ;
• ЯРКИМИ ДЛИТЕЛЬНЫМИ ОРГАЗМАМИ.

LOVERON FOR WOMAN 
№30 250 мг
ДЛЯ КУРСОВОГО ПРИЕМА
• ПОДДЕРЖИВАЕТ ФУНКЦИОНАЛЬНОЕ 
 СОСТОЯНИЕ ЖЕНСКИХ 
 ПОЛОВЫХ ОРГАНОВ

LOVERON FOR MEN №30 250 мг
ДЛЯ КУРСОВОГО ПРИЕМА
РЕГУЛЯРНОЕ ПРИМЕНЕНИЕ курсового Лаверона №30 СПОСОБСТВУЕТ:
• ПОДДЕРЖАНИЮ ФУНКЦИИ ПОЛОВЫХ ОРГАНОВ У МУЖЧИН;
• УСИЛЕНИЮ ДЕЙСТВИЙ СЕКСУАЛЬНЫХ СТИМУЛЯТОРОВ;
• ПРИНИМАЕТСЯ ПО 1 ТАБЛ. 2–3 РАЗА В ДЕНЬ В ТЕЧЕНИЕ ОДНОГО МЕСЯЦА

Справочная: 8-495-643-39-19
Спрашивайте в аптеках вашего города! www.lideron.ru

Но тратить их будет можно только на ремонт дорог

ШТРАФЫ ЗА ПДД ОТДАДУТ 
СОБИРАТЬ МЕСТНЫМ ВЛАСТЯМ
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Члены ОНК Бурятии и журналист 
«МК» посещают одного из участников 
бойни в школе.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картина карточ-
ного пасьянса. 4. Болтливый герой, приукра-
шивающий свои заслуги. 10. Тестообразная 
смесь из цемента, песка и воды. 11. Фигурист, 
стоящий на высшей ступеньке олимпийского 
пьедестала почета. 13. Буйный безумец. 14. 
Пластиковая «арка» в конструкции парника. 15. 
Раболепство в стиле холуя в ливрее. 16. Рыба 
под шубой на новогоднем столе. 18. Наканифо-
ленная «тросточка» скрипача. 20. Желтая обувь, 
воспетая Жанной Агузаровой. 22. Незваный 
гость, приехавший на танке. 23. Футболист, 
обращающийся с мячом как волшебник. 24. 
Грузовик, лишивший работы грузчиков. 27. Пе-
речень вопросов, подлежащих обсуждению на 
заседании. 30. Бульварная газета со скандаль-
ными новостями. 32. Чернобурка, обитающая в 
Северной Америке. 34. Заявление на отпуск на 
имя командира. 35. Нашествие Гитлера в СССР. 
36. Жилище, без которого остался беженец. 
38. И рубашка, и игра, и путешественник. 39. 
Крутое авто звезды шоу-бизнеса. 40. Количе-
ство сверх нормы. 41. Недостойный поступок, 
что «не выше плинтуса». 42. Водоплавающая 
крыса с шапочным мехом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хохломская живо-
пись. 2. Банкротство предприятия. 3. Нанятая 
хозяином судна «бригада» бурлаков. 5. Реплика 
журналиста на пресс-конференции. 6. Дугоо-
бразный потолок пещеры. 7. Сменная щетка 
в коробке с пылесосом. 8. Отдельный пред-
мет на местности, с помощью которого легко 
определить свое местонахождение. 9. Каждый 
спортсмен, «задействованный» в Олимпийских 
играх. 10. Сорт винограда немецкого проис-
хождения. 12. «Цеп» для обмолота противника. 
17. Лыжник, который сначала прыгает с трам-
плина, а потом бежит гонку. 19. «Секретарша» в 

кабинете терапевта. 20. Кондитерский «хлеб», 
приготовленный из муки, сахара и яиц. 21. От-
дельный человек, личность. 25. Каждый из 
дюжины учеников Иисуса Христа. 26. «Под-
мастерье» химика. 27. Материнская петиция о 
помиловании осужденного. 28. Мучной «внучок» 
бабушки и дедушки в сказке. 29. Прежнее назва-
ние автомобильного гудка. 31. Сплошная линия 
стежков на ткани. 33. Последний месяц летних 
каникул. 34. Тюменская область или Республика 
Удмуртия, за которую выступает биатлонист. 37. 
Алкоголь, запретный для Гертруды. 38. Белая 
«шубка» наяды, вылезающей из ванны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ФЕВРАЛЯ

 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Застава. 4. Свобода. 10. Слияние. 

11. Озорник. 13. Ночь. 14. Кожа. 15. Коме-
диант. 16. Цитата. 18. Аптека. 20. Брифинг. 
22. Скамейка. 23. Акустика. 24. Поясница. 
27. Блицкриг. 30. Автоген. 32. Сласти. 34. 
Пробел. 35. Спасатель. 36. Улов. 38. Гнев. 
39. Новичок. 40. Равнина. 41. Приклад. 42. 
Гармонь.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Зарница. 2. Тюль. 3. Взятка. 5. Во-

рота. 6. Бзик. 7. Аксакал. 8. Середина. 9. 
Политика. 10. Счетчик. 12. Котенок. 17. 
Термостат. 19. Протектор. 20. Бойница. 
21. Грубиян. 25. Охламон. 26. Артистка. 
27. Богатырь. 28. Икебана. 29. Эскулап. 
31. Словарь. 33. Истина. 34. Пьянка. 37. 
Волк. 38. Гном.

Если бы Зураба Церетели не было, его 
следовало бы придумать. Как яркую ко-
мету, за невероятным полетом которой 
следят все без исключения — сильные 
мира сего, коллеги, поклонники, недо-
брожелатели. Но он не комета, а кон-
кретная личность, и теперь окончатель-
но ясно, что историческая, потому что 
совершенное им носит судьбоносный 
характер. 
Он первым в СССР изваял царских 
особ, а не Ленина и членов Полит-
бюро. Первым радикально изменил 
жизнь Академии художеств и дал в 
стране зеленый свет современному 
искусству. Только новые проекты и их 
обязательное воплощение — жизненное 
кредо Зураба Церетели.

На повестке дня —  
«Дом Романовых»
Только что Мастер завершил огромный про-

ект — скульптурную серию «Дом Романовых», 
над которым работал более 30 лет. Отлита по-
следняя фигура серии — Анна Иоанновна. Всего 
же в серии восемнадцать бронзовых фигур — 3,5 
(их несколько), самая высокая (Александр I) — 8 
метров. В ожидании прибытия в новый пункт на-
значения они стоят в зале атриума в здании на 
Пречистенке: Петр I, Александр I, Александр III, 
Николай II, Екатерина, Елизавета… Величествен-
ные фигуры, парадные платья, точно переданы 
исторические образы. Своими работами Зураб 
Церетели продолжает нить живой исторической 
и художественной традиции. Кстати, из всех 
российских самодержцев только Петр I получил 
от Церетели несколько бронзовых воплощений: 
Петр на стрелке Москвы-реки, в Санкт-Петербурге 
возле гостиницы «Прибалтийская», и еще есть 
Петр, спасающий ребенка, в музее-мастерской 
в Переделкине. «Потому что академия идет от 
Петра», — любит повторять он. 

Надо сказать, что свой «царский» проект 
Зураб Константинович начинал в то время, когда 
цари были вовсе не в почете, а демонстрация при-
верженности идее монархизма могла обернуться 
большими неприятностями. Так что делал он царей 
не по заказу, а по велению сердца и, можно сказать, 
полулегально. В изучении исторического материа-
ла ему помогло то, что в тот момент он работал в 
Институте археологии и этнографии Академии наук 

Грузии. А параллельно с царской темой занимался 
еще и проектом «Летопись Грузии».

Спустя несколько лет, в 90-е годы, уже активно 
работая в Москве, он с лихвой вернул долг этому 
институту — Церетели в прямом смысле спас его 
уникальный этнографический материал.

— Я узнал о том, что пропадает целый пласт, и 
вылетел в Тбилиси, — вспоминает Мастер. — Надо 
было понять, где разместить весь этот обширный 
архив. Но, как я говорю в таких случаях, мне Бог 
помогает. Позвонила одна знакомая женщина и по-
просила купить у нее двухэтажный дом, поскольку 
у нее не было денег на его поддержание.

Он купил, разместил там большой архив и 
пригласил специалистов, чтобы те все начали 
разбирать и систематизировать. 

Так что сегодня на повестке дня у Мастера 
— «Дом Романовых». Пока одни восторгаются 

масштабностью проекта, а другие возмущаются 
ею же, сам скульптор уже подготовил проект 
установки скульптурной композиции в одном 
из парков: царская фамилия располагается 
по большому кругу, а посредине, на высокой 
колонне, возвышается святой Георгий. Место 
установки обсуждается, а название он уже вы-
брал — «История России». 

Правители Руси… Вот замечательная скуль-
птурная группа «Ипатьевская ночь». Закрытые 
глаза императора России, отринувшего власть, 
трех его дочерей, единственного и к тому же неиз-
лечимо больного сына — точно живые мертвецы, 
чья судьба до сих пор не дает покоя многим, стано-
вясь разменной картой в политических играх. 

Мастер вспоминает, что, когда у него был го-
тов макет, в это время из Екатеринбурга приехал 
незнакомый мужчина, который привез ему боль-
шие гвозди — сохранившееся свидетельство той 
страшной трагедии. Он использовал их в своей 
композиции, а фигуры изобразил на фоне стены 
подвала Ипатьевского дома в Екатеринбурге.

Традиционная демократия 
Церетели
Ни для кого не секрет: Церетели спас Ака-

демию художеств, присутствие которой в нашей 
жизни до него было как-то мало ощутимо. Став 
президентом в 1997 году, он перетряхнул ее, выбив 
оттуда пыль, а здание на Пречистенке привел в по-
рядок. Ушла односторонность подхода к изобрази-
тельному искусству и его идеологизированность. 
Но при этом сохранились и строго сохраняются 
традиции уникальной школы. 

— Для изобразительного искусства акаде-
мическая школа — это как таблица умножения, 
как ноты для музыканта, — настаивает Зураб 
Константинович. — Какой бы слух ни был, не зна-
ешь нот — не сможешь играть. Так и у нас. Нужно 
освоить фундамент, а дальше уж строишь свой 
образ, ищешь себя. Но знания и профессионализм 
обязательно должны быть. 

Сам открытый всему новому, он распахнул 
двери академии для художников разных направле-
ний и приверженцев разных эстетических взглядов. 
Отныне в академию принимаются представители 

неофициального и актуального искусства: Юрий 
Аввакумов, Андрей Бартенев, Эрик Булатов, Фран-
сиско Инфантэ-Арана, Илья и Эмилия Кабаковы, 
Оскар Рабин, Александр Пономарев, Айдан Сала-
хова и другие, которые при прежнем руководстве 
не попали бы в почетные и действительные члены 
ни при каких обстоятельствах.

При Церетели жизнь закипает: открывается 
кафедра ЮНЕСКО изобразительных искусств и ар-
хитектуры, и она постоянно участвует и в междуна-
родной выставочной деятельности. Ведется рекон-
струкция ее подразделений: музеев — Бродского, 
Коненкова, Куинджи, музея Академии художеств 
в Санкт-Петербурге, Музея-усадьбы Чистякова. 
Кроме того, в состав академии вернулись Научно-
исследовательский институт теории и истории 
изобразительных искусств, бесценная научная 
библиотека в Санкт-Петербурге.

В отлично отреставрированном здании воз-
родилась художественная жизнь: академия объ-
единяет художников, ее специалисты выезжают 
с семинарами в российские города. В академию 
пришел зритель. Но одно из главных достижений, 
по мнению профессионалов, — то, что художники 
оказались социально защищенными.

—  Художники часто в старости оказываются  
забытыми,  один на один со своими болезнями 
и бытовыми проблемами, — говорит директор 
МАММ Ольга Свиблова. —  Академия с приходом 
Зураба Константиновича не только поддерживает 
художников материально, но главное — устраивает 
регулярные выставки, не давая нам забыть исто-
рию искусства и помогая открыть его актуальное 
состояние. 

Свежая хурма для Церетели 
Московский музей современного искусства 

(ММСИ) на Петровке — еще одно важнейшее дело 
рук Церетели. ММСИ стал первым в стране го-
сударственным выставочным флагманом, спе-
циализирующимся на искусстве XX и XXI веков, 
показе современного российского искусства. В 
основе собрания — коллекция самого президента 
Академии художеств из 2000 работ. Позже к ММСИ 
присоединились залы в Ермолаевском переулке, 
на Тверском и Гоголевском бульварах. Как филиал 
музея открылся для публики и музей-мастерская 

самого Церетели на Большой Грузинской 
Блистательный музей с блистательной про-

граммой — от дебютных проектов, работ начи-
нающих авторов, концептуальных экспозиций 
до международных фестивалей и ретроспектив 
крупных мастеров. Профессионалы знают: музей 
работает абсолютно бескорыстно, здесь всегда 
можно представить интересный проект и не по-
лучить отказ. 

Художник Андрей Бартенев вспоминает:
— Как-то на моей выставке в ММСИ я по-

лучил от Зураба Константиновича приглашение: 
«Приходи. Я нарисую твой портрет». Я нарядился 
в костюм сочной хурмы, пришел в помещение, 
где мольберты, холсты, и дети параллельно с 
Мастером рисуют. Меня поставили на подиум, 
и Зураб Константинович большими мазками по 
трехметровому холсту начал рисовать. А за ним 
стояла очередь разных просителей и подписан-
тов, и работа шла таким образом: три взмаха 
кисточкой, потом он говорил кому-то: «Мой до-
рогой!», после чего золотой сверкающей ручкой 
подписывал бумаги, и снова шел взмах кистью. Я 
стоял на подиуме и думал: как же он может быть 
таким многоруким? Когда портрет был закончен, 
я понял: это суперсовременная концептуальная 
живопись. Зураб Константинович обладает уди-
вительным редким свойством — все переводить 
в положительное, менять мир вокруг себя. Сразу 
же хочется быть свободным и раскрепощенным, 
экспериментировать, дать пространство всему 
новому, свежему…

Да, Зураб Церетели — строитель, созида-
тель, но при этом настоящий художник, который 
не может не творить. 

— Заниматься академией параллельно с 
собственным творчеством — я не понимаю, как у 
него это получается, — считает Ольга Свиблова. 
— Он страстный, преданный искусству, рисующий 
каждую минуту. И как все это он успевает — по-
стичь невозможно. Другой бы давно успокоился, 
а он неугомонный. А еще Зураб Константинович 
— прекрасный  политик, способный слышать и 
понимать каждого. 

Ирина Филатова, галерист: 
— Как-то готовя его выставку у нас в Файн-

Арте (их было две), я перелопатила в мастерской 
все его работы: он замечательный живописец, бли-
стательный рисовальщик, объединяющий русскую 
и французскую школы. У него роскошная живопись 
(интерьерная, декоративная, портретная), которая 
служит сама себе. А какие цирковые серии, театра, 
цветов, портретов… Казалось бы, есть имя, награ-
ды, признание — все есть, а я видела, как перед 
вернисажем он нервничал и волновался.

Художник, президент, а также политик, дипло-
мат, гедонист, шутник и модник. Мудрый, хитрый. 
Патриот без громких слов и заявлений. Умеющий 
держать удар и планку. Стоящий высоко, но без 
глупых головокружений и с реальным ощущением 
земли под ногами. 

Марина РАЙКИНА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская», ул. Семеновская  
набережная, д. 3/1, к. 6, у ж/д перехода
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

8 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34
9 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы  
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!
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Приглашаем всех в редакционные пункты «МК» и почтовые отделения Москвы  
и Московской области, где с 1 февраля по 31 марта можно выгодно подписаться  

на издания «МК». В досрочной подписке тариф на доставку и каталожная стоимость  
изданий сохранены на уровне прошлого года.

индекс издания на почте  в пунктах «МК»
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.  800,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.  730,00 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб. 900,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб. 830,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков 856,11 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 руб.

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в 
редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Солистка группы «Элена и ребята» Еле-
на Липаева покорила не одно сердце 
любителей французской эстрады. В 
преддверии «парижского» музыкаль-
ного вечера в Театре им. Маяковского 
артистка рассказала «МК» о том, поче-
му русская девушка не только поет, но 
и даже думает на французском языке, 
а также о сложностях покорения рос-
сийского шоу-бизнеса.

— Елена, ваш коллектив называется 
«Элена и ребята». Не трудно догадаться, что 
здесь не обошлось без влияния известного 
французского сериала...

— Да, Элена — так звучит мое имя по-
французски, так меня звали в школе. А название 
пришло в голову другу-пианисту, который при-
шел к нам на репетицию. Посмотрел на нас и 
сказал: «Ой, да вы как Элен и ребята!» Так с его 
легкой руки мы и взяли это название. 

— Возможно, не все ваши поклонники 
знают, что Эленой, а не Еленой вас звали 
неспроста: много лет вы жили и учились 
в Европе...

— Я родилась в Люксембурге (мои роди-
тели — дипломаты), ходила во французский 
детский сад, так что с французским у меня все 
в порядке (улыбается). Но поскольку родители 
русские, то я говорю по-русски, а также еще 
на нескольких языках — просто мне нравится 
их изучать. 

 

— Неожиданно услышать, что в семье ди-
пломатов почему-то выросла артистка...

— Сначала я поступила в академию на 
экономиста, но тяга к музыке (я с детства 
устраивала концерты для бабушек и дедушек) 
пересилила, и я все-таки ушла в музучилище, 
а затем — в институт. Для родителей это было 
сюрпризом. Но вскоре они привыкли и полю-
били мою профессию. 

— Сложно было пробиваться без связей 
в шоу-бизнесе?

— Сложно, но, с другой стороны, инте-
ресно, потому что все этапы проходишь сама, 
с нуля. Получается, ты сама себе и артист, и 
продюсер, и администратор. Каждый день 
приходится доказывать, что ты действительно 
чего-то стоишь. Многие считают, что для рас-
крутки нужны миллионы, я уверена, что сейчас 
это необязательно: молодым артистам очень 
помогает Интернет. 

— Поклонники наверняка не остаются 
в долгу?

— Не забуду один презент, который был 
вовремя преподнесен. В тот день у нас шел 
очень долгий саундчек, и я весь день не ела. И 
уже после концерта один из поклонников подо-
шел за автографом и протянул большой пряник 
в качестве подарка. Тогда я ответила: «Большое 
спасибо! А можно, я его прямо сейчас съем?» 
И умяла с большим удовольствием.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

❑ 

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ приглашаем активных 

людей на вакансию 
промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

продаюпредлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ купирование

запоев.
Круглосуточно.
Срочный выезд. 
т. (495) -995-22-50

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36 .

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10
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ЗУРАБ
Церетели:  

«Для художника 
академическая школа —  

это как таблица 
умножения, как ноты  

для музыканта»
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С Ольгой Свибловой. С Андреем Бартеневым.

Макет проекта парка «История России».

Выставка Уильяма Генри Фокс Тальбота 
в ГМИИ им. Пушкина подводит не толь-
ко к истокам фотографии и разговору о 
переломном этапе мирового искусства 
в целом, но и к важной для российско-
го усвоения мысли — сколь важна роль 
государства внутри художественных 
процессов. Почему француз Луи Дагер 
первым доказал право на изобретение 
фотографии? Оказывается, все просто: 
французское государство практически 
всегда поддерживает художников с их 
открытиями, хорошо понимая значи-
мость этих движений.

Что же произошло с Тальботом (1800–1877)? 
Ренессансного типа человек, он блестяще знал и 
умел многое: наука, политика, классические языки 
(расшифровывал клинописные тексты), литерату-
ра... Потомок богатого аристократического рода 
мог позволить себе изучать мир целостно, как 
люди эпохи Возрождения. Неудивительно, что 
директор ГМИИ Марина Лошак ставит Тальбота в 
один ряд с Леонардо да Винчи: «Благодаря этому 
человеку фотография стала искусством, а не про-
сто инструментом отображения реальности».

В 1834-м английский ученый открывает 
негативно-позитивный процесс в фотографии, 
дающий возможность в доли секунды получать на 
светочувствительной бумаге негативное изобра-
жение, с которого в дальнейшем можно отпечатать 
неограниченное количество позитивных копий. 
Метод называется калотипией. В переводе с гре-
ческого — «красивый отпечаток» — подчеркивается 
незримая взаимосвязь этого художественного 
процесса с высокими образцами классического 

искусства.
Слово самому Тальботу: «Мы признаем ав-

торитет голландской школы живописи в том, что 
касается повседневных сцен и привычных событий. 
Взгляд художника всегда останавливается там, где 
обычные люди не заметят ничего примечательного. 
Солнечный день или тень, пролегающая на его 
пути, засохший дуб или покрытый мхом камень 
могут пробудить целый поток мыслей, чувств, 
живописных фантазий».

При этом Тальбот был убежден, что «пред-
меты природы могут нарисовать сами себя без 
помощи карандаша художника». Отсюда в его 
наследии — тысячи удивительных по красоте от-
печатков окружающего мира, который фотограф 
маниакально запечатлевал каждое свободное 
мгновение. На выставку Национальный музей 
науки и медиа в Брэдфорде и Музей Виктории и 
Альберта (Лондон) одолжили 150 редких автор-
ских отпечатков и негативов, ставших хресто-
матийными для истории визуальной культуры. 
Это фотографические серии, изданные в виде 
изящных альбомов: «Карандаш природы» (1844) 
и «Солнечные картинки шотландии».

На снимках застаем непредсказуемые сцены 
городской жизни: одни англичане управляются 
с вениками, пока другие увлекаются музыкаль-
ными инструментами. Величественные линии 

английской архитектуры; микросъемка растений, 
которые волшебным образом выглядят как жи-
вые; утонченные завитушки кружева. Именно его 
Тальбот однажды запечатлел для доказательства 
степени точности, с которой можно представить 
объекты его методом. Он показал на расстоянии 
нескольких футов (1 фут равен 30,48 см) изобра-
жение кружевного узора знакомым и спросил 
их, достаточно ли хороша эта картинка. В ответ 
услышал, что их не так-то легко обмануть, по-
скольку очевидно, что это не картинка, а кусочек 
кружева...

Однако не стоит переоценивать свойства ка-
лотипных изображений: они недостаточно четкие 
(ясные портреты, например, сделать этим спосо-
бом невозможно), слишком контрастные и имеют 
специфическую зернистую фактуру. При этом им 
не отказать в живописности и наличии тонкого 
вещества, о котором так грезят художники.

При кажущейся однообразности эти вещи 
пропитаны поэтической меланхолией, свойствен-
ной викторианской эпохе. Поэзия — важнейшая 
часть натуры фотографа. Отсюда — такие чув-
ственные комментарии самого Тальбота к рабо-
там: «Летними вечерами старинные постройки 
(Англии. — «МК»), постройки и крытые аркады 
выглядят так красиво, так спокойно и в то же время 
торжественно, что посетителю кажется, будто он 

смотрит на город прошлого, заброшенный, но 
не в руинах, покинутый людьми, а сохраненный 
временем».

Тальбота справедливо считают основопо-
ложником фотографии как формы высокого ис-
кусства, по сравнению с тем же Луи Дагером, 
который сделал ставку на коммерцию. Калотипия 
не была так популярна, как дагерротипия. Дело 
не только в невозможности передать четкое изо-
бражение мелких деталей при ее помощи, но и 
наличии патентов, ограничивающих применение 
процесса англичанина. Только это не помешало 
ему соперничать с французом. И со временем 
именно калотипия, предполагающая создание 
негативов и множества позитивных отпечатков, 
легла в основу современных фотографических 
процессов, а имя Тальбота появилось в учебниках 
рядом с Дагером.

Речь идет об искусстве столь зыбком, об ис-
кусстве, которое умирает (угасает) при неблаго-
приятных условиях в те же доли секунды, в которые 
рождается. Конечно, специалисты делают все воз-
можное, чтобы сберечь его как можно дольше, но 
эти вещи родились отчасти как отголоски природ-
ных явлений, и отчасти и остаются неуправляемы 
человеком. Удастся ли увидеть представленные в 
Пушкинском калотипические снимки еще раз — 
вопрос. Невеста, которую с женихом в свое время 
увековечил Тальбот, написала после свадьбы: 
«Наша любовь исчезает так же быстро, как и черты 
лица мужа на снимке»…

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

НЕГАТИВНО-ПОЗИТИВНЫЙ ПРОЦЕСС
Пушкинский музей показывает выставку одного  
из первооткрывателей фотографии

ЭЛЕНА И РЕБЯТА

Исполнительница 
французских хитов 
Елена Липаева: 
«Приходится 
доказывать, что ты 
действительно  
чего-то стоишь»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Станислав Белковский (1971), политтехнолог, 
публицист
Ирина Зайцева (1958), тележурналист
Эштон Кутчер (1978), актер, продюсер, 
сценарист
Томас Мор (1478–1535), госдеятель, гуманист, 
основоположник утопического социализма
Алексей Подберезкин (1953), политический 
деятель
Элла Полякова (1941), правозащитница, член 
Совета при Президенте России по правам 

человека
Анита Цой (1971), эстрадная певица, заслужен-
ная артистка России

ДатскИй угОлОк
День российского бизнес-образования.
1238 г. — монголо-татарские войска приступом 
взяли столицу Северо-Восточной Руси — город 
Владимир.
1568 г. — европейцами были открыты Соломо-
новы острова.
1873 г. — в Москве впервые исполнена Вторая 
симфония П.И.Чайковского.

1998 г. — состязания сноубордистов включены 
в программу Олимпийских игр.
2014 г. — в Сочи открылись XXII зимние Олим-
пийские игры.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -16…-14°, днем в 
Москве -10...-8°. Облачно с прояснениями, ме-
стами небольшой снег, ветер ночью южный, 5–10 

м/с, днем южный, 5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с. Восход Солнца — 8.13, заход Солнца — 
17.14, долгота дня — 9.01. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.
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гОстЬ

пРаЗДНИк

ГЛАВНАЯ ТЕМА ОЛИМПИАДА

ЭКСКЛЮЗИВНОВОСТЬ ДНЯ

— Ты что, ни разу налево не ходил?
— Ходил.
— И как?
— Коня потерял.

— Здрасьте, вы клоуна вызывали?
— Вызывали, вызывали! 
— Где пацан? 
— В ванной. 
— Что делать? 
— Ваша задача: развеселить, поднять 

настроение и отнять опасную бритву!

Мальчик из небогатой семьи за всю жизнь так и 
не узнал, что у него аллергия на черную икру.

Занимая у меня деньги, он сказал: «В конце 
месяца верну, гадом буду!» И не обманул. На-
счет гада.

— Почему французы не любят американцев 
и русских? 
— Потому что одни пьют дорогой коньяк с кока-
колой, а другие залпом. 
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Практика начинать Олимпиаду до за-
жжения огня Игр уже ни для кого не 
нова: 16 отведенных дней не хвата-
ет, например, футболистам и тенни-
систам. В зимней программе раньше 
первыми на лед выходили хоккеисты 
не самых топовых команд для выяв-
ления участников основного турнира. 
В Сочи-2014 за два дня до открытия 
начались соревнования в новом виде 
программы: командном зачете фигур-
ного катания. Сейчас первенство при-
надлежит керлингу, позже, еще через 
11 часов, на стартовый стол заберутся 
первые прыгуны с трамплина HS-109.

Произойдут эти события 8 февраля, за 
сутки до официального старта. А ведь раньше 
керлеры укладывались в отведенные им сро-
ки, и дорожек хватало всем. Дело в том, что с 
этих Игр в рамках расширения их программы 
получил олимпийскую прописку «микст-дабл» 
— соревнования смешанных пар. Они должны 
разыграть один комплект медалей до 13 фев-
раля, чтобы освободить дорожки для класси-
ческих баталий.

Это случится в 9.05 по корейскому време-
ни, то есть в 3.05 по московскому. Наша пара в 
новой дисциплине — игроки питерского клуба 
«Адамант» Анастасия Брызгалова и Александр 
Крушельницкий. В медальных прогнозах им 
отводится важная роль: ведь эта семейная 
пара уже в 2016-м, год спустя после первой 
попытки стать парой и на дорожке, выиграла 
чемпионат мира.

— Нам сначала не очень доверяли, — гово-
рят Настя и Саша. — Потому что мы уже были 
тогда вместе. И если отношения между игрока-
ми женской и мужской команды понять можно, 
так было всегда, то «вместе во всем» — это 
был рискованный шаг. Потому-то и научились 
мы оставлять семейные проблемы за дверью 
с наружной стороны зала.

Когда случился триумф, у Федерации 
керлинга России уже не возникало сомнений: 
это главные олимпийские кандидаты. И, не-
смотря на осечку год спустя, Настя и Саша 
набрали столько квалификационных очков, 
что олимпийская путевка стала недосягае-
мой для конкурентов. А ведь путевок всего 8! 
Поэтому дополнительный внутрироссийский 
отбор было решено не проводить: на сегодня 
пара объективно сильнее и опытнее осталь-
ных. Хотя популярность дисциплины в России 
растет, и желающие поехать в Корею явно бы 
нашлись.

В микст-дабл ребята пришли из «класси-
ки», когда стало понятно: дисциплина на пороге 
Олимпиады, и ее нужно развивать (таким же 
универсалом считается игрок женской клас-
сической команды Юлия Портунова).

На что обращаешь внимание: среди 8 
участников нет Великобритании, а ведь когда-то 
Шотландия изобрела керлинг! Это доказывает: 
соревнования смешанных пар придумали не на 
севере Туманного Альбиона. Парами пытались 
играть во всем мире уже давно, в том числе и 
на любительских соревнованиях, когда просто 
не хватало людей. В связи с этим оба игрока 
проделывают огромное количество упражне-
ний, здесь обязанности делятся на двоих — и 
броски, и свипование. Похоже на эффект пляж-
ного волейбола, где двум игрокам приходится 
намного тяжелее, чем в «классике», а каждое 
второе действие приходится на одного и того 
же спортсмена. Но в керлинг-миксте правила 
заметно отличаются. Во-первых, там существу-
ют заранее установленные камни. Во-вторых, 
за энд игроки выполняют вместе 5 бросков, а 
эндов — не 10, а всего 8. Сейчас, когда много 
требований предъявляет телевидение, эта 
дисциплина демонстрирует явные плюсы: она 
скоротечнее классического варианта и хорошо 
ложится в сетку трансляций.

Главным нашим соперником, как и тради-
ционно в хоккее, считается команда Канады. 
За право поехать на Игры в этой стране пары 
играли многоступенчатый отбор. «Кто бы от 
них ни поехал — это будет грозная сила», — 
сказал тренер россиян Василий Гудин. Но и 
Канаду побеждать опыт есть. А уж остальных 
- тем более!

Все это российские зрители скоро смогут 
увидеть сами: прямые репортажи с коммента-
риями профессиональных игроков будут вести 
Первый канал и «Матч! Игра».
Расписание матчей:

8 февраля. 3.05. Объединенные атлеты 
из России — США. 14.05. ОАР — Норвегия.

9 февраля. 2.35. ОАР — Финляндия. 7.35. 
ОАР — Китай.

10 февраля. 3.05. ОАР — Корея. 14.05. 
ОАР — Канада.

11 февраля. 3.05. ОАР — Швейцария.
12 февраля в 3.05 и 14.05 состоятся 

полуфиналы среди 4 лучших команд, а еще 
через день в 3.05 — игра за «бронзу» и в 
14.05 — финал.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В среду, 7 февраля, в 15.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоит-
ся онлайн-конференция вице-президента 
и члена бюро исполкома Российского 
футбольного союза, президента Россий-
ской футбольной Премьер-лиги Сергея 
Прядкина. 
2 марта после зимнего перерыва возобнов-
ляется чемпионат России по футболу. Матчем 
«Анжи»—«Рубин» стартует 21-й тур РФПЛ. Кроме 
того, у России в этом сезоне приличное предста-
вительство в Лиге Европы: в 1/16 финала 13–15 

февраля борьбу за трофей начнут ЦСКА, «Зенит», 
«Спартак» и «Локомотив». Насколько велики 
шансы наших клубов добраться до финала Лиги 
Европы? Готовы ли поля и стадионы к встрече 
еврогостей и возобновлению чемпионата? В 
чем будут заключаться особенности второй 
части чемпионата в связи с тем, что летом мы 
принимаем главный футбольный турнир — чем-
пионат мира? 
Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

пЕРВЫй пас гОДа — В «мк»

Одинаковые иски к МОК в Суд первой 
инстанции Трибунала Лозанны с тре-
бованием допустить их до участия в 
Олимпийских играх подала группа из 32 
спортсменов. Их доводы убедительны: 
в отказе от приглашения есть и прояв-
ление монополии на спорт, и дискрими-
нация по принципу гражданства, и мно-
гое другое. Защита утверждает: шансы 
вынудить МОК пойти на приглашения у 
российских атлетов есть.

В этой связи, конечно, интересно, насколько 
реально изучить столько томов дел за одни сутки, 
да еще и вынести решение. Адвокат российских 
спортсменов Анна Козьменко сказала нам, что 
суд рассмотрит все факты по данному вопросу. 
Шансы на успех, по ее словам, есть.

В «список 32» вошли: Виктор Ан, Денис 
Арапетян, Антон Белов, Алексей Берегла-
сов, Иван Букин, Дарья Виролайнен, Алек-
сей Волков, Евгений Гараничев, Владимир 
Григорьев, Сергей Грязцов, Алексей Есин, 
Руслан Захаров, Евгения Захарова, Елизаве-
та Казелина, Артем Козлов, Роман Кошелев, 
Руслан Мурашов, Михаил Науменков, Вале-
рий Ничушкин, Сергей Плотников, Дмитрий 
Попов, Глеб Ретивых, Юлия Скокова, Ксения 
Столбова, Ирина Услугина, Сергей Устюгов, 
Максим Цветков, Антон Шипулин, Екатерина 
Шихова, Юлия Шокшуева, Анна Юракова и 
Екатерина Юрлова-Перхт. Все они получили 
отказы от комиссии под руководством француз-
ского политика Валери Фурнейрон уже в январе 
2018 года, хотя не были упомянуты комиссией 
Дениса Освальда и формально имели право ехать 
на Игры. 

«Совершенно не ясны основания, по которым 
МОК отказал в приглашении этой группе, — со-
общила юрист. — Данным спортсменам не нужно 
оправдывать себя, их и наша цель — добиться 
участия в Играх и решить этот вопрос до их на-
чала. Вот почему мы к ускоренной процедуре и 
прибегаем». 

По информации швейцарской юридической 
компании, которая уже работала с атлетами из 
списка Освальда, основаниями для иска россиян 
стали нетранспарентный (непрозрачный) харак-
тер примененных критериев, дискриминация по 
принципу гражданства, противоправный харак-
тер решения, а также невыполнение вердикта 
Арбитражного суда в Лозанне (CAS), плюс еще 
нанесение ущерба репутации, достоинству и 
профессиональной карьере. Спортсмены и их 
защита требуют провести оперативное слушание 
в Лозаннском суде — 7 февраля 2018 года, то есть 
в день выхода этого номера «МК». 

Накануне эта же самая группа атлетов подала 
иск и в CAS, выездной офис которого в течение 
XXIII зимних ОИ будет действовать непосредствен-
но в Пхёнчхане. Это будет ускоренная процедура 

рассмотрения апелляций, так называемая ad 
hoc. Здесь в исках российской стороны указа-
ны помимо всего прочего следующие пункты: 
санкционный характер критериев приглашения 
от МОК, повышение их числа с 3 до 17 по сравне-
нию с теми, которые были одобрены исполкомом 
МОК от 5 декабря 2017 года (день, когда было 
приостановлено членство ОКР в МОК со всеми 
последствиями), нарушение индивидуальных прав 
спортсменов и, наконец, злоупотребление МОК 
своей монопольной позицией. Слушания по этому 
иску запрошены также на 7 февраля. Накануне 
стало известно, что слушание по всем атлетам 
назначены на 13.00 по корейскому времени, это 7 
утра по Москве. Когда они завершатся — сказать 
пока трудно. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне без-
обидных вещей. Вначале — пощелкивания 
и похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуски-подъемы по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Покрытые пылью веков обычаи прыж-
ков через костер, выпекания блинов 
из всех мыслимых видов муки и сжига-
ния ряженого чучела превратились из 
странички учебника по москвоведению 
в модное современное развлечение 
— Масленица стала одним из самых 
популярных городских праздников. 
В пятницу, 9 февраля, для москвичей 
откроют 25 праздничных площадок, 
на которых можно будет полакомиться 
блинчиками и попробовать свои силы 
в русских народных забавах. 

Традиционно Масленица считалась по-
следней возможностью повеселиться и гульнуть 
перед началом Великого поста, когда уже и 
забавы грешны, и блинчики скоромны... Про-
воды зимы и встреча весны сопровождаются 
русскими народными играми, шуточными со-
стязаниями, угощением.

Как сообщают представители московских 
властей, в этом году фестиваль «Московская 
Масленица» пройдет с 9 по 18 февраля на 25 
площадках, расположенных во всех округах (15 
из них в центре). На каждой площадке можно 
будет попробовать блинчики по особому рецеп-
ту, принять участие в мастер-классах (гостей 
фестиваля научат изготовлению и росписи от-
крыток с лубком, изготовлению кукол, письму 
XVII века), а также пройтись в маскарадном 
костюме или сыграть в лапту. Народный про-
мысел в современном мире не в фаворе, однако 
в  феврале желающих научиться расписывать 
игрушки, плести лапти, делать стилизованные 
под старину украшения из бисера или даже 
декоративных кованых птичек будет в избытке. 
На улице Городецкой все желающие смогут 
создать перчаточных кукол для собственного 
кукольного театра, а на Строгинском бульваре 
можно будет смастерить домовенка, причем 
абсолютно бесплатно.

В Новопушкинском сквере продолжит 

работу бесплатный каток, полюбившийся мо-
сквичам в дни рождественских праздников. Тем, 
кто любит более необычные забавы, предложат 
научиться фехтовать, попробовать свои силы в 
традиционном перетягивании каната или про-
сто вспомнить детство и сыграть в городки.

Тех, кто при загадочных словах «блин с 
припеком» сразу же открывает словарь и кто 
вообще уверен, что кухня — не его стезя, Мо-
сква приглашает на мастер-классы по выпе-
канию разнообразных масленичных лакомств. 
В Зеленограде можно будет не только попро-
бовать всевозможные виды блинчиков, но и 
приготовить их самим — с яблоками, тыквенные 
блинчики с корицей, свекольные блины на ря-
женке... Если взмахи сковородкой все равно не 
радуют — можно вспомнить, что на Масленицу 
популярны еще и пироги...

Кроме того, город предлагает бесплатные 
экскурсии — более 40 маршрутов, так что хватит 
даже тем, кто уверен, что родную Москву наи-
зусть знает. Уже проанонсированы тематиче-
ские прогулки «Традиции веселья. От Золотого 
до Серебряного века», посвященные москов-
ским масленичным гуляниям, экскурсия «Мой 
серебряный век. Дягилев», которая расскажет, 
как жил и как добился головокружительного 
успеха великий театральный деятель, благодаря 
которому русское сценическое искусство в XX 
веке покорило Париж и весь мир. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

как столица готовится 
праздновать масленицу

И БлИНЧИк сЪЕстЬ, 
И На каНат ЗалЕЗтЬ

НАШИХ 
ПЕРВЫМИ 
ВЫЗОВУТ 
НА ЛЕД
Спортсмены России 
откроют Олимпиаду. 
Матчем против США

ИСКИ 
И РИСКИ

На чем строят 
тяжбу с МОК 
российские 
спортсмены 
и их защита?

РАСПИСАНИЕ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР 
В ПХЁНЧХАНЕ. 8–10 ФЕВРАЛЯ

Четверг, 8 февраля
3.05 (здесь и далее — время московское). 
Керлинг. Микс-дабл. 1-й тур. 14.05. 2-й тур
15.30. Прыжки на лыжах с трамплина. Мужчины. 
HS-109. Квалификация
Пятница, 9 февраля
2.35. Керлинг. Микс-дабл. 3-й тур. 7.35. 4-й 
тур
4.00. Фигурное катание. Командные соревно-
вания. Мужчины. Короткая программа
4.00. Фристайл. Женщины. Могул. 1-я 
квалификация
5.45. Фигурное катание. Командные соревнова-
ния. Спортивные пары. Короткая программа
5.45. Фристайл. Мужчины. Могул. 1-я 
квалификация
14.00. Церемония открытия XXIII зимних Олим-
пийских игр
Суббота, 10 февраля (4 комплекта наград)
3.05. Керлинг. Микс-дабл. 5-й тур. 14.05. 6-й 
тур
4.00. Сноуборд. Мужчины. Слоупслайл. 
Квалификация
10.15. Лыжные гонки. Женщины. Скиатлон, 15 
км (разыгрываются медали)
13.00. Шорт-трек. Женщины. 500 м. Квалифи-
кация. Эстафета 3000 м. Полуфинал. Мужчи-
ны. 1500 м. Квалификация, полуфинал и финал 
(разыгрываются медали)
13.10. Санный спорт. Мужчины. Одиночные 
сани. 1-я попытка
14.00. Скоростной бег на коньках. Женщины. 
3000 м
14.15. Биатлон. Женщины. Спринт, 7,5 км (раз-
ыгрываются медали)
15.20. Санный спорт. Мужчины. Одиночные 
сани. 1-я попытка
15.35. Прыжки на лыжах с трамплина. Мужчины. 
HS-109. Финал (разыгрываются медали)

Полететь в Сочи на Сбербанкиаду 
стоило хотя бы ради этого — чтобы 
высоко-высоко в горах в относитель-
но спокойной обстановке встретить 
Александра Лёгкова (он сам подтвер-
дил «МК», что его фамилия правильно 
пишется через букву «ё»).

Сколько мы 
с ним не виде-
лись? Лет во-
семь, получает-
ся: с того самого 
Ванкувера-2010 
олимпийского, 
где он занял в 
лыжном скиат-
лоне самое, на-
верное, обидное 
для спортсмена 
место — четвер-
тое. И отчаянно 
силился хра-
бриться: «Я по-

шел ва-банк — вот! Но и этого оказалось мало. 
Ну, догнал я шведа, а толку-то? Результат на 
финише — на табло. Ладно, будем готовиться. 
Есть гонки впереди. А сегодня сделал все что 
мог, извините».

…В Ванкувере Саня так и остался без ме-
далей. Зато через 4 года в Сочи он поднялся 
наконец-таки на олимпийский пьедестал. Да не 
единожды. Да на высшую ступень даже.

Потом, правда, «золото» это пытались ото-
брать, но не получилось. Недавно Спортивный 
арбитражный суд (CAS) вынес итоговый вер-
дикт: первое место в гонке на 50 км в Сочи-2014 
принадлежит Лёгкову!

— И вот спешу тебя поздравить, Саш!.. 
Верил в такой исход, скажи честно?

— Я много раз говорил и сейчас повто-
рю, что надежда умирает последней. Знаешь 
всю эту историю, знаешь, как мы добивались 
своего. Да, я верил в то, что нас услышат. И 
нас услышали!

— Приятно. Мне лично вот во всей этой 
истории за тебя было особенно обидно. А 
чью поддержку ты особенно чувствовал?

— Да всей страны. От родных, близких 

ее получал. От всех спортсменов. От ребят, 
которые в команде. Не могу здесь выделить 
кого-то. Поддержка реально шла отовсюду! 
С тобой в любой ситуации друзья — понимал 
четко. От этого было намного легче.

Готовился ведь к сезону все лето. Старался 
не думать о плохом вообще. Выходил каждый 
день на тренировку, пахал... Вот кто за две 
недели только про отстранение узнал — я за 
них переживал: надеюсь, поедут они в Корею 
все же.

— А за тех, кто поехал уже?
— Конечно, переживаю тоже. Под каким 

бы флагом ребята ни выступали. Флаг — это 
святое, но когда спортсмены выходят на старт, 
они должны отключиться от всего, я считаю. 

— У тебя есть свой спортивный центр 
в Подмосковье…

— Да, это потрясающий комплекс. Только 
он не мой, а моего имени — а построил его 
Андрей Анатольич Волынец. Точно скажу сей-
час… Да, там уже 28 видов. Не только зимние 
— летние тоже. Я помогаю в тренировочном пла-
не, в экипировке. Приезжайте! Это Сергиево-
Посадский район, город Пересвет. Ждем в гости 
и с удовольствием примем. Тем более рядом 
мой родной город…

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Сочи.

Александр Лёгков 
о предстоящей Олимпиаде

«Под каким бы 
флагом ребята 
ни выступали — они 
остаются нашими»

Тренерский штаб сборной России по 
футболу во главе со Станиславом Чер-
чесовым, похоже, определился со спи-
ском игроков, которые потенциально 
могут попасть в состав национальной 
команды на чемпионат мира-2018. Это 
стало возможным из-за того, что име-
на и фамилии футболистов запросили 
допинг-офицеры Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA).

Врач сборной России по футболу Эдуард 
Безуглов накануне обратился к главному трене-
ру команды Станиславу Черчесову с просьбой 
составить список футболистов, которые могут 
принять участие в ЧМ-2018. По словам медика, 
они сделали это «с запасом», чтобы у допинг-
офицеров WADA не возникло вопросов.

В Интернете появился этот самый расши-
ренный состав. Наибольшее представитель-
ство в национальной команде у трех клубов: 
«Спартака», ЦСКА и «Зенита». Они делегиро-
вали сразу по 8 футболистов. Примечательно, 
что в списке оказался защитник красно-белых 
Георгий Джикия, который получил серьезную 
травму и его участие на мундиале под большим 
вопросом. Также в составе присутствуют братья 
Березуцкие.

Александр Селихов, Георгий Джикия, Илья 
Кутепов, Денис Глушаков, Александр Саме-
дов, Роман Зобнин, Андрей Ещенко и Дмитрий 
Комбаров (все — «Спартак»), Игорь Акинфеев, 
Виктор Васин, Александр Головин, Василий 
и Алексей Березуцкие, Алан Дзагоев, Марио 
Фернандес и Георгий Щенников (все — ЦСКА), 
Андрей Лунев, Далер Кузяев, Александр Ерохин, 
Игорь Смольников, Юрий Жирков, Александр 
Кокорин, Дмитрий Полоз и Антон Заболотный 
(все — «Зенит»), Владислав Игнатьев, Маринато 
Гилерме, Дмитрий Тарасов, Алексей и Антон Ми-
ранчуки (все — «Локомотив»), Андрей Синицын, 
Олег Шатов, Федор Смолов, Юрий Газинский, 
Роман Шишкин и Станислав Крицюк (все — 
«Краснодар»), Магомед Оздоев, Руслан Кам-
болов, Владимир Гранат, Максим Канунников, 
Эльмир Набиуллин, Федор Кудряшов и Сослан 
Джанаев (все — «Рубин»), Александр Ташаев, 
Евгений Марков, Кирилл Панченко и Константин 
Рауш (все — «Динамо»), Магомед Митришев, 

Антон Швец и Андрей Семенов (все — «Ахмат»), 
Павел Могилевец и Александр Бухаров (оба — 
«Ростов»), Никита Чернов («Урал»), Артем Дзюба 
(«Арсенал»), Денис Черышев («Вильярреал») и 
Роман Нойштедтер («Фенербахче»).

Алексей САФОНОВ.

Черчесов 
подготовил 
список 
для WADA
Опубликован расширенный 
состав футбольной сборной 
России на ЧМ-2018

Анастасия 
Брызгалова.

Александр 
Крушельницкий.
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Ксения Столбова 
пока остается 

в подвешенном 
состоянии.
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